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RESUMEN 

 

Para referirse o hablar sobre el fútbol femenino chileno es necesario investigar y 

conocerlo, desde el comienzo del primer torneo femenino oficial ANFP hasta tener un 

equipo campeón de una Copa Libertadores y una selección participante de campeonatos 

importantes tales como Copas Américas, Juegos olímpicos, un Mundial y la creación 

de la Asociación Nacional de Jugadoras de Fútbol Femenino.  

 

El recorrido de las futbolistas ha sido bastante difícil, ya que han luchado para tener un 

espacio y mejores condiciones. Si bien, existen factores positivos que han aportado al 

progreso del fútbol femenino, aún existen factores negativos que se deben trabajar para 

profesionalizar aún más este deporte.  Es por ello que en este trabajo se da a conocer el 

progreso, los cambios y las situaciones desfavorables que aún permanecen en el fútbol 

femenino.   

 

PALABRAS CLAVES: Fútbol Femenino, Futbolista, Desarrollo. 

 

ABSTRACT 

 

In order to refer to, or to talk about Chilean women’s soccer is compulsory to do some 

research and to get to know about this sport. From the beginnings with the official 

ANFP women’s tournament to being the winning team of Copa Libertadores and the 

team’s participation on important championships such as the Copa America, the 

Olympic games, World’s cups, and the creation of the National Association of Female 

Soccer Players (Asociación Nacional de Jugadoras de Fútbol Femenino) there is a 

history of improvement that is not reflected to the acknowledgement of this sport. 

 

The career of these female soccer players has been exhausting, due to the continuing 

fight to gain a space into the professional sport and to be better known. Even though 

there are positive aspects that have helped the female soccer team to thrive, there still 

are negative aspects that must be improved in order to give female soccer a bright spot 

into professional soccer. Therefore, in this research it is shown the changes and the 

disadvantageous situations that remain still in the national Female soccer team.  

 

 

KEYWORDS: Female soccer, soccer player, development.
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INTRODUCCIÓN  

 

 

La presente investigación pretende demostrar cómo se ha desarrollado el fútbol femenino 

chileno en los últimos 20 años, sus avances desde el año 2008 donde inició el campeonato de 

primera división de fútbol femenino de Chile y si aún permanecen las condiciones 

desfavorables tales como la falta de apoyo de los clubes o el bajo ingreso económico por parte 

de la ANFP. 

La investigación es abordada desde la metodología cualitativa, de modo que la forma de 

obtener información respecto a lo estudiado es a través de entrevistas a entrenadores y 

jugadoras que han observado y vivido los cambios, factores positivos y negativos que 

permanecen en el fútbol femenino. 

 

El avance del fútbol femenino es innegable, así como lo es la explosión que ha vivido en los 

últimos años. Sin embargo, pese a su popularidad, ha sido también históricamente un espacio 

intrínsecamente masculino. Es precisamente este aspecto, el avance y reconocimiento 

institucional, el que no está a la par del avance comunitario e identitario del fútbol femenino. 

En Chile, solo por poner un ejemplo, los contratos con sueldo son la excepción, no la norma. 

(Strellnauer, 2021).  

 

El problema más común es cuando los clubes se limitan a cumplir mínimamente con las 

exigencias de la CONMEBOL la cual en resumen es que “el solicitante deberá tener un primer 

equipo femenino o asociarse a un club que posea el mismo. Además, deberá tener por lo menos 

una categoría juvenil femenina o asociarse a un club que posea la misma. En ambos casos el 

solicitante deberá proveer de soporte técnico y todo el equipamiento e infraestructura (campo 

de juego para la disputa de partidos y de entrenamiento) necesarias para el desarrollo de ambos 

equipos en condiciones adecuadas. Finalmente, se exige que ambos equipos participen en 

competiciones nacionales y/o regionales autorizadas por la respectiva Asociación Miembro”. 

(CONMEBOL, 2016, como se citó ANJUFF, 2020) 

 

La Fundación Fútbol más (2018) comenta que, últimamente en Chile todos nos sentimos 

orgullosos con nuestra querida selección chilena masculina, sin embargo, cuando se trata de la 

femenina, la importancia es nula. Tanto así, que las jugadoras deben someterse a condiciones 

similares al fútbol amateur, donde la mayoría no recibe sueldo, no tienen garantías de 

estabilidad y cuando juegan no las televisan. (Fundación Fútbol Más, 2018) 

 

Ante la necesidad de dar respuesta al estancamiento que vivía el fútbol femenino en el año 

2016 se constituyó la asociación nacional de jugadoras de fútbol femenino de Chile, 

conformada por un grupo de jugadoras del medio local. El objetivo de la Asociación es la 

regularización y mejorar las condiciones en las que se desarrolla el fútbol en Chile, además de 

querer posicionar al deporte femenino a un nivel competitivo, al mismo tiempo protegiendo y 
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defendiendo los derechos de las jugadoras.  En resumen, la visión de ANJUFF es lograr que el 

fútbol sea una opción viable para todas las niñas y mujeres que quieran dedicarse al fútbol, 

permitiéndoles competir de manera segura y en condiciones adecuadas.  

 

Desde sus inicios hasta la actualidad ANJUFF ha logrado grandes avances, empezando por el 

posicionamiento del fútbol femenino en discusiones políticas, sociales deportivas y de género 

desde los primeros años, fueron capaces de organizar la primera y segunda asamblea de 

jugadoras de fútbol femenino chileno, consiguieron un seguro médico universal para jugadoras 

del torneo Nacional ANFP y como último hito importante crearon un protocolo contra el acoso, 

abuso sexual, maltrato y otras formas de discriminación en el fútbol femenino.  

 

A partir del 2008 en Chile comenzó a realizarse el torneo de fútbol femenino a cargo de la 

Asociación Nacional de Fútbol Profesional (ANFP). (Capitán, 2018). Dicho torneo fue 

conformado por 14 equipos en una única categoría. Actualmente el fútbol femenino chileno se 

encuentra conformado por dos categorías, la primera división y primera B. La primera división 

es conformada por 16 equipos, los cuales se dividen en dos grupos (A y B), conformado por 8 

equipos cada uno, mientras que la primera B es conformada por 11 equipos.  

 

El año 2008 se llevó a cabo en nuestro país la copa mundial femenina de fútbol Sub 20, la 

organización fue importante para el deporte y como bien dice Capitán (2018) fue la primera 

piedra para la formalización y masificación de la disciplina en el país. Sin embargo, con el paso 

de los años el deporte fue perdiendo espacio en la opinión pública, siendo uno de los principales 

perjudicados por el mandato de Sergio Jadue en la ANFP a partir del 2011. 

 

Una encuesta de GFK Adimark, sobre fútbol, arrojó que el 24% de las encuestadas chilenas 

tenía interés por este deporte, pero la tendencia va en aumento, lo que obliga a abordar los 

nuevos desafíos que debe realizar el fútbol profesional femenino como es, equiparar las 

condiciones técnicas y económicas de las futbolistas a las de sus pares hombres y difundir las 

actividades femenina en el fútbol. (Fundación Fútbol Más, 2018) Es muy importante 

aprovechar el interés de las mujeres en el deporte, apoyar a los clubes y jugadoras entregando 

mejores condiciones para desarrollarse.  

 

Si bien esta investigación tiene el objetivo de demostrar cómo ha progresado el fútbol femenino 

chileno durante los últimos 20 años, también pretende analizar los aspectos positivos que han 

contribuido al progreso de este deporte y aspectos negativos a trabajar para profesionalizar más 

el fútbol femenino.  

1.  CAPÍTULO I: PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA, OBJETIVOS Y 

JUSTIFICACIÓN DE LA INVESTIGACIÓN 

      1.1.             Planteamiento del problema 
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Para llevar a cabo esta investigación y conocer en mayor profundidad cómo ha sido el 

desarrollo del fútbol femenino chileno en los últimos 20 años se obtuvo información a través 

de una revisión bibliográfica. Además, para complementar dicha información se realizó una 

entrevista a entrenadores y jugadoras profesionales, quienes aportaron con opiniones y 

experiencias de cómo ha sido el proceso del fútbol femenino y la visión que tienen de este 

deporte y su desarrollo. Estas entrevistas fueron fundamentales, debido a que la información y 

experiencias que nos otorgaron las personas entrevistadas no se encuentran publicadas y sólo 

se accede a través de sus testimonios. 

 

    1.2.             Pregunta de investigación  

 

      ¿Cómo ha sido el progreso del fútbol femenino chileno en los últimos 20 años? 

 

      1.3.             Objetivo general 

 

- Evidenciar cómo ha progresado el fútbol femenino en Chile. 

 

      1.4.             Objetivos específicos 

 

- Dar a conocer la historia del fútbol femenino en Chile. 

- Analizar qué aspectos se deben trabajar para profesionalizar más el fútbol femenino. 

- Analizar cuáles son los aspectos positivos que han contribuido al progreso del fútbol 

femenino. 

      1.5.             Justificación 

 

El presente trabajo se justifica con demostrar la importancia de analizar el progreso del fútbol 

femenino en Chile los últimos 20 años, siendo un tema relevante tanto en el ámbito futbolístico 

como social, ya que el fútbol femenino en Chile pese a los avances aún está invisibilizado, y 

esto es posible comprobarlo con la limitada información y el escaso interés a nivel periodístico. 

Si bien hablamos de la realidad del fútbol femenino, nunca se ha hecho una investigación 

exhaustiva que entregue datos duros y permita tener un punto de partida o de comparación. 

(Strellnauer, 2021) 

 

Pese a lo anterior, en nuestro país el crecimiento no ha sido el esperado. La organización del 

mundial sub 17 de fútbol femenino en el 2008 fue la primera piedra para la formalización y 

masificación de la disciplina en el país. Sin embargo, con el paso de los años el deporte fue 

perdiendo espacio en la opinión pública, siendo uno de los principales perjudicados por el 
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mandato de Sergio Jadue en la ANFP a partir del 2011. (Capitán, 2018). A pesar que fueron 

diversos los factores que influyeron en esta pérdida de espacio, uno de los factores fue la poca 

atención y difusión de los procesos y campeonatos de la selección chilena, lo cual impidió 

captar la atención de la sociedad. 

Las entrevistas a entrenadores y jugadoras son fundamentales para explicar de mejor manera 

la historia del fútbol femenino, es posible dar a conocer cómo ha sido el proceso, cómo 

observan la transformación de este deporte, los cambios positivos, los avances y también lo 

que falta por avanzar. Son importantes, puesto que hablan personas que están viviendo el 

proceso en carne propia, por lo que dialogan en base a su propia experiencia. 

 

Como se mencionó anteriormente la información es limitada, es por esto que nuestro aporte 

sería proporcionar información sobre el tema, tanto datos como experiencias, difundir el fútbol 

femenino para lograr una mayor atención por parte de la sociedad y así nazca un interés por 

conocer el fútbol femenino, su historia, y cómo la selección chilena ha logrado llegar hasta 

donde se encuentra hoy en día, compitiendo a nivel mundial. Con ello también buscamos que 

el fútbol femenino reciba mayor apoyo y se otorgue mayor importancia. 

2. CAPÍTULO II: MARCO REFERENCIAL 

 

Son escasas las investigaciones en torno al desarrollo del fútbol femenino chileno en los 

últimos 20 años. Sin embargo, la investigación que analizaremos a continuación pretende crear 

una página web para informar sobre el desarrollo y acontecer noticioso en el fútbol femenino. 

Objetivo: crear una página WEB Para que Futboleras Chile fuera una página web disponible 

para todo el mundo debió desarrollar distintas etapas y procedimientos, los cuales una vez 

finalizados, permitirán que el proyecto se posicione en el mundo digital como el primer medio 

especializado en un cien por ciento al fútbol femenino en el país. (Capitán, 2018)  

 

2.1 FUTBOLERASCHILE.CL Medio digital especializado en cubrir el fútbol femenino 

en Chile 

 

Analizaremos la investigación realizada por Capitán (2018), quien propuso crear un sitio web 

que sirva como medio de información digital sobre el desarrollo y acontecer noticioso del 

fútbol femenino en Chile. El contenido de la página se basó en noticias relacionadas con la 

copa américa femenina realizada el año 2018 desarrollada en Chile y el campeonato de fútbol 

femenino ANFP, se crearon noticias tanto de la fase previa al torneo, como durante su 

desarrollo y finalización. Crearon contenido en base a entrevistas a futbolistas chilenas, tanto 

de selección chilena como de jugadoras activas en el campeonato ANFP, resúmenes de los 

partidos, notas especiales de acuerdo a los diferentes encuentros, noticias de estadísticas y 

jugadoras destacadas de cada uno de los equipos. 
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Cada una de las entrevistas realizadas, tuvo una estructura trabajada en base a una pauta de 

preguntas, con la intención de manejar la entrevista según el interés que debía tener la noticia. 

Las entrevistas estaban compuestas por preguntas abiertas e improvisadas, lo realizaron con el 

motivo de fomentar una nota de manera más personalizada según cada jugadora entrevistada. 

El trabajo previo y la estructura establecida por el entrevistador fue fundamental para obtener 

la información según los estándares antes pauteados.  

 

En cuanto a la relación con cada jugadora entrevistada, fueron contactadas a través de redes 

sociales o mediante llamados telefónicos, donde se les informó el objetivo y el formato de cada 

una de las entrevistas, con el fin de siempre expresar formalidad y masificar la página web 

dentro de las futbolistas del campeonato ANFP. Cada entrevista estuvo enfocada en exponer 

los distintos presentes de cada futbolista, sus historias, motivaciones y su lucha en la práctica 

del fútbol femenino en Chile, siendo este último punto la línea central de la mayoría de las 

noticias publicadas. A través de cada nota se buscó expresar el común denominador de cada 

jugadora entrevistada, lo que cumplía un rol crítico al presente y pasado del fútbol femenino 

de esos momentos en Chile. En cuanto a las notas relacionadas con la copa américa femenina 

2018, están serán desarrolladas de manera cronológica, con el fin de mantener una línea 

secuencial de cómo se desarrolló el encuentro.  

 

Al momento de entrevistar jugadoras seleccionadas en el sitio web, se utilizaron algunos 

criterios a considerar, de manera que cada una de ellas fuera un aporte para la página Futboleras 

Chile y tuviera relevancia a nivel mediático, siendo representativa del desarrollo del fútbol 

femenino en Chile. 

 

 

 

Los criterios utilizados por Capitán (2018) fueron:  

 

● Ser una jugadora activa o haber jugado en el torneo ANFP en los últimos tres años. 

● Ser una jugadora destacada y/o representativa de su respectivo club de fútbol femenino.  

● Tener una opinión desarrollada acerca del desarrollo, presente y pasado del fútbol 

femenino en Chile.  

● Ser una jugadora "reconocida" según número de seguidores e influencia en redes 

sociales. -Haber participado o ser una actual jugadora de la Selección Chilena de Fútbol 

Femenino.  

● Tener cierto grado de oportunidad de integrar la nómina de la Selección Chilena de 

Fútbol Femenino para la Copa América 2018.  

 

Para efectos del proyecto realizado, los datos y entrevistas fueron realizadas y recopiladas en 

enero del año 2017.  
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El sitio se categorizó según temáticas en torno a la disciplina, facilitando así la búsqueda por 

interés según cada lector que visite la web, donde se entrega información desde lo amplio a lo 

específico, pasando por los distintos campeonatos, equipos y jugadoras del fútbol femenino 

chileno, entregando estadísticas, biografías, tabla de posiciones, entre otras cosas, el cual es 

descrito en profundidad en la sección estrategia de contenidos. 

 

3.   CAPÍTULO III: MARCO TEÓRICO 

3.1 Qué es el fútbol. 

 

Castelo (2009) postula que, el fútbol es un juego deportivo colectivo en el cual quienes 

intervienen (jugadores) están agrupados en dos equipos con una relación de adversidad-

rivalidad deportiva en una lucha incesante por la conquista de la posesión del balón (respetando 

las leyes del juego) con el objetivo de introducirlo el mayor número de veces en la portería 

adversaria y evitar que entre en la propia portería para obtener la victoria.  

Para Milton (2013), El fútbol a nivel de club, se puede enseñar a través de dos premisas 

didácticas:  

 

Recreativo: “en este enfoque de enseñanza interesa el desarrollo integral del individuo, se 

considera que bajo esta perspectiva el deporte del fútbol está como medio para el desarrollo de 

la persona, por tanto, aquí el deporte del fútbol no se considera, como un fin en sí mismo sino 

más bien, como un medio educativo para la promoción de las áreas psicosocial, psicofísico y 

técnico táctico”.  

 

Competitivo: “lo que más interesa es la promoción misma del deporte, por tanto, el individuo 

se convierte en un instrumento para optimizar las cualidades futbolísticas que posee el 

individuo, todo ello con el fin de desarrollar el deporte del fútbol. De ahí que se exprese que 

en este enfoque de enseñanza el individuo está al servicio del deporte, en el tanto y el cuánto 

el fin último es mejorar el rendimiento deportivo”.  

 

El fútbol es un deporte de carácter colectivo. Se entiende por deporte colectivo, aquel juego de 

conjunto cuyas normas se concretan por medio de un reglamento oficial, que agrupa a varios 

sujetos con unas características determinadas y los enfrenta a otro grupo con las mismas bases, 

para la obtención de un resultado (Mora, García, Toro, & Zarco, 1995, como se citó en Molina, 

2019) 

 

Considerando estas características determinantes se puede afirmar que para poder realizar las 

diferentes acciones que se desarrollan durante el transcurso de un partido de fútbol debe haber 

una habilidad deportiva basada en los mecanismos de percepción, decisión, ejecución que 

confiere una eficiencia o capacidad a los jugadores para adaptarse y resolver problemas 
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específicos de este deporte (Mendoza, Izquierdo, Rodríguez, & Ruiz, 2007, como se citó en 

Molina, 2019) 

 

Según Villaquiran, Quijano, & Chalapud (2014, Como se citó en Molina, 2019) el fútbol es un 

deporte que implica en el deportista la integridad de diferentes valencias y condiciones físicas 

que le permiten poder tener un rendimiento óptimo en el terreno de juego: potencia y resistencia 

muscular, resistencia aerobia y anaerobia, agilidad, coordinación, velocidad de reacción, 

flexibilidad, saltabilidad y en general el futbolista debe trabajar por alcanzar un adecuado 

control neuromuscular, que le permita estar en óptimas condiciones para resistir esfuerzos 

prolongados durante 90 minutos reglamentarios que dura un partido de fútbol en los cuales el 

jugador recorre aproximadamente 10 km, caminando, corriendo, trotando, además de dirigir el 

balón  

 

El fútbol es un deporte con alto componente grupal, en el que la propia competición genera una 

serie pasiones externas y de tensiones y modelos de relaciones internas donde los aspectos 

psicológicos tienen una gran repercusión (Mora, Zarco, & Blanca, 2001, Como se citó en 

Molina, 2019) 

 

3.2. Historia del Fútbol Femenino en el mundo  

 

Si analizamos la historia de la organización del fútbol femenino, en primer lugar, podemos 

observar que el desarrollo del fútbol femenino ha sido inestable. En un principio, los 

organizadores consideraban que el fútbol no era una actividad apropiada para las mujeres. 

(Knoppers & Anthonissen, 2003, Como se citó en Mahmoud, 2016)  

Pero esta visión sobre el fútbol para las mujeres ha ido cambiando con el pasar de los años. Se 

observa, por ejemplo, como en Noruega el fútbol es el deporte más popular para las mujeres y 

el fútbol masculino ahora juega un papel secundario. En Canadá, actualmente hay también más 

chicas que juegan al fútbol que al hockey. En Inglaterra, en 2002, el fútbol superó al netball, 

que tradicionalmente había sido el deporte femenino más popular. En China, el fútbol es el 

deporte femenino que tiene un crecimiento más rápido, y el equipo nacional del fútbol 

femenino ha logrado excelentes resultados internacionales. En EE. UU hay más de ocho mil 

millones y medio de jugadoras de fútbol. (Hong, 2003, como se citó en Mahmoud, 2016)   

 

En esta investigación se realizará una mirada de manera global dando a conocer momentos 

históricos y determinantes en el deporte, que han marcado un antes y un después en el 

desarrollo del fútbol femenino.  

 

A finales de 1894, se fundó en Londres el primer club de fútbol femenino: el British Ladies 

Football Club (BLFC). La impulsora de la iniciativa fue Netty Honeyball, casi seguramente un 

pseudónimo, cuya verdadera identidad todavía es objeto de debate. (Tribuna Olímpica, 2021)  
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Aunque su crecimiento más notable se haya producido en las últimas décadas, el fútbol 

femenino tiene unas raíces tan profundas como las del masculino: su primer partido oficial se 

disputó el 23 de marzo de 1895. (FIFA, 2021) el encuentro entre el North y el South en el 

campo del Crouch End Athletic, en Londres, ha pasado a la historia como el primero en su 

género, añade también la FIFA. 

 

Ante la falta de otros clubes femeninos, el BLFC se dividió en dos equipos llamados 

genéricamente “Norte” y “Sur”. El interés generado por el evento superó todas las expectativas, 

acudiendo unos 10.000 espectadores. A pesar de la actitud hostil del público y de la prensa, el 

BLFC continuó con su actividad, iniciando una serie de frenéticas giras por las islas británicas 

en las cuales jugaron más de 160 partidos entre 1895 y 1897. (Tribuna Olímpica, 2021)  

 

A mediados de 1917 se organizó la primera competición de fútbol femenina: la Munitionette’s 

Cup. A pesar de algunos contratiempos, la Copa resultó un éxito tanto económico como de 

público. La final se jugó en mayo de 1918 ante más de 20.000 espectadores, resultando 

vencedoras las Blyth Spartans Ladies, uno de los primeros equipos femeninos que alcanzaron 

una cierta fama. En definitiva, la popularidad del fútbol femenino aumentaba cada vez más en 

el Norte industrial, y comenzaba a extenderse hacia el Sur. (Tribuna Olímpica, 2021) 

Así, comenzó un proceso en que se ha intentado ingresar a las mujeres al mundo del deporte y 

del fútbol, y que vio cómo en 1991 se celebró la primera Copa Mundial de Fútbol Femenino, 

la que ya cuenta con siete ediciones. (Capitán, 2018)  

 

El primer Mundial oficial:  China fue el país encargado de albergar el primer Mundial 

organizado por la FIFA. El propio país asiático consiguió la victoria en el duelo inaugural con 

una goleada ante Noruega (4-0). El mal inicio no fue impedimento para que las europeas 

acabarán llegando a la final, donde sucumbieron ante la gran dominadora del fútbol femenino, 

EE UU, en la final disputada en el Estadio de Tianhe, en Cantón, por 1-2. Como curiosidad, en 

aquella edición los partidos fueron disputados a 80 minutos, en lugar de los 90 habituales. (EL 

PAÍS, 2019) 

 

Noruega, el primer europeo que se proclama campeón del mundo:  El mundial de Suecia 

1995 tenía doble premio. Jugadoras de las doce mejores Selecciones del planeta se reunieron 

en busca de la victoria y de lograr la clasificación para el primer Torneo Olímpico de Fútbol 

femenino, el de Atlanta 1996. Noruega fue finalmente la vencedora, coronándose como la 

primera Selección europea campeona del mundo tras derrotar a Alemania en la final. (EL PAÍS, 

2019) 

 

El COI incorporó el fútbol femenino como deporte olímpico:  La introducción en los Juegos 

Olímpicos de Atlanta 1996 supuso el espaldarazo definitivo para terminar de reafirmar la 

apuesta por el fútbol femenino, sobre todo en el país norteamericano. El torneo, que fue un 
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éxito en las gradas y a nivel de repercusión, tuvo su apogeo en la final celebrada en el estadio 

de Stanford ante 76.489 espectadores. En ella, la Selección estadounidense se colgó la medalla 

de oro tras (EL PAÍS, 2019). 

 

Copa Libertadores de América Femenina: Es un torneo internacional de fútbol organizado 

por la Confederación Sudamericana de Fútbol, la más importante y prestigiosa Copa a nivel de 

clubes de fútbol femenino en América. Se lleva a cabo desde el año 2009. (CONMEBOL, s. 

f.)  

 

El Santos brasileño goleó 9-0 al Universidad Autónoma de Asunción (UAA) paraguayo en la 

final de la Copa Libertadores femenina y se proclamó primer campeón de la edición para 

mujeres del torneo de clubes más importante de Sudamérica. (ESPN, 2009)  

 

Las brasileñas apenas sufrieron goles frente al Everton chileno y al White Star peruano. 

(ESPN,2009) 

 

2009: La primera edición de la Copa situó a Everton de Viña del Mar como representante 

nacional. Las chilenas quedaron en el grupo de Santos, que contó con las experimentadas Marta 

y Christiane, finalizando en segundo lugar al caer precisamente por 3-1 ante las brasileñas que 

en sus partidos anteriores anotaron 25 goles. En semifinales las chilenas cedieron 1-0 frente a 

Universidad Autónoma de Paraguay y en la disputa por el bronce cayeron con las colombianas 

de Formas Íntimas por 2-0. En Everton destacaron Valeska Arias, Fabiana Vallejos y Catalina 

Díaz mientras que el entrenador fue Mario Díaz. (Pérez, 2015) 

 

La versión femenina de la Copa Libertadores de América se disputa desde 2009 y, salvo la 

edición del año pasado, nuestro país siempre supo posicionar a un equipo dentro de los cuatro 

mejores representativos del certamen. Las seis primeras ediciones (2009-2014) se disputaron 

en suelo brasileño y Colo Colo en 2012 rompió la hegemonía de las locales al coronarse 

campeón. (Pérez, 2015) 

 

2012: La histórica consagración de Colo Colo llegó este año bajo la conducción técnica de José 

Letelier, miembro del plantel campeón de América en 1991. (Pérez, 2015) Colo Colo entra en 

un grupo selecto de equipos que han conseguido ser campeones en ambas versiones femenina 

y masculina.  

 

La última edición, tuvo un importante hito ya que nos encontramos con la primera dt en ser 

campeona de la CONMEBOL Libertadores Femenina. Camila, directora técnica de 

Ferroviária, llevó a su equipo a la consagración de la CONMEBOL Libertadores Femenina 

2020 tras imponerse al América de Cali por 2-1, en la final a partido único que se disputó este 

domingo 21 de marzo en el estadio de Vélez Sarsfield de Buenos Aires. Campeón en 2015, 

subcampeón en 2019, el equipo de Araraquara, ciudad del interior de Sao Paulo, tiene como 
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líder a la única mujer que ha llegado a coronarse con el título de campeona, un hito de la actual 

edición. (CONMEBOL, 2021) 

 

 

UEFA Women's Champions League (Liga de Campeones Femenina de la UEFA): En la reunión 

de París el 23 de mayo del 2000, el Comité Ejecutivo de la UEFA aprobó la primera 

competición europea femenina de clubes. De este modo, nació la Copa de la UEFA femenina. 

(UEFA, 2021) 

 

La primera competición se celebró en 2001/02 y 33 equipos se encaminaron hacia la final. 

(UEFA, 2021) 

 

La pandemia también significó que la clasificación en 2020/21 se jugó en una sola etapa y la 

mayoría de los juegos, incluida la final de Gotemburgo, se llevaron a cabo a puerta cerrada. 

(UEFA,2021) 

  

 

Copa América Femenina: Es la máxima competición de Selecciones de Sudamérica y participan 

las diez asociaciones de la CONMEBOL. El torneo comenzó en 1991, se realiza cada cuatro 

años y entrega dos cupos para el Mundial que organiza la FIFA. (CONMEBOL, s. f.) 

 

Hasta el momento se han jugado ocho ediciones, la última el año 2018 se disputó en nuestro 

país. La Copa América Femenina de 2018 fue la VIII edición del principal torneo femenino a 

nivel de Selecciones Nacionales de América del Sur. Se llevó a cabo por primera vez en Chile 

del 4 al 22 de abril. El título fue para Brasil, por séptima vez, resultando ser la selección más 

ganadora del torneo. (CONMEBOL, s. f.) 

 

3.3. Fútbol femenino en Chile 

 

Respecto al fútbol femenino en Chile, si bien hay artículos y reportajes sobre este, no es posible 

reconocer estudios o investigaciones profundas acerca del fútbol femenino. 

 

En Chile, Brenda Elsey y Joshua Nadel (2018, Como se citó en Cabello, López & Vergara, 

2019) han larvado una exhaustiva trayectoria de investigación para desenterrar la historia del 

fútbol femenino y nos señalan que ya en 1927 se crea la Asociación de deporte femenino en 

Valparaíso, y se organizan las primeras ligas de fútbol exclusivas de mujeres. A la par, en el 

puerto de Coquimbo y en otras ciudades intermedias como Talca ya existían equipos de fútbol 

conformados por mujeres, con sus propias orgánicas y competiciones. 
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La ANFP decidió crear en 2008 el primer Campeonato de Fútbol Femenino. (Rojas, 2021) Lo 

cual sería un avance, y marcaría un antes y un después en el fútbol femenino, pero que años 

después se vería afectado por una toma de decisión importante en la ANFP. 

 

Como se señaló anteriormente, el mandato de Sergio Jadue en la ANFP dejó en abandono la 

rama, que permaneció y se desarrolló desde el 2011 desde el anonimato, a costas de las propias 

jugadoras que buscaban un sin fin de iniciativas para que la disciplina renazca. (Capitán, 2018)  

 

En el año 2016 ocurrió un hecho drástico y negativo para el fútbol femenino en Chile.  

Con mucho trabajo, varios clubes lograron sostener en el tiempo sus ramas femeninas, pero a 

finales de enero, Unión Española y Audax italiano, dos de las instituciones más tradicionales 

del balompié local, remaron en contra de este plan de integración. Rojos y verdes optaron por 

clausurar a sus equipos de damas, lo que dejó a cerca de 120 jugadoras abandonadas a su suerte. 

(Luco, 2016)  

 

Este año se estrenó la Primera División B femenina en Chile, torneo que tiene por objetivo 

brindar mayor competitividad a los diferentes clubes que existen a lo largo del país. (ANJUFF, 

2020) Tal como señaló ANJUFF, en el año 2019 se crea una nueva división en el fútbol 

femenino, desarrollándose cada vez más. 

 

Actualmente el Fútbol Femenino chileno se encuentra conformado por dos categorías primera 

división el cual se divide en dos grupos, el grupo A lo conforman: Santiago Morning, Colo-

Colo, Arturo Fernández Vial, Universidad de Concepción, Club deportes Iquique, Deportes 

Puerto Montt, Deportes la Serena, Huachipato y O’higgins. El grupo B es conformado por: 

Universidad de Chile, Palestino, Universidad Catolica, Club Deportes Antofagasta, Everton, 

Audax Italiano, Deportes Temuco y Cobresal. Y la Primera B es conformada por: San Marcos 

de Arica, Cobreloa, Coquimbo Unido, Deportes Copiapó, San Luis, Santiago Wanderers, 

Unión Española, Curicó Unido, Rangers, Magallanes y Deportes Valdivia.  

3.4. Corporación de Fomento de Futbol Femenino (COFFUF) 

 

Para que el fútbol femenino siga desarrollándose, es importante fomentarlo, es por ello que se 

crea la Corporación de Fomento de Fútbol Femenino. Una corporación que lleva más de 5 años 

trabajando en el empoderamiento femenino, el liderazgo y el trabajo en equipo en mujeres y 

niñas. Inspirándolas a descubrir todo su potencial y sacar lo mejor de sí, a conocerse y conocer 

a sus pares creando comunidad en sus entornos. Fomentando el desarrollo personal de niñas y 

mujeres a través del fútbol, promoviendo valores, una vida sana y el trabajo colectivo.  

Conectando personas, empresas e instituciones. (COFFUF, 2021) 

  

En COFFUF creemos en el fútbol como herramienta social y por lo mismo mediante una 

metodología propia trabajamos temas como empoderamiento, liderazgo, autoestima y 

prevención de la violencia de género a través del deporte en comunidades, ya sea territoriales 

https://www.contragolpe.cl/tag/anfp/
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(barrios, poblaciones, municipios), laborales (empresas y organizaciones como educativas 

(colegios y universidades). En COFFUF creemos en el fútbol como herramienta social, hay 

espacio para todas las mujeres que quieran aprender, conectarse e inspirarse. (COFFUF, 2021) 

 

En una entrevista la directora de la COFFUF agrega: “Según estudio de ONU Mujeres, el 36% 

de las jóvenes chilenas de entre 10 y 17 años declara haber evitado realizar alguna actividad 

por no sentirse bien con su apariencia y un 47% indica haber sentido presión por verse más 

linda. El desarrollar una sana autoestima es fundamental en niñas y adolescentes, pues influye 

directamente en su capacidad de utilizar el espacio y lo público, esto es lo que luego las 

convierte en mujeres seguras, autovalentes y libres. Según la percepción que tienen de sí 

mismas es cómo se relacionan con sus metas, proyectos, sueños y aspiraciones”. (Espinoza, 

2021). 

 

El rol de la COFFUF ha sido cada vez más fundamental. Luego de dos años sin jugar un 

amistoso oficial. El 28 de agosto de 2016, la COFFUF organizó un encuentro frente a Uruguay 

que terminó con la victoria por 1-0 de la ‘Roja’, ante aproximadamente cuatro mil personas en 

el Estadio Nacional. Desde ese partido, el fútbol femenino empezó a coger fuerza. (Thies, 

2019) 

En pleno boom por la Copa América, la Corporación de Fomento de Fútbol Femenino 

(COFFUF) puede decir con propiedad que parte del éxito de la Selección también les 

corresponde. Romina Miranda, una mujer clave en esta aventura, pasó de organizar el amistoso 

bisagra con Perú en el Nacional cuando la Roja llevaba tres años sin jugar a dar vida a la revista 

oficial que la ANFP olvidó realizar para impulsar el torneo. (Flores, 2018) 

 

3.5. Asociación de Jugadoras de Fútbol Femenino de Chile (ANJUFF) 

 

En julio de 2016 se constituyó la Asociación de Jugadoras de Fútbol Femenino de Chile. Esta 

asociación fue creada por un grupo de jugadoras del medio local, como respuesta al 

estancamiento que vivía el fútbol femenino en el país. Se formó con el objetivo de regularizar 

y mejorar las condiciones en las que se desarrolla este deporte, posicionar al fútbol femenino 

en un nivel competitivo y proteger y defender los derechos de las jugadoras. (ANJUFF, 2021)  

 

ANJUFF promueve cuatro valores fundamentales:  

 

● Pasión: Somos una organización que nace de la pasión por el fútbol y sus jugadoras. 

Es el motor principal que nos mueve a trabajar con voluntad y compromiso para lograr 

nuestros objetivos. 

● Unión: A través del esfuerzo colectivo podemos generar los cambios que necesitamos. 

La confianza y solidaridad con nuestras asociadas es el pilar fundamental de esta 

asociación. 



 

 

15 

 

● Respeto: El respeto por nuestras jugadoras, las instituciones, los cuerpos de gobierno, 

las y los fanáticos y el espíritu del deporte, son los que rigen nuestro actuar. 

● Profesionalismo: Para avanzar en el desarrollo del fútbol femenino, se necesita una 

labor comprometida y responsable, aspirando a la excelencia y mejora continua de 

nuestras capacidades; trabajando con integridad y transparencia en todas las áreas. 

(ANJUFF, 2021)  

 

La visión de la asociación es ser una organización consolidada, posicionada para influir en el 

desarrollo del fútbol femenino, y comprometidas con el desarrollo integral de las jugadoras, 

defendiendo sus derechos y velando por su bienestar. Queremos lograr que el fútbol sea una 

opción viable para todas las niñas y mujeres que se quieran dedicar a este deporte, compitiendo 

de manera segura y en condiciones de juego adecuadas. (ANJUFF, 2021) 

 

La creación de la ANJUFF y la Corporación de Fomento del Fútbol Femenino (COFUFF) 

abrieron los debates en busca de un mejoramiento de políticas en la administración de la 

disciplina, logrando un gran número de reuniones con altos ejecutivos tanto de la ANFP como 

por organismos estatales. (Capitán, 2018)  

3.6. Selección Chilena Femenina 

 

Corría el año 2008 y, lo que parecía imposible, se hacía realidad: Chile se convertía en sede de 

la copa mundial femenina sub 20 de la FIFA. De la mano de la española Marta Tejedor 

(directora técnica nacional y una de las impulsoras del desarrollo del fútbol femenino de la 

década pasada), la selección chilena no logró cosechar puntos, pero sí honores para su arquera, 

porque Endler fue elegida la segunda mejor portera del campeonato. (Palacios, 2021) 

 

Al ser local, Chile clasificó automáticamente al certamen, y aseguró su primera participación 

en una cita mundialista, en cualquiera de sus categorías. En la ocasión quedó en el grupo A con 

Nigeria, Inglaterra y Nueva Zelanda. Perdió los tres partidos contra sus rivales y sólo contra 

Nueva Zelanda pudo anotar tres goles, pero no sumar puntos. Dichos goles los anotaron María 

Francisca Mardones, Daniela Pardo y Daniela Zamora. (Rojas, 2021)  

 

El año 2010 se realizaron los Juegos Olímpicos de la Juventud Singapur, donde participó la 

sub 15 de la Selección Chilena Femenina. Chile tuvo una gran participación, avanzó en la fase 

de grupos a la semifinal y luego a la final. En la final se volvió a enfrentar a Guinea Ecuatorial. 

Empataron a uno, con un gol de Romina Orellana, y se fueron a penales. En la instancia final 

Chile consiguió anotar los cinco goles, por sobre los tres que anotó Guinea, y se quedó con la 

medalla de oro. Este fue el primer título de clasificación mundial que consiguió alguna de las 

Selecciones Nacionales. (Rojas, 2021) 

 

La medalla dorada que consiguió La Roja femenina Sub 15, dirigida por Rodrigo Valdés, en 

los Juegos Olímpicos de la Juventud de Singapur es el máximo logro que tiene el fútbol 

https://www.contragolpe.cl/tag/maria-francisca-mardones/
https://www.contragolpe.cl/tag/maria-francisca-mardones/
https://www.contragolpe.cl/tag/daniela-pardo/
https://www.contragolpe.cl/tag/daniela-zamora/
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femenino chileno y este grupo de futbolistas jóvenes lo obtuvo con talento y valentía. 

(Contreras, 2021) 

 

Uno de los hechos que evidenció el poco interés y cobertura periodística al fútbol femenino fue 

lo sucedido tras el Sudamericano Masculino Sub 17 en Chile durante el 2017. Allí el 

combinado nacional logró el segundo lugar, clasificando de manera directa al Mundial de la 

categoría en India. Esta clasificación los medios la definieron como "histórica", ya que según 

ellos quebraban una marca de 20 años desde que una selección de dicha edad no clasificaba a 

una cita mundialista. (Capitán, 2018)  

 

Transcurrido un día, este dato se tuvo que corregir, ya que algunas jugadoras del fútbol 

femenino se manifestaron en redes sociales y recordaron el Sudamericano 2010 desarrollado 

en Brasil, donde "La Roja" Femenina Sub 17 también consiguió el segundo lugar, obteniendo 

paso a la Copa del Mundo en Trinidad y Tobago. (Capitán, 2018) 

 

La selección chilena femenina se encontraba fuera del ranking FIFA por inactividad, hasta que 

el día 28 de agosto del año 2016 se enfrentó contra la selección de Uruguay en el estadio 

nacional. Este partido, organizado por la Corporación de Fomento de Fútbol Femenino 

(COFFUF) en coordinación con la Federación de Fútbol de Chile, se realizó para celebrar el 

día Internacional del fútbol femenino. (TVN, 2017) La fiesta del fútbol femenino se vivió en 

grande en el Estadio Nacional. La selección chilena adulta jugó por primera vez en el coliseo 

de Ñuñoa con un triunfo por 1-0 ante su símil de Uruguay en un amistoso internacional ante 

unos 4.000 mil espectadores aproximadamente. (Cooperativa, 2021) 

 

A este nuevo aire que comenzó a obtener la disciplina, se sumó los llamativos fichajes de 

algunas seleccionadas chilenas a Estados Unidos, Europa y Asia, donde el más claro ejemplo 

es el de la portera y capitana de Chile, Christiane Endler que pasó de Colo Colo a las filas del 

Valencia de España, para luego recaer al club París Saint-Germain de Francia en un fichaje 

histórico en el mundo, siendo tema abordado por gran parte de los medios de comunicación 

deportivos tanto nacionales como internacionales. (Capitán, 2018). 

 

El año 2018 fue importante para el fútbol femenino chileno ya que recibimos la octava edición 

de la Copa América Femenina. La ANFP (2018) comunicaba a través de su página oficial que la 

octava edición del torneo femenino más importante a nivel de selecciones nacionales de 

América del Sur se disputará en el Estadio La Portada de La Serena y el Estadio Francisco 

Sánchez Rumoroso de Coquimbo.  

 

Participaron las diez selecciones afiliadas a la Conmebol y las dividieron en dos grupos de 

cinco. Las dos mejores de cada grupo pasaba a la siguiente fase. Chile quedó en el grupo con 

Colombia, Paraguay, Uruguay y Perú. Contra quienes empató dos partidos y ganó dos, lo cual 

las clasificó segundas con ocho puntos. (Rojas, 2021) 
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La CONMEBOL (2018) definió de esta forma los premios a las cuatro selecciones que integren 

el cuadrangular final del campeonato:  

 

● Copa del Mundo de la FIFA Femenina Francia 2019: Son dos cupos directos y un 

repechaje. El campeón y subcampeón van directo. Pero el tercero tiene que jugarse su 

clasificación ante un equipo de Concacaf y a su vez clasificar a los Juegos 

Panamericanos Lima 2019.  

 

● Juegos Olímpicos Tokio 2020: Otro de los grandes premios que entrega esta 

competición. El ganador del cuadrangular final va directo y el segundo lugar deberá ir 

a la repesca frente a un representante de la Confederación Africana de Fútbol (CAF).   

 

● Juegos Panamericanos Lima 2019: Para esta instancia, quedó estipulado que, el primer 

cupo será usado por el local, Perú. Las selecciones que terminen último y penúltimo de 

la fase final, también pasarán directo. Y la principal novedad es que la última plaza será 

para el mejor tercero de la fase de grupos (o en el quinto puesto de la clasificación 

final). Por ende, el cuadro que no accedió a la última instancia, tuvo un importante 

premio de consuelo. 

 

La Verdeamarela tuvo una participación perfecta en el torneo, logrando el 100% de 

rendimiento. Con este, su séptimo título, aseguraron su presencia en el Mundial de Francia y a 

los JJ.OO de Tokio 2020. La Selección de Brasil triunfó por 3 goles a 0 sobre Colombia en el 

Estadio La Portada de La Serena y se transformó en el equipo campeón de la Copa América 

Femenina 2018 sin perder ningún duelo. (CAFEMCHILE, s. f.) 

 

Por su parte la selección chilena disputó el último partido del cuadrangular final para definir al 

subcampeón del campeonato contra Argentina. La Selección Chilena derrotó por 3 goles a 0 a 

su similar de Argentina en el Estadio La Portada de La Serena (CAFEMCHILE, s. f.) 

Obteniendo un cupo directo a la Copa del Mundo de la FIFA Femenina Francia 2019 y un cupo 

en el repechaje para los Juegos Olímpicos Tokio 2020.  

 

Con respecto a la Copa del Mundo de la FIFA Femenina Francia 2019. Antes de conocer la 

nómina definitiva, La Roja Femenina jugó su encuentro de despedida frente a Colombia en el 

estadio Nacional. Las seleccionadas igualaron por 1-1 y el único tanto nacional lo marcó la 

delantera María José Urrutia. (ANFP, 2019) 

 

Una vez finalizado el encuentro, Letelier en conferencia de prensa informó las futbolistas que 

viajarán al Mundial de Francia para disputar los encuentros del Grupo F ante Suecia (11 de 

junio), Estados Unidos (16 de junio) y Tailandia (20 de junio). (ANFP, 2019) 

 

https://www.anfp.cl/noticia/33331/la-roja-femenina-igualo-ante-colombia-en-la-despedida-antes-del-mundial
http://anfp.cl/programacion/mundialfifafemninofrancia2019
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La selección chilena en su primer partido cayó ante la selección de Suecia por 2 goles a cero, 

en la segunda fecha enfrentó a las vigentes campeonas mundiales, la selección de Estados 

Unidos donde cayeron por 3 goles a cero. Luego de las caídas ante las poderosas selecciones 

de Suecia y Estados Unidos, La Roja llegó a la definición del Grupo F de la Copa Mundial 

Femenina de la FIFA – Francia 2019 con opciones reales de avanzar a la segunda ronda del 

certamen. (Loma, 2020) 

 

Era el partido del todo o nada. Chile necesitaba ganar por 3-0 a Tailandia para clasificar a los 

octavos de final de la Copa Mundial Femenina de la FIFA Francia 2019. Las chicas de la Roja 

prometen darlo todo y vaya que sí cumplieron. (FIFA, 2019)  

 

Chile jugó su mejor partido en Francia. Anotó sus primeros goles mundialistas, logró su 

primera victoria, pero todo se sintió como una derrota. Porque en el minuto 86, la árbitra 

concedió un penal a la Roja que podía suponer el soñado 3-0. La talentosa Francisca Lara 

asumió el reto, pero estrelló un penal en el travesaño. Y ahí terminó todo. (FIFA, 2019)  

 

Chile, un país donde la liga local aún es amateur, pasó de haber desaparecido del Ránking 

FIFA, a clasificar a su primer Mundial femenino y pelear hasta último minuto por la 

clasificación a octavos de final, en solo tres años. Una victoria enorme que le pertenece a las 

jugadoras por su lucha incansable para ser competitivas en la cancha. Son las espartanas que 

han logrado el cambio. Su futuro es brillante y su legado, histórico. (FIFA, 2019)  

 

Luego del Mundial, toda la atención se centra en el repechaje olímpico contra Camerún, con el 

objetivo de ganar el cupo en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. Debido a la pandemia el 

encuentro se debió aplazar.  Para el segundo partido, que se disputó el 13 de abril, les bastaba 

con un empate para clasificar. Y así fue, empataron a cero en la vuelta del repechaje, y con un 

global 2 a 1 a favor de Chile, La Roja se clasificó a sus primeros Juegos Olímpicos. Esta cita 

olímpica se llevará a cabo en julio en Tokio y Chile se enfrentará a Gran Bretaña, Canadá y 

Japón. (Rojas, 2021)  

 

La versión N° 32 de los J.J.O.O de Verano, que se disputó en Tokio este 2021, marcó el debut 

olímpico de la selección femenina de fútbol, trayendo consigo una serie de récords y hechos 

inéditos que, sin duda, quedarán marcados con letras doradas en la historia del fútbol chileno. 

(Palacios, 2021)  

 

La selección chilena femenina tuvo un amargo debut ante Gran Bretaña cayendo dos goles a 

cero. EFE (2021) comentaba post partido que la selección chilena de fútbol olímpico femenino 

se estrenó este miércoles en unos Juegos de Tokio, pero la británica Ellen White terminó por 

amargarle su sueño gracias a un doblete, en los minutos 18 y 73, y darle los tres puntos al 

combinado isleño. 
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En la segunda fecha la selección chilena no pudo ante Canadá perdiendo por dos goles a uno. 

El gol chileno llegaría tras una falta penal sobre Daniela Zamora, siendo Karen Araya quien 

haría historia marcando el primer gol olímpico en la historia del fútbol femenino nacional. 

(Udechile, 2021) 

 

En la tercera fecha continúa la mala racha, y lamentablemente Chile pierde por la cuenta 

mínima ante Japón en un polémico partido. Todo se vino abajo en los 77’, cuando Mina Tanaka 

encontró un balón suelto dentro del área, y con un remate colocado dejó sin opciones a Endler. 

Luego Chile buscó con muchas ganas la paridad, la que lamentablemente no iba a llegar y con 

ello la Roja dijo adiós con la frente en alto a sus primeros Juegos Olímpicos en la historia. 

(Rojas, 2021) 

 

Recordemos que el fútbol de mujeres en Chile tiene más de un siglo de historia, tiempo que 

debió transcurrir para ser testigos de la participación de la ‘Roja’ femenina en un evento 

olímpico, lo cual se erige como un hito histórico para nuestro país, pues ellas, las futbolistas, 

desde esfuerzos personales han debido sortear una serie de obstáculos, impuestos tanto desde 

la estructura del fútbol a nivel mundial y local, como también por una cultura masculina y 

masculinizante, que por largas décadas miró a las mujeres futbolistas como sujetos extraños, 

invasoras en un espacio que se encontraba lleno de prejuicios y estereotipos. (ASIFUCH, 2021) 

 

4.   CAPÍTULO IV: MARCO METODOLÓGICO  

 

4.1. Fundamentos de la estructura metodológica  

 

Al iniciar este proceso de investigación indagamos, buscamos y cuestionamos la escasa 

información encontrada. Valoramos las investigaciones ya existentes sobre el fútbol femenino 

chileno, entregando datos y hechos valiosos. Sin dejar de lado la interrogante que nos llevó a 

comenzar esta investigación y la gran necesidad de cumplir con nuestro objetivo de exponer e 

informar la realidad del fútbol femenino en Chile.  

 

La Metodología es la ciencia que nos enseña a dirigir determinado proceso de manera eficiente 

y eficaz para alcanzar los resultados deseados y tiene como objetivo darnos la estrategia a 

seguir en el proceso. (Cortés & Iglesias, 2004) 

 

En el contexto deportivo y social, en el que se lleva a cabo esta investigación nos encontramos 

con información valiosa por lo que la metodología no solo se centrará en recopilar información 

para luego analizarla, sino que también en discutir y exponer el desarrollo del fútbol femenino 

y las posibles estrategias que permitan que este no se detenga a través de posibles mejoras y 

transformaciones.  
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Desde un punto de vista general nos gustaría destacar que desde el principio optamos por 

enfocar nuestra investigación en el desarrollo del fútbol femenino chileno, especialmente saber 

de primera fuente experiencias, comentarios y propuestas de las personas que se desempeñan 

día a día en este ámbito. 

 

La primera tarea fue investigar la historia, conceptos y actores principales en el fútbol femenino 

mundial y nacional. Lo que implicó una exhaustiva revisión bibliográfica, análisis y redacción. 

La segunda tarea fue entrevistar y redactar la opinión de cada una de las personas consideradas 

en la investigación, es decir jugadoras, entrenadores y periodistas. A partir de cada una de las 

entrevistas logramos obtener resultados, por lo tanto, la tercera tarea fue exponer, analizar y 

discutir dichos resultados permitiéndonos dar a conocer el objeto de estudio. 

 

Se utilizó la entrevista como instrumento para la recolección de datos con respecto al tema de 

investigación “Desarrollo del fútbol femenino chileno en los últimos 20 años” compuesto por 

preguntas abiertas permitiéndonos rescatar percepciones y experiencias de sus procesos sin 

limitaciones. 

 

La presente investigación es de tipo cualitativa, permitiéndonos descubrir, indagar y 

comprender lo mejor posible el objeto de estudio:  

 

● Enfoque cualitativo: es una vía de investigar sin mediciones numéricas, tomando 

encuestas, entrevistas, descripciones, puntos de vista de los investigadores, 

reconstrucciones los hechos, no tomando en general la prueba de hipótesis como algo 

necesario. Se llaman holísticos porque a su modo de ver las cosas las aprecian en su 

totalidad, como un TODO, sin reducirlos a sus partes integrantes. Con herramientas 

cualitativas intentan afinar las preguntas de investigación. En este enfoque se pueden 

desarrollar las preguntas de investigación a lo largo de todo el proceso, antes, durante 

y después. El proceso es más dinámico mediante la interpretación de los hechos, su 

alcance es más bien el de entender las variables que intervienen en el proceso más que 

medirlas y acotarlas. Este enfoque es más bien utilizado en procesos sociales. (Cortés 

& Iglesias, 2004) 

4.2. Contexto de la Investigación 

 

El contexto de la presente investigación se centra en el marco del fútbol femenino chileno, 

considerando a sus jugadoras quienes participan del campeonato nacional femenino ANFP y 

sus distintas selecciones nacionales, entrenadores encargados de los clubes nacionales y 

periodistas que se enfoquen en el deporte.  

 

Se han considerado nueve personas entrevistadas, a cada una de ellas se les citó a través de una 

reunión en una plataforma de reuniones. Se les realizaron 12 preguntas abiertas.  
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4.3. Proceso Investigativo 

 

Las etapas del presente estudio fueron:  

 

● Preparación y contacto: Principalmente se centró en la organización del trabajo, 

enfoque de las preguntas sin perder el foco el cual es contestar a nuestro objetivo de 

investigación. Contactar a cada una de las personas involucradas, y la correspondiente 

coordinación de horarios entre ambas partes para poder ser entrevistados/as.  

● Entrevistas: Entrevistar a cada una de las personas consideradas. Guardar video de 

cada una de las reuniones, para posteriormente transcribir cada una de ellas.  

● Análisis e interpretación de resultados: Lectura y análisis de cada una de las 

entrevistas transcritas, categorizando sus respuestas, para finalmente contrastar 

resultados.  

● Redacción y discusión: Presentación de resultados, conclusiones y discusión de lo 

percibido en la investigación.  

 

4.4.  Instrumentos de recolección de información 

 

En esta investigación se utilizó la entrevista como instrumento de recolección de datos con 

preguntas abiertas apelando a la libertad de expresión. La entrevista (ver anexo Nº1) fue 

aplicada a jugadoras, entrenadores y periodistas deportivos, cada uno/a de los/as 

entrevistadas/os aceptaron de manera voluntaria. Todos/as con años de experiencia en el fútbol 

femenino chileno tanto a nivel nacional como a nivel internacional con la selección chilena.   

 

Una vez aplicada la entrevista, se transcribe y analiza sus respuestas. Posteriormente por cada 

una de las preguntas se agruparon las respuestas de cada persona entrevistada, para finalmente 

graficarlas y describir lo percibido.  

 

A continuación, presentamos los criterios utilizados para seleccionar a las personas 

entrevistadas: 

 

● Ser una jugadora o entrenador/a activo/a en el Torneo ANFP 

● Haber sido seleccionada o tener cierto grado de oportunidad de integrar la nómina de 

la Selección Chilena de Fútbol Femenino. 

● Tener una opinión desarrollada acerca del progreso del fútbol femenino en Chile los 

últimos años. 

● Tener como mínimo 5 años de experiencia en el fútbol femenino (Jugadoras, 

Entrenadores, Periodistas)  

 

Entrevistados/as:  
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 Jugadoras: 

 

● Bárbara Muñoz: 29 años, actualmente es jugadora del Club Santiago Morning. 

Profesora de Pedagogía en Educación Física de la Universidad de las Américas. Los 

clubes que ha jugado Audax italiano, Colo - Colo, comenzó en el año 2009 con 17 años, 

lleva 12 años en el fútbol Profesional.  

 

● Yastin Jimenez: Jugadora del Club Colo - Colo Femenino hace 8 años, seleccionada 

nacional con paso por las categorías sub 17, 20 y adulta. Estudiante de segundo año de 

la carrera de contador auditor en la universidad Andrés Bello. 

 

● Martina Osses: 18 años, juega en Colo Colo actualmente y lleva en el fútbol 

profesional 6 años, ha estado en la Selección sub 17 y sub 20 y en algunos micro ciclos 

de la adulta. Por ahora no está estudiando, pretende estudiar el próximo año. 

 

● Rosario Balmaceda: Jugadora profesional, comenzó en Universidad de Chile, jugó 7 

u 8 años y después se cambió de club a Colo Colo, ahí estuvo 2 años y actualmente se 

encuentra en Santiago Morning. Tiene 22 años y en esa trayectoria tuvo varios 

sudamericanos sub 17, los cuales fueron 2, estuvo en dos sub 20 y ahora se encuentra 

incorporada en la Selección adulta, ha ido al Mundial, repechaje, JJ.OO y prontamente 

tiene un torneo cuadrangular en Brasil. Estudia nutrición en la Universidad Finis Terrae, 

va en su cuarto año. 

 

● Catalina Carrillo:  23 años, comenzó jugando en Universidad Católica por 3 años, 2 

años en Universidad de Chile, 3 años en Santiago Morning, Actualmente es Jugadora 

del Club Universidad de Chile desde hace dos años. Selección Chilena Femenina: Sub 

17, equipo cuarto de Sudamérica, sub 20, Nominas con la selección absoluta los últimos 

años. Estudia: Periodismo, UNAB. 1er año.  

 

Entrenadores/as: 

 

● Rodrigo Villaseca: Profesor de educación física de la Universidad Metropolitana de 

ciencias de la educación - Actual Preparador físico de la Selección Chilena Femenina 

Adulta. 

 

● Claudio Quintiliani: Entrenador de Palestino, está en Palestino desde el 2014, llegó el 

año 1998 a entrenar a Palestino. En el año 2000 dirigió a  Santiago Morning, lleva años 

dirigiendo equipos femeninos como Coquimbo Unido, Ferroviarios, Palestino y 

Santiago Morning, también dirigió a la Selección de ANFA que participó en un 

Sudamericano de futbol femenino el año 2003.  

 

Periodista: 
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● Camila Sanhueza: 30 años, profesora de historia, master en comunicaciones, 

diplomado en comunicaciones deportivas y actualmente está cursando la carrera de 

periodismo y tiene cursos de patrocinio deportivo y marketing digital. Empezó en el 

mundo del deporte a los 24 años cubriendo como periodista en medio independiente, 

luego trabajó en TVN CDO en futbol femenino, a pesar de que lo hacía particularmente, 

luego de eso trabajó en Colo Colo en la Institución un año, tanto en el Club Social como 

en Blanco y Negro en el área de comunicaciones, luego en CDO y luego trabajó en 

TNT Sport haciendo Copa Libertadores femenina y Primera B. Actualmente se 

desempeña como periodista con los candidatos del conglomerado Apruebo Dignidad 

por el Distrito 8 y 9. 

 

 

 

 

 

 

 

 

5. CAPÍTULO V: Resultados 

 

 

1. Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile 

 

 
 

8 de 9 personas entrevistadas indican que si se ha desarrollado el fútbol femenino en Chile. 

Comentan que de a poco va avanzando con altos y bajos, pero está progresando y se está 

potenciando. También se ha notado un cambio y se ha dado un paso desde que la Selección 

chilena femenina fue al Mundial, es el camino más importante que se ha dado hasta ahora, las 

chicas van por buen camino. El fútbol femenino ha ido creciendo, pero falta mucho aún. 
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Sin embargo, una de las personas entrevistadas indica que, en cuanto a trabajo administrativo, 

gestiones y temas estructurales no ha avanzado nada. Hay un avance en cuanto a visibilización 

y difusión, pero hay clubes que siguen igual que hace 10 o 20 años atrás.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. ¿Qué aspectos cree que se deben trabajar para que el fútbol femenino siga 

progresando?  

 

 

Con respecto a las respuestas de las personas entrevistadas, observamos que varias de ellas se 

parecen en cuanto al enfoque de sus opiniones, por lo que lo dividimos en los siguientes 

aspectos: Diversidad, Formación, Económico y Administrativo.  

 

Diversidad: Se presentaron 3 opiniones que indican que es importante combatir el machismo, 

la violencia de genero y el no condicionar a los/as niños/as y los deportes por su sexo o genero, 

es decir, que puedan practicar el deporte que deseen con libertad.  
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Formativo: Se presentaron 3 opiniones que indican que se debería comenzar la formación con 

categorías femeninas más pequeñas, desde la sub 8 por ejemplo y no tan solo en las escuelas 

de fútbol y cadetes, sino que también en los colegios realizando campeonatos escolares, 

fomentando la participación en el fútbol femenino.   

Económico: Se presentaron 3 opiniones que indican la importancia de sueldos y contratos 

profesionales para todas o la mayoría de las jugadoras.  

Administrativo: Se presentaron 6 opiniones donde 4 de ellas indican que la ANFP debe exigir 

más a los clubes y no permitir la tercerización. También se presentó la idea de crear una 

asociación exclusivamente para el fútbol femenino que funcione como lo hace ANFA y ANFP 

donde predominen las mujeres.  

 

Por otro lado, 2 de ellas indican que la dirigencia de cada club debe ser más comprometida con 

las jugadoras manteniendo una motivación considerándolo como un proyecto a largo plazo y 

no como algo momentáneo.  

 

3. Como ya bien sabes varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Conoces 

tanto las diferencias económicas como las de infraestructura y otros, ¿cómo crees 

que afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

 
 

9 de 9 personas entrevistadas indican que afecta en la competencia, las diferencias 

(Económicas, recursos, días de entrenamiento) entre clubes determinan la preparación del 

plantel, no se puede exigir lo mismo a un equipo que entrena 2 veces a la semana a un equipo 

que entrena la semana completa, con mejor infraestructura y materiales. Es posible observar 

una diferencia en la condición física, técnica y táctica de las jugadoras, por lo tanto, afecta en 

su rendimiento en el campeonato nacional.  
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4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, 

al fútbol femenino chileno?  

 

Con respecto a las respuestas de las personas entrevistadas, observamos que varias de ellas se 

parecen en cuanto al enfoque de sus opiniones, por lo que lo dividimos en los siguientes 

aspectos: Participación, difusión, desarrollo y progreso, no responde.  

 

Participación: Se presentaron 5 opiniones que indican que afectó a la participación, ya que un 

equipo chileno perdió un cupo en la Copa Libertadores producto de no ser sede.  
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Difusión: Se presentaron 5 opiniones que indican que afectó en la difusión ya que esta Copa 

funcionaba como vitrina para todas las jugadoras participantes. Además de llamar la atención 

de la gente, recibir apoyo, asistencia de los hinchas a los estadios, transmisión de los partidos 

por televisión y motivar a los clubes del campeonato nacional a competir y formar planteles 

más preparados y competitivos. 

Desarrollo y progreso: Se presentaron 2 opiniones que indican que afecta el desarrollo y 

progreso, ya que impide que se impulse el fútbol femenino en Chile, estancando el desarrollo 

tanto del campeonato como de los equipos nacionales.  

No responde: Por motivos personales, una de las personas entrevistadas decidió no contestar 

está pregunta.  

 

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los últimos 

años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de la rama 

femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las jugadoras de Everton.  

 

Con respecto a las respuestas de las personas entrevistadas, observamos que varias de ellas se 

parecen en cuanto al enfoque de sus opiniones, por lo que lo dividimos en los siguientes 

aspectos: Pausa en el Desarrollo del fútbol femenino, Competencia y Pérdida de Jugadoras.  

 

Pausa en el Desarrollo del fútbol femenino: Se presentaron 4 opiniones que indican que 

afecta de manera negativa en el desarrollo y progreso de los clubes, generando un retroceso en 

el fútbol femenino. 
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Competencia: Se presentaron 5 opiniones que indican que afecta a nivel de competencia, ya 

que baja el nivel de esta por la disminución de equipos y la baja preparación de los clubes para 

competir en el campeonato nacional.  

 

Pérdida de Jugadoras: Se presentaron 5 opiniones que indican que afecta en la pérdida de 

Jugadoras, ya que al cerrar una rama femenina las jugadoras quedan abandonadas y 

desmotivadas puesto que se les está quitando un sueño. Algunas siguen buscando 

oportunidades en otros clubes mientras que otras abandonan el fútbol profesional. 

 

 

6. ¿Para usted qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?   

 
 

Copa América Femenina 2018: Obtención del segundo lugar en la Copa América realizada 

en nuestro país, que permitió la clasificación automática al mundial Femenino.  

Mundial de Fútbol Femenina 2019: Primera clasificación de la selección femenina absoluta 

a un Mundial Femenino, lo cual permitió mayor visibilización, apoyo y que la gente creyera en 

la selección.  

 

Juegos Olímpicos 2021: Clasificación y participación de la selección chilena femenina 

absoluta, rompiendo una racha de 20 años sin tener un deporte colectivo en el comité Olímpico 

Chileno clasificado a los JJ.OO.  
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Partido Amistoso Chile vs Uruguay: Partido realizado en Chile, Organizado por COFFUF, 

con el objetivo de volver a posicionar a la selección chilena femenina absoluta en el Ranking 

FIFA.  

 

Copa Libertadores Femenina Brasil 2012: Plantel de Colo-Colo femenino campeón por 

primera y única vez de la Copa.  

 

 

 

7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 
Con respecto a las respuestas de las personas entrevistadas, observamos que varias de ellas se 

parecen en cuanto al enfoque de sus opiniones, por lo que lo dividimos en los siguientes 

aspectos: Dirigentes o encargados de la rama femenina de cada club, ANFP y Las Jugadoras.  

 

Dirigentes o encargados de la rama femenina de cada club: Se presentaron 8 opiniones que 

indican que la responsabilidad es de los dirigentes o encargados de la rama femenina de cada 

uno de los clubes, indicando que deben tener ganas de apoyar en todo aspecto, creer en el fútbol 

femenino e impulsarlo. 

ANFP (Asociación nacional de fútbol Profesional): Se presentaron 5 opiniones que indican 

que la responsabilidad es de la ANFP al no hacerse responsable del fútbol femenino y no tener 

un proyecto para fomentarlo. Por otro lado, señalan que la asociación debería ser más rígida al 

exigir mantener las ramas femeninas en mejores condiciones.  
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Las Jugadoras: Se presentaron 2 opiniones que indican que la responsabilidad es de las 

jugadoras al no exigir sus derechos ante los dirigentes y la misma ANFP. También es necesario 

que el trabajo por parte de ellas sea de manera profesional.  

 

 

 

 

 

 

 

 

8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional?  

 

Con respecto a las respuestas de las personas entrevistadas, observamos que varias de ellas se 

parecen en cuanto al enfoque de sus opiniones, por lo que lo dividimos en los siguientes 

aspectos: Sueldos y Contratos, Creación de nuevas Instituciones, Entrenadoras de fútbol, Recursos, 

Fichajes, Exigencias de ANFP, Gestiones de los Dirigentes. 

 

Sueldos y Contratos: Se presentaron 5 opiniones que indican que faltan sueldos y contratos 

para que el fútbol femenino se profesionalice. Permitiría que cada una de las jugadoras se 

dediquen a tiempo completo al fútbol, con condiciones adecuadas, también derechos y deberes. 

permitiéndoles también formar y trabajar un equipo competitivo.  

 

Creación de nuevas Instituciones: Se presentaron 2 opiniones que indican la creación de 

nuevas instituciones que representen al fútbol femenino, en primer lugar, proponen crear un 
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departamento de fútbol femenino en la ANFP, con una dirigencia especializada. En segundo 

lugar, se propone crear una federación completamente independiente del fútbol femenino, que 

funcione como lo hace ANFP y ANFA.  

 

Entrenadoras de fútbol: Se presentó 1 opinión qué indica la falta de entrenadoras en el fútbol 

femenino, argumentando que ellas comprenden el deporte, sus falencias y fortalezas. 

 

Recursos: Se presentaron 5 opiniones que indican la falta de recursos económicos, 

Infraestructura, indumentaria y de materiales.  La disposición de canchas o estadios adecuados 

para entrenar y jugar los partidos, invertir dinero en indumentaria adecuada para cada una de 

sus jugadoras, también en material deportivo para poder tener una preparación de manera 

adecuada.  

 

Fichajes: Se presentó 1 opinión qué indica la falta de pagar por el pase al momento de fichar 

una jugadora, darles un valor según su trayectoria deportiva. 

 

Exigencias de ANFP: Se presentó 1 opinión qué indica la falta de exigencia de la ANFP, 

propone que la Asociación Nacional de Fútbol profesional exija y fiscalice las condiciones en 

que mantienen la rama femenina de sus clubes.  

  

Gestiones de los Dirigentes: Se presentó 1 opinión qué indica la falta de gestiones de los 

dirigentes de los clubes, propone que deberían hacerse cargo y darles la importancia que se 

merecen apostando e invirtiendo en la rama femenina. 

 

¿Quién debería hacerse cargo?  



 

 

32 

 

 
 

Directores Deportivos: Se presentó 1 opinión la cual indica que los directores deportivos 

deberían hacerse cargo.  

ANFP: Se presentaron 3 opiniones las cuales indican que la ANFP debería hacerse cargo.  

Dirigentes de cada club: Se presentaron 6 opiniones las cuales indican que los dirigentes de 

cada club deberían hacerse cargo.  

Mujeres: Se presentó 1 opinión la cual indica que las mujeres deberían hacerse cargo.  

 

 

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha desarrollado y por qué 

motivos? 
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Se presentaron 9 opiniones las cuales indican que se ha desarrollado el fútbol femenino chileno 

los últimos 20 años, ha dado un salto cuando hay presión de por medio. Hay crecimiento en 

muchos aspectos, comenzando por el salto profesional que tuvo el fútbol femenino, pasando 

de ANFA a ANFP profesionalizando este. También hay algunos clubes que tienen jugadoras 

con contratos profesionales, y se ha logrado tener un país más competitivo en cuanto a la 

Selección chilena femenina. Si bien no se ha desarrollado tan rápido como quisieran las 

jugadoras y entrenadores, pero hay un avance que es lo importante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10 ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo y 

progreso del FF en Chile?  
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Con respecto a las respuestas de las personas entrevistadas, observamos que varias de ellas se 

parecen en cuanto al enfoque de sus opiniones, por lo que lo dividimos en los siguientes 

aspectos: Óptimo apoyo de RRSS y escaso apoyo de TV, Escasa difusión en TV, Apoyo óptimo 

de medios, Apoyo casi nulo de medios.  

 

Óptimo apoyo de RRSS y escaso apoyo de TV: Se presentaron 3 opiniones las cuales indican 

que en las redes sociales otorgan diversas noticias del fútbol femenino, por lo tanto, se ha 

avanzado y se ha difundido más este. En cuanto a la televisión falta difundir más y al transmitir 

un partido generar mayor cobertura informando acerca de estadísticas de los equipos e 

informarse acerca de los nombres de las jugadoras ya que es algo básico que deberían conocer 

siendo un medio de comunicación tan importante.  

 

Escasa difusión en TV: Se presentaron 4 opiniones las cuales indican que falta que se 

transmitan más partidos y no solo cuando sean los partidos más importantes o juegue la 

selección chilena femenina. También es importante que dediquen mayor tiempo y un espacio 

al fútbol femenino en las noticias que entregan a diario. 

 

Apoyo óptimo de medios: Se presentó 1 opinión la cual indica que cada día se ha visibilizado 

más a la mujer como futbolista apareciendo en comerciales y marcas deportivas. Las redes 

tienen un apartado de fútbol femenino y muchos transmiten los partidos y entregan 

antecedentes de la competencia. Se puede seguir mejorando, pero los medios de comunicación 

sí han respondido. 

 

http://rr.ss/
http://rr.ss/
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Apoyo casi nulo de medios: Se presentó 1 opinión la cual indica que los diarios, la televisión y 

sus canales me parece vergonzoso porque con todos los medios que tienen no les cuesta nada 

darnos una cobertura como corresponde, falta un espacio de solo fútbol femenino. Es distante 

la relación con este tipo de instituciones.  

 

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 

 
Si se ha valorado: Se presentaron 9 opiniones la cuales indican que si se ha valorado el fútbol 

femenino en chile los últimos años. Indican que el fútbol femenino dejó de ser valorado solo 

por las familias y amigos/as de las jugadoras, sino que se sumaron hinchas los cuales asisten y 

apoyan en cada uno de los partidos. Por parte de los medios de comunicación, los cuales 

transmiten los partidos y comunican cada vez más sobre el fútbol femenino, dejan en claro que 

aún así el apoyo no es suficiente, pero si se han visto cambios. También comentan que la 

sociedad ha valorado, lo toma con mayor respeto, comentan también que se está visibilizando 

la historia de la mujer deportista y que ya no es mal visto que las mujeres quieran jugar fútbol. 

 

 

 

 

 

 

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 
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Se presentaron 8 opiniones las cuales indican que si hace falta mayor participación de mujeres 

profesionales y expertas en el fútbol femenino chileno. Mencionan que lo mejor que le puede 

pasar al fútbol femenino es tener a una mujer que conozca el fútbol femenino en su totalidad y 

sus precariedades, además es mucho mejor relacionarse con tus pares, te otorga una 

tranquilidad y confianza diferente.  

 

Hay mujeres, pero no son suficientes, faltan en todo ámbito tanto en dirigencia, cuerpos 

técnicos, gestoras y directoras deportivas, siendo fundamental que se capaciten y no solo para 

el fútbol femenino sino para el fútbol, logrando una equidad de género entre entrenadores y 

entrenadoras puesto que en chile solo existe un 0,5% que es entrenadora deportiva. 

 

También falta un departamento de fútbol donde tengan cabida estas mujeres profesionales, 

porque hoy en día es difícil que se incorporen en la ANFP ya que siempre son los mismos 

dirigentes. Por otro lado, no habrá un cambio en este aspecto hasta que el fútbol femenino sea 

profesional y se logré un desarrollo completo ya que en Chile funcionamos en torno a logros. 

 

 

 

 

 

 

DISCUSIÓN  

 

Nosotras creemos que el fútbol femenino ha progresado en diversos ámbitos, uno de ellos es el 

ámbito competitivo, comenzando por el traspaso de ANFA a ANFP, y que antes la competencia 
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no era tan alta,  por ejemplo Colo-Colo salió campeón 10 veces seguidas, ganando el 

campeonato de apertura y clausura,  y siendo el único equipo que realmente compite en la Copa 

Libertadores, saliendo campeón en la Copa Libertadores en el año 2012, a diferencia de hoy en 

día donde cada vez son más los equipos que pelean la punta del campeonato,  compitiendo en 

torneos internacionales como la Copa Libertadores, llegando a instancias importantes. Estas 

mejoras en los equipos y en el rendimiento deportivo de las jugadoras han causado la creación 

de contratos profesionales para muchas jugadoras, lo cual es un avance fundamental para el 

desarrollo del fútbol femenino. También hay un avance a nivel de Selección en cuanto a 

competencia, ya que antes tuvieron que organizar un amistoso contra Uruguay para entrar en 

un Ranking FIFA y recordarle a Chile que existía una Selección Femenina, y hoy en día han 

competido en Copa América, Juegos Olímpicos, Copa Mundial donde clasificaron de manera 

directa, hechos que antes nunca se habían visto en nuestra Selección, lo cual funciona como 

vitrina para los equipos y jugadoras, logrando fichajes internacionales de algunas jugadoras 

como Christiane Endler, Maria Jose Rojas, Javiera Toro, Camila Saez entre muchas otras 

jugadoras. 

El fútbol femenino con los años se ha ido masificando cada vez más, creándose nuevos equipos 

según las necesidades de los clubes, ya que la ANFP exige a los clubes que tengan su respectiva 

rama femenina. Producto de este crecimiento se crea la Primera B, donde se originan diversos 

equipos los cuales compiten para ascender a la Primera División. Este es un claro ejemplo del 

crecimiento del fútbol femenino, ya que de existir una división ahora hay dos categorías, ambas 

con más de 10 equipos. 

La transmisión de los partidos y mayor apoyo en redes sociales también es un avance 

importante, y algo que antes no se veía, si bien ahora se habla poco del fútbol femenino, antes 

no era un tema en la prensa. Es importante ya que se difunde más el fútbol femenino, dándolo 

a conocer nacional e internacionalmente y producto de ello muchas personas se han 

transformado en hinchas de los equipos nacionales, creándose barras de los equipos, y 

asistiendo a los estadios para apoyar a las jugadoras.  

 

Es importante mencionar que aún existen situaciones que se mantienen y que por lo tanto no 

permiten que el fútbol femenino se desarrolle de manera completa. Por ejemplo, la dirigencia 

de algunos clubes, que siguen sin entregar condiciones mínimas para que sus jugadoras puedan 

desempeñarse de manera óptima, no cuentan con un lugar apropiado para entrenar y mucho 

menos para jugar. En el ámbito económico no entregan ningún tipo de apoyo, ya sea con 

sueldos o ayuda en el transporte de las jugadoras, mucho menos contratos profesionales que 

les permitan vivir del fútbol y dedicarse en un 100% a este deporte.  

 

Consideramos que se deben crear estrategias para que el fútbol siga progresando, una de esas 

estrategias es que exista un mayor y real compromiso por parte de la directiva de los clubes, es 

decir, que apuesten por sus jugadoras, que crean en ellas, que realicen un proyecto, el cual sea 

a largo plazo para conseguir grandes logros. Además de creer y apostar por sus jugadoras es 

necesario entregar más recursos a los clubes femeninos, balones y materiales de calidad, una 

indumentaria y una infraestructura como corresponde, que finalmente es algo básico que 
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deberían tener los clubes. Es fundamental una igualdad de condiciones para que el fútbol 

femenino sea más competitivo, y el Torneo Nacional sea cada vez de mejor calidad, ya que las 

diferencias entre los clubes marcan la diferencia entre los clubes, como bien mencionan las 

personas entrevistadas, se notan en cancha y en el Campeonato Nacional. Si bien mencionamos 

que es importante que los dirigentes de los clubes se comprometan más, también consideramos 

esencial que la ANFP comience a exigir a los clubes condiciones mínimas y básicas para la 

rama femenina como las que mencionamos anteriormente (indumentaria, materiales, 

infraestructura), de manera que exista una presión y los clubes vean como prioridad mantener 

en buenas condiciones a su rama femenina y que mejoren cada día su nivel en la competencia.  

Por otro lado, al igual que las personas entrevistadas, consideramos sumamente esencial los 

contratos profesionales a todas las jugadoras, con deberes y derechos. Como bien sabemos 

algunas jugadoras ya tienen contratos, pero es importante que todas las jugadoras tengan, ya 

que todas están trabajando de igual manera. Aquellas que no poseen contrato tienen otro trabajo 

en paralelo para sustentar gastos y mantenerse, y ahí se marca una diferencia importante con la 

jugadora con contrato ya que se dedica en un 100% al fútbol. 

 

En base a nuestra experiencia en el fútbol femenino, los últimos años se han visto avances 

notorios en cuanto a los clubes nacionales, antes no existían contratos, mucho menos 

condiciones que permitieran que el fútbol femenino se encaminara hacia el profesionalismo. 

Actualmente se está ligando cada vez más la rama femenina con la masculina y el club se está 

haciendo cargo del proyecto que implica fomentar el fútbol femenino, se dan cuenta que hay 

apoyo, que sí se pueden abrir las puertas de los recintos deportivos para un partido y vender 

entradas. El fútbol que observábamos antes era de realidades y condiciones distintas, una Unión 

Española con cancha de tierra, con unos cuantos balones, dos días de entrenamiento a la semana 

y ropa desechada de las categorías masculinas del club, contra un Colo-Colo que venía de ser 

en reiteradas veces campeón del Torneo Nacional y un dato no menor campeón de la Copa 

Libertadores el año 2012, con condiciones para poder desempeñarse en el fútbol sin problemas, 

con una directiva que apostaba por ellas, con infraestructura y materiales adecuados. Los 

últimos años el apoyo de algunas directivas, medios independientes de comunicación, apoyo 

de la gente y trabajo profesional de cada una de las jugadoras que componen el fútbol femenino 

chileno permiten ver este desarrollo que nos encamina al profesionalismo de manera lenta, pero 

sin detenerse.  

 

Para finalizar nuestra discusión nos gustaría comentar que nos encontramos de acuerdo con 

cada una de las respuestas, las personas entrevistadas viven el fútbol femenino desde hace años, 

día a día, en diferentes ámbitos, ya sea formando, jugando o informando. Los cambios son 

visibles tanto a nivel de selección como a nivel de torneo nacional, nos encontramos con clubes 

comprometidos con sus ramas femeninas. Es importante dejar en claro que queda mucho por 

trabajar, puesto que aún existen clubes que no apuestan por el fútbol femenino, que no apoyan 

en cuanto a infraestructura, ámbito económico y mucho menos en cuanto a la entrega de 

condiciones mínimas para que las jugadoras puedan desempeñarse de manera óptima. En 

último lugar, presentamos una crítica pedagógica la cual permitiría seguir desarrollando el 
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fútbol femenino desde su base, la cual es fomentar el fútbol femenino desde categorías menores 

es esencial, promover el deporte de manera formativa, permitiendo tener equipos competitivos, 

formados de manera mucho más completa al entregarles herramientas para poder desempeñarse 

de la forma más óptima en el fútbol profesional. También es interesante considerar la idea de 

implementar el fútbol mixto en etapas formativas, en especial a edades tempranas donde las 

condiciones físicas no tienen ningún tipo de diferencia, permitiendo valorar por capacidades, 

condiciones y no por género.  

CONCLUSIÓN  

 

Gracias a los datos anteriormente otorgados, es posible observar un avance en este deporte, ya 

que en un comienzo sólo había una categoría con 14 equipos, y en la actualidad hay dos 

categorías con más de 10 equipos, por lo tanto, es evidente que hay un progreso en el fútbol 

femenino.  

 

El objetivo principal es evidenciar cómo ha progresado el fútbol femenino en Chile. Este 

objetivo se logró llevar a cabo a través de las diversas entrevistas que realizamos a jugadoras, 

entrenadores y periodistas, quienes nos entregaron información sumamente relevante y 

fundamental para evidenciar cómo ha progresado el fútbol femenino en Chile. Se evidencia un 

progreso, pero no el esperado, se trabaja de manera lenta pero constante. Nos encontramos con 

que actualmente cuatro clubes de fútbol femenino tienen contratos profesionales a sus 

jugadoras, también se hace cada vez más habitual presenciar partidos del campeonato nacional 

en los estadios, con hinchas y la transmisión de ellos en televisión. Se ha creado un campeonato 

más competitivo, una selección que hace historia, que motiva y da a conocer el fútbol femenino. 

se ha desarrollado, pero aún queda mucho por trabajar para que sea profesional en su totalidad, 

es esencial que se les entreguen condiciones apropiadas a las jugadoras para poder desarrollarse 

en el fútbol femenino chileno.  

 

En relación al objetivo específico Nº1, el cual es dar a conocer la historia del fútbol femenino 

en Chile. Esté objetivo se logró por parte de nosotras a través de una investigación exhaustiva 

gracias a la revisión de distintas noticias, pdf, libros, que nos entregaron datos e información 

importante. Además, las entrevistas nos entregaron experiencias, momentos e hitos de primera 

fuente, complementando de mejor forma nuestro objetivo. Nos encontramos con una historia 

bastante potente en cuanto a logros del fútbol femenino que quedarán en el recuerdo de 

jugadoras, cuerpos técnicos e hinchas que apoyan partido tras partido a sus equipos y a la 

misma selección chilena. Una copa América el año 2018 realizada acá en Chile con sus hinchas, 

de local. No sólo obtuvo el segundo lugar en tan importante torneo, sino que también la 

oportunidad de participar por primera vez en el Mundial Femenino el año 2019 realizado en 

Francia clasificando de manera directa. Esta generación de fútbol femenino nos acostumbró 

últimamente a vivir momentos históricos, rompiendo una racha de 20 años sin tener un deporte 

colectivo en el comité Olímpico Chileno, clasificando a los JJ.OO el año 2021.  
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En cuanto al Campeonato Nacional el primer hito importante fue la profesionalización del 

fútbol femenino al dejar de regirse por la ANFA para luego pasar a ser parte de la primera 

división del fútbol femenino de la ANFP. El año 2019 nos encontramos con un hito no menor, 

la creación de la primera B. Integrando nuevos equipos, nuevas oportunidades a jugadoras para 

poder cumplir sus sueños, otorgando ascenso a primera división, permitiendo desarrollar y 

progresar en cuanto a nivel de competencia en el fútbol femenino chileno.  

 

Adicionalmente se logró el objetivo específico Nº2 analizando qué aspectos se deben trabajar 

para profesionalizar más el fútbol femenino. Según los resultados obtenidos de las entrevistas 

existen diversos aspectos que se deben trabajar para profesionalizar más el fútbol femenino en 

Chile. Un aspecto es el sueldo y contratos profesionales para las jugadoras, es una realidad que 

las jugadoras no sólo se dedican al fútbol, muchas trabajan y/o estudian para sustentar sus 

gastos ya que no pueden vivir del fútbol, es por esto que se llegó a la conclusión que todas las 

jugadoras necesitan un sueldo y contrato profesional, siendo algo mínimo que deberían tener, 

condiciones adecuadas, derechos y deberes ya que es su trabajo y que además permitiría que 

se dediquen en un 100% al fútbol, logrando formar un equipo más preparado y competitivo y 

también evitando el estrés adicional que tienen trabajando y estudiando el cual puede provocar 

lesiones en las jugadoras. 

También se menciona un aspecto que se enfoca en el fichaje de las jugadoras, indica que es 

importante que se pague por el pase de una jugadora al momento de ficharla, otorgándoles un 

valor según su trayectoria deportiva, generando un negocio para los clubes. 

El siguiente aspecto consiste en crear nuevas instituciones, si bien el fútbol femenino en Chile 

se rige por las normas y bases de la ANFP (Asociación Nacional de Fútbol Profesional), se 

considera una idea interesante crear un departamento de fútbol femenino en la ANFP, con una 

dirigencia especializada y personalizada. También, se considera crear una federación 

completamente independiente de fútbol femenino, la cual funcione como lo hace ANFP y 

ANFA, pero esta sería exclusivamente para las mujeres. 

El tercer aspecto alude a que aumente la cantidad de entrenadoras de fútbol en el país, es 

necesario que haya más entrenadoras que comprendan el fútbol femenino, su funcionamiento, 

sus falencias y fortalezas, y que puedan desempeñarse no sólo en el fútbol femenino, sino que, 

en el fútbol, y para ello es necesario una capacitación y preparación. 

Otro aspecto bastante importante e interesante que fue constantemente mencionado es la falta 

de recursos en los clubes deportivos y en el fútbol femenino en sí. Cuando se habla de recursos 

se refiere a la disposición de canchas y estadios adecuados para que los planteles de cada equipo 

puedan entrenar y jugar los partidos, que todas las jugadoras tengan acceso a una indumentaria 

apropiada, que tengan a disposición materiales deportivos en buen estado y que sean los 

suficientes para poder llevar a cabo los entrenamientos de la mejor manera posible. Estos 

recursos económicos, infraestructura, indumentaria y materiales son fundamentales para que 

los clubes tengan una buena preparación para el Torneo Nacional, y que los clubes tengan 

igualdad de condiciones, puesto que no se puede exigir lo mismo a un equipo que no tiene 

tantos recursos en comparación a un equipo que tiene todo tipo de recursos a su disposición, 

por lo tanto, estas diferencias se ven reflejadas en la competencia.  
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Adicionalmente un aspecto considerable es la exigencia por parte de la ANFP, donde se 

propone que esta Asociación se encargue de exigir e impulsar más el fútbol femenino, 

fiscalizando las condiciones en que mantienen las ramas femeninas los clubes nacionales, de 

esta manera se evitaría la tercerización, y no sólo se prestaría el nombre sino que se le otorgaría 

mayor importancia a la rama femenina, preparando a las jugadoras de mejor manera para el 

Torneo Nacional y por consecuencia mejorando el nivel de la competencia.  

Por último, un aspecto valioso y notable es la gestión de los dirigentes de los clubes, donde se 

indica que deberían hacerse cargo y darle la importancia que corresponde a la rama femenina, 

apostando por sus jugadoras, creyendo en ellas, manteniendo una motivación y creando un 

proyecto el cual sea a largo plazo. Sólo de esta manera los clubes se van a desarrollar como 

corresponde, se ha demostrado que los clubes que invierten más en sus jugadoras tienen un 

mejor rendimiento que los clubes menos desarrollados, como Colo Colo, Universidad de Chile, 

Santiago Morning que constantemente logran estar dentro de los primeros lugares en la tabla 

del Torneo Nacional, clasificando a competencias internacionales como la Copa Libertadores. 

 

Se logró el objetivo específico Nº3 que analiza cuáles son los aspectos positivos que han 

contribuido al progreso del fútbol femenino. Los aspectos que mencionaremos a continuación 

fueron definidos por las personas entrevistadas. El primer aspecto que contribuyó al progreso 

es que más de tres equipos tengan en sus planteles a jugadoras con contrato profesional, si bien 

algunos clubes tienen a la mayoría o la gran mayoría con contrato, hay otros equipos que están 

de a poco logrando aquello, de manera progresiva. Aunque hay muchos clubes que conceden 

una ayuda económica a las jugadoras con dinero para la locomoción, por ejemplo, con esa 

ayuda económica una jugadora no puede solventar sus gastos, y vivir sólo de ello, por lo tanto, 

debe estudiar y/o trabajar además de jugar fútbol. Al realizar un contrato profesional a una 

jugadora es posible que ella logre dedicarse a tiempo completo al fútbol, en un 100% ya que 

no va a tener la necesidad de tener otro trabajo en paralelo, porque como bien sabemos el fútbol 

profesional es un trabajo, por lo tanto, la jugadora se puede exigir más, y evitará un estrés el 

cual le puede provocar lesiones las cuales le perjudicarán en su rendimiento deportivo.  

Un aspecto importante también es el mayor apoyo de los medios de comunicación, si lo 

comparamos años atrás no se transmitía ningún partido ni se otorgaba ningún tipo de 

información del fútbol femenino porque no les daba rentabilidad. Con el pasar de los años se 

ha logrado un avance y hoy en día si se transmiten partidos por televisión, quizás no en su 

totalidad como lo es con el fútbol masculino, pero sí en las etapas importantes del campeonato, 

los partidos de la Selección chilena femenina y se entrega una pequeña información respecto 

al fútbol femenino, jugadoras aparecen en comerciales y trabajan con marcas deportivas. En 

cuanto a las redes sociales, más de una persona entrevistada menciona que a nivel de redes 

sociales si se ha tenido un avance, se han creado páginas exclusivamente de fútbol femenino 

donde entregan toda la información que tienen al alcance, informaciones de partidos, de los 

equipos, intentan transmitir los partidos, lo cual ha generado que las personas se interesen en 

el fútbol femenino, lo sigan y apoyen. Esto lo podemos comprobar al observar a una página de 

Santiago Morning por ejemplo, que son muy activas en las redes sociales y las personas 
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constantemente están consultando cuando juegan, cuál fue el resultado del partido, etc. Y no 

sólo es posible observar en este equipo, sino que en otros también como Colo Colo, 

Universidad de Chile, y los clubes más pequeños crecen cada día más. Por lo tanto, hay un 

avance importante en cuanto a medios de comunicación. 

También, un aspecto fundamental es el mayor reconocimiento y apoyo de las personas, es 

cierto que algunos hitos marcaron un antes y un después, ya que el Mundial 2008 hizo que la 

gente se diera cuenta que existe una Selección femenina, la Copa América 2018 donde Chile 

logró un segundo lugar despertó un mayor interés en las personas, las chicas llamaron la 

atención e hicieron ver que pueden lograr grandes cosas, consiguiendo que la gente tenga fe en 

esta selección, y también motivando a las demás jugadoras a cumplir sus sueños, a inspirar a 

niñas a jugar fútbol, a verlas como heroínas, como un ejemplo a seguir. Este reconocimiento y 

constante apoyo de las personas, asistiendo a los partidos, comentando en las redes sociales, 

pendientes de cuando juegan, de los resultados de los partidos es totalmente importante y 

fundamental para el desarrollo del fútbol femenino en Chile. 

Asimismo, otro aspecto positivo importante es el aumento de recursos para los clubes. A pesar 

que se habla de una falta de recursos, si hay un avance en este aspecto, puesto que clubes que 

antes no tenían acceso incluso a canchas para entrenar, ahora si lo tienen. Por ejemplo, Martina 

Osses de Colo Colo menciona en la entrevista que antes entrenaban en una mitad de cancha, 

con balones que no estaban buenos, pero era lo que tenían y hoy en día tienen acceso a la mejor 

cancha, en el horario que ellas querían y su profesor estipuló y exigió al club, con indumentaria 

deportiva para todas las jugadoras y materiales de calidad. Otro ejemplo es el que menciona 

Barbara Muñoz, quien indica que antes ANFP no regalaba balones a los clubes, y ahora si 

regala un par, si bien no es tanto por algo se avanza. También se observa una mejora en cuánto 

a indumentaria para que las jugadoras entrenen y jueguen los partidos. Ese tipo de avances son 

sumamente positivos para la preparación de los equipos, y por lo tanto para el desarrollo y 

progreso del fútbol femenino, aunque es posible observar avances, aún queda mucho por lograr.  

Finalmente, según los resultados de las entrevistas podemos concluir que el fútbol femenino 

en Chile los últimos 20 años si se ha desarrollado, ya que observamos a equipos chilenos 

compitiendo de manera internacional, a la Selección Nacional compitiendo en Mundiales, 

Juegos Olímpicos, cuadrangulares internacionales, Copas Américas, a jugadoras con contratos 

profesionales, jugando en el extranjero, siendo rostros de marcas importantes y ganando 

premios. Si bien no es la mayoría de las jugadoras, si es un número importante que antes no 

existía y que sin duda cada día irá creciendo más. Podemos observar a equipos femeninos con 

buena indumentaria entrenando, jugando en el mismo estadio que juega el primer equipo 

masculino, todos esos pequeños avances que antes no se percibían, han contribuido al 

desarrollo del fútbol femenino en nuestro país. Efectivamente hay un crecimiento, un progreso, 

pero aún queda mucho por crecer. 
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1. Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile 

 

2. Según usted qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para que siga 

su desarrollo 

 

3. Como usted sabe ya varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Ahora usted 

conoce diferencias tanto económicas como de infraestructura y otros, ¿cómo cree que 

afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

 

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores Femenina, 

debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el rechazo de la 

Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, al fútbol femenino 

chileno?  

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los últimos 

años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de la rama 

femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las jugadoras de 

Everton.  

 

6. ¿Para usted qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol femenino 

en Chile? ¿Por qué?   

 

7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 

 

8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? ¿Quién 

debería hacerse cargo? 

 

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha desarrollado 

y por qué motivos? 

 

10. ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo y 

progreso del FF en Chile? 

  

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más?  

 

12. ¿Usted cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 
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Nº 2 ENTREVISTAS REALIZADAS 

Yastin Jiménez: Jugadora del Club Colo - Colo Femenino hace 8 años, seleccionada nacional 

con paso por las categorías sub 17, 20 y adulta. Estudiante de segundo año de la carrera de 

contador auditor en la universidad Andrés Bello. 

 

1. ¿Qué opinas del desarrollo del fútbol femenino en el país? 

 

R: Creo que actualmente hemos avanzado un poco en el desarrollo del fútbol femenino, 

obviamente siento que falta mucho estamos a años luz de los equipos europeos. Pero siento 

que comparado con no sé 2014 - 2015 ha avanzado mucho, tanto en lo económico como en lo 

futbolístico como a nivel nacional también donde hemos conseguido varias cosas por lo tanto 

siento que igual se ha avanzado.  

 

2. ¿Qué aspectos cree que se deben trabajar para que el fútbol femenino siga 

progresando? 

 

R: Yo creo que mejorar las condiciones para todas las niñas, como ya sea profesional, que ya 

tengan sueldos en la mayoría de los equipos. Actualmente son cuatro los equipos que tienen 

contratos, dentro de los cuales dos tienen casi a todas sus jugadoras con contrato y los otros 

dos como un par. Siento que eso, mejorar las condiciones para que las niñas solo se dediquen 

a jugar fútbol porque en estas circunstancias tienen que estudiar o trabajar a veces no pueden 

ir a entrenar no se porque están trabajando, generando plata. Entonces yo creo que eso sería lo 

primordial y también que tengamos como un desarrollo como fútbol desde chicas, porque en 

otros países se genera desde pequeñas, el fútbol mixto hasta una cierta edad que se puede jugar 

hombres y mujeres. Creo que eso también ayuda.  

¿Hablas de potenciar una especie de semillero? si, en otros países desde chicos empiezan a 

jugar en escuelas de manera mixta (Hombres y mujeres) como hasta los 12 años ya que aún no 

se diferencian de manera marcada la diferencia física. Con respecto a lo que estabas 

hablando, ¿Colo-Colo sería uno de los clubes que tiene a la gran mayoría de sus jugadoras 

con contrato? Si, si no me equivoco Santiago Morning igual tiene a casi la mayoría (de las 

jugadoras con contrato) ¿Tú te encuentras con contrato actualmente en Colo- Colo? Si, 

actualmente si soy una de las jugadoras que tiene contrato. De hecho, la mayoría y las que no 

tienen son las niñas más chicas que recién cumplieron 18 años, solo ellas.  

 

 

3. Los clubes de fútbol en Chile invierten de forma diferente en el equipo femenino de su 

respectivo club ¿Cómo cree que afecta la diferencia económica entre clubes?  

 

R: Afecta bastante, como te dije antes las niñas tienen que buscar otros recursos para generar 

plata, no solo se enfocan en entrenar si no que también en trabajar, en estudiar porque no se 

puede vivir del fútbol aquí en Chile. Entonces ya tienen que buscar y pensar en otras cosas 
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antes del fútbol, en cambio los dos clubes que tienen contratos pueden pensar, así como ya en 

entrenar, pueden realizar como primera tarea solo entrenar. En cambio, otras niñas tienen que 

trabajar, estudiar, pagarse los estudios y un sinfín de cosas más antes del fútbol y siento que 

para ser profesional tienen que todos los clubes apoyar de la misma manera a las jugadoras. 

 

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores Femenina, 

debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el rechazo de la Copa 

Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, al fútbol femenino chileno? 

 

R: Afecta bastante al desarrollo del fútbol femenino en Chile, ya si te das cuenta no sé en los 

partidos que disputa Colo - Colo, Universidad de Chile o Santiago Morning va gente a ver los 

partidos. Imagínate una Copa Libertadores Aquí en tu país, ir a ver a tu equipo favorito y en 

general como que mucha gente ya está viendo fútbol Femenino, viviéndolo entonces eso como 

que igual estanca el desarrollo del fútbol femenino en estos momentos.  

 

Hace poco disputamos la Copa América aquí y fue un boom, gente que quería comprar 

entradas, algunos quedaron sin entradas entonces piensa en una Libertadores hubiera sido lo 

mismo o quizás más.  

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los últimos 

años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de la rama 

femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las jugadoras de Everton. 

 

R: Pucha eso de verdad influye bastante, el tema de que eliminen sus ramas porque son los 

dirigentes de los mismos clubes que las terminan eliminando porque sienten que es un peso, 

un gasto, entre otras cosas. Lo mismo que si mal no recuerdo, Antofagasta al principio del 

campeonato de este año, tuvo que suspender sus primeras fechas porque todavía no 

comenzaban a entrenar, siendo que Antofagasta es uno de los clubes que casi siempre está 

peleando para pasar a playoffs. De hecho, aun así con pocos entrenamientos y desventaja 

deportiva porque obvio que obviamente eso te produce una desventaja, estuvo en los playoffs. 

Eso es netamente tema de dirigencia, de querer apoyarlas, de querer fomentar el fútbol 

femenino y tampoco es como que quizás igualar el sueldo de los hombres, no. Quizás un apoyo, 

no sé en transporte, no sé en cosas muy básicas como para desarrollarse como jugadoras. 

 

Nadie les está pidiendo 5 millones o cosas así, no. Algo como un aporte, una ayuda te serviría 

bastante.  

 

6. ¿Qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol femenino en Chile? 

¿Por qué?  

 

R: Yo creo que la Copa América Femenina 2018, marcó un salto a nivel futbolístico en Chile 

muy grande. El que también hayan ido al Mundial de Francia 2019, a los Juegos Olímpicos 
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realizados el año 2021. Pucha eso ayuda demasiado al desarrollo del fútbol femenino, pero aún 

así siento que la Selección es como una isla dentro de todo lo que es el fútbol femenino en 

Chile. Que lo que se ve en la selección da el salto de calidad, pero aún así falta mucho por 

desarrollar a nivel nacional, en los demás equipos.  

 

Todos piensan como que quizás el nivel no sé internacional es Chile y la cuestión es que a nivel 

nacional el campeonato no es tan fuerte por lo mismo, casi siempre son los mismos equipos 

que llegan a las finales, semifinales. Pero es por eso porque siento que las diferencias 

económicas influyen demasiado, osea como entrenamos nosotras como Colo - Colo a cómo 

entrenan no sé, Unión Española o la Segunda División que básicamente ahora les dieron la 

atención necesaria para hacer un campeonato en división de ascenso, porque estuvieron mucho 

tiempo paradas. 

 

 

 

 

7. ¿Quiénes crees que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 

R: Directamente debería ser responsabilidad de la ANFP, osea de que tengan un buen 

desarrollo del fútbol femenino también, que generen un proyecto como para fomentar el fútbol 

femenino. El tema de la Copa Libertadores era una opción muy buena para seguir fomentando 

el fútbol femenino. También los dirigentes de los mismos clubes como en dar el apoyo, esa 

ayuda económica que sirve bastante o también tener canchas disponibles para entrenar y cosas 

súper simples como implementos, canchas o hasta buenos cuerpos técnicos que de verdad 

sepan porque a veces igual en los clubes hay gente que no estudió para ser dt y eso igual influye 

dentro de todo esto. Hay mucho por mejorar todavía, si bien vamos por buen camino 

obviamente a mejorado todo dentro de los 5 a 6 años, pero no es nada comparado con lo que 

podría ser. Podrían ser muchísimo mejor las gestiones en general, Todo. Si solo le pusiéramos 

un poquito de atención, de ganas, de querer ayudar. Sería todo distinto. Es como obligación, 

hubo un momento en el que te exigían tener una rama femenina para poder jugar. Entonces 

obviamente que es como una obligación, como “a chuta, tenemos que tener una rama femenina 

porque se exige” es por obligación, no es porque te nace como “sabes que, hagamos una rama 

femenina, pongámosle atención y todas esas cosas”. Les dan el nombre, pero más allá de 

meterse en dirigencia, no. Es que eso es, te dan el nombre y ya cobresal te da el nombre y 

ustedes ven qué hacen, cómo invierten, cómo se gestionan sus cosas. 

 

8. ¿Qué falta para que los clubes profesionalicen el fútbol femenino? ¿Quién debería 

hacerse cargo? 

 

R: Yo creo que es eso, osea el querer tener una rama femenina, el apoyarlas, el pucha darles 

un sueldo digno a las jugadoras. Básicamente eso, como para que las jugadoras se enfoquen en 

entrenar, en competir porque eso igual siento que es un factor, obviamente las jugadoras si o si 
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necesitan no sé trabajar, estudiar y ya ahí no descansas bien, no te alimentas bien y eso igual 

influye en tu rendimiento. Entonces eso creo que partir por ahí, como por tener un sueldo para 

las jugadoras y que ellas se dediquen 100% al fútbol y que empiece a ser más competitivo esto. 

Los dirigentes de los mismos clubes deberían hacerse cargo, darles la importancia que se 

merecen, tampoco es que no sé vayan a pagarle 5 millones de pesos a una jugadora, no. 

Tampoco es que tengan el mismo sueldo de los hombres, pero tener un apoyo con el que puedan 

decir, sabes que con esto igual puedo vivir, puedo desarrollarme, puedo dedicarme al fútbol. 

 

9. Si se centran en el desarrollo del fútbol femenino chileno en los últimos 20 años: ¿Qué 

ha sido esencial en el avance y resurgimiento del fútbol femenino? 

 

R: Como te dije, el tema de la Copa América que se desarrolló aquí en Chile. Yo creo que ahí 

la gente empezó a ver más el fútbol femenino a vivirlo a apoyar fue como un boom en su 

momento el tema de la Copa América, como que se dieron a conocer muchas jugadoras, 

empezaron a ser referentes. Después el tema del mundial también lo mismo, se dio como ese 

salto de calidad, pero solamente en tema de Selección, no como a nivel nacional como a nivel 

de clubes en general si no que solamente como a nivel de Selección se dió ese salto. 

 

10. Los medios de comunicación cumplen el rol de transmitir un partido, por ejemplo. 

¿Sientes que los medios de comunicación podrían jugar otro rol dentro de la situación?  

 

R: Si obviamente igual, pucha el tema de la transmisión no es para todos los clubes, solamente 

como ya va a jugar el colo con el chago por lo tanto se transmite como partidos importantes. 

El tema de los Playoffs también, recién ahí es cuando comienzan a transmitir todos los partidos, 

pero antes de eso no, osea transmiten un partido de 6 que hay y en eso siento que también 

influye mucho la ANFP porque los horarios de los partidos son todos los mismos osea no sé 

hay tres equipos que juegan a la misma hora y no pueden transmitirlos todos, entonces un 

horario como no sé un equipo a las 11:00 hrs otro equipo a las 14:00 hrs, una mejor 

organización con el tema de los horarios. Porque a veces no se juega el shago por un lado con 

Audax y no sé en el otro la U con Everton y al mismo tiempo las personas quieren ver los dos 

partidos y no se puede porque es a la misma hora entonces tienes que si o si ver uno. 

 

Quizás el otro rol que pueden cumplir es fomentarlo más, en las noticias a veces dan como sus 

15 segundos de futbol femenino y es netamente cuando juega no sé el Colo con la U o el Colo 

vs Santiago Morning que son partidos importantes pero en general no dan nada comparado a 

los hombres que te muestran hasta lo de la segunda división, de repente te muestran equipos 

que uno no sabía que existían, a nivel internacional también te muestran harto, pero de nosotras 

nada unos 15 segundos y a veces el tema de la Selección también muestran super poco cuando 

juegan o el compacto del partido, la nada misma.  

 

11. ¿Crees que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 
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R: Si, Siento que se ha valorado más en los últimos años. Obviamente siento que falta 

demasiado por desarrollarlo, por valorarlo, pero si ha mejorado harto. Se le ha dado un valor 

importante quizás en cosas como, antes ni siquiera nos mostraban en televisión o en las noticias, 

nada. Ya por lo menos ahora nos muestran, ya 15 segundos, pero igual algo es algo. Algo 

muestran y eso igual influye, obviamente me encantaría que mostraran los compactos de todos 

los equipos o por lo menos la tabla de posiciones, como cosas muy simples, pero pucha por lo 

menos se le está dando un poco de importancia.  

 

El tema de la Selección como que ese es, como te dije la isla como ya la Selección es la que 

tiene los 15 segundos en la tele de noticias o cuando aparece la Tiane Endler porque está 

nominada a ser la mejor arquera, como que ahí recién es “hay fútbol femenino” ahí recién te 

muestran algo del fútbol femenino, pero son cosas puntuales y son cosas apartes. 

 

¿Sientes que la misma gente está valorando el fútbol femenino cada vez más? Por ej: 

Hinchas, Familias o simplemente simpatizantes del fútbol 

 

R: Si, por parte de ellos se valora demasiado. Si tu ves las paginas no sé de Instagram de Colo-

Colo, Santiago Morning hay mucha gente que pregunta “Oye donde juegan” “Cuánto vale la 

entrada” y mucha gente pendiente. Cuando fue el último Clásico con la Universidad de Chile 

en el estadio Monumental había demasiada gente, como nunca había visto. Es lindo ver que 

hay gente que está valorando el fútbol femenino y siento que, si hubiese sido permitido mayor 

aforo, quizás hubiese sido distinto, hubiera ido más gente porque igual dentro de todo hay gente 

que lo vio por televisión. 8 mil personas asistieron ese día, viste igual demasiado comparado 

con otras veces, se está fomentando más el fútbol femenino.   

 

El tema de haber tenido un entrenamiento mixto (Primer equipo masculino de Colo-Colo y 

Primer equipo Femenino de Colo-Colo) ese día el dt del primer equipo masculino, Quinteros 

le sorprendió ver las buenas jugadoras del plantel, que se vio un buen fútbol porque hicimos 

todo el entrenamiento mixto, con un reducido no notándose mucho las diferencias técnicas si 

la velocidad y la potencia obvio que si, pero a nivel técnico, táctico era similar. Las 

conferencias también es muy bueno que sean mixtas como que ya estén de verdad interesados 

en el fútbol femenino el tema de los contratos marco un plus muy grande, porque ya muchas 

pueden dedicarse al fútbol netamente y quizás ya si necesitan trabajar tampoco es tanto como 

en otros clubes que necesitan si o si hacerlo.   

 

¿Qué se siente ser parte de un club que esté potenciando de esta forma el fútbol femenino?  

 

R: Bien, igual siento que es importante. Le están dando la importancia que de verdad se merece, 

que no solo lo hacen por cumplir con su equipo masculino se dan cuenta que también está el 

fútbol femenino y se siente bien, bacán que nos apoyan bastante y me gustaría que fuera así en 

todos los clubes y no solo en Colo-Colo. Para así tener una competencia más fuerte y eso igual 

serviría a nivel de selección para ir a competir con equipos europeos, eso igual ayudaría 
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bastante. Eso es solo tema de dirigentes, de querer ayudar y Colo-Colo lo quiso hacer, nos 

dieron ese apoyo.  

 

 12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 

R: Si, creo que falta mayor participación de mujeres en torno al fútbol femenino como tal, ya 

sea como dt, pf, o coordinadoras. Pero creo que no va existir un cambio hasta que el fútbol 

femenino sea profesional, Cuando se tome más en cuenta el tema porque siento que como país 

funcionamos en torno a logros o cosas así entonces cuando el fútbol femenino logre tener un 

desarrollo completo y sea profesional va haber un cambio en ese aspecto. 

 

Catalina Carrillo: 23 años. Comenzó jugando en Universidad Católica por 3 años, 2 años en 

Universidad de Chile, 3 años en Santiago Morning, Actualmente es Jugadora del Club 

Universidad de Chile desde hace dos años. Selección Chilena Femenina: Sub 17, equipo cuarto 

de Sudamérica, sub 20, Nominas con la selección absoluta los últimos años. Estudia: 

Periodismo en UNAB, primer año. 

 

 

1. ¿Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile? 

 

R: Bueno creo que es una época donde iba muy bien, cuando estaba Harold Mayne-Nicholls 

en la ANFP y luego del mundial sub 17 creo que fue en el año 2008. Luego de eso hay un 

avance súper importante, pero cuando llega Sergio Jadue a la ANFP existe un retroceso súper 

importante y que nos afectó a todas porque todos los pasos importantes que se habían dado de 

poder utilizar estadios, del fútbol femenino en las pantallas del CDF (Canal del Fútbol) en ese 

entonces, todo eso se perdió. Entonces todo lo que se avanzó, se fue y quedó en nada. Luego 

con la presión de la COFFUF (Corporación de Fomento de Fútbol Femenino) principalmente 

existe un nuevo movimiento por decirlo de alguna forma y un alza importante. Personalmente 

viví eso muy de cerca porque la COFFUF fue quien gestionó el primer partido de la Selección 

Chilena femenina en el estadio nacional y yo tuve la fortuna de ser parte de ese plantel que era 

un mezclado como de la sub 20 y adulta así que nada, como que son hitos importantes. Luego 

de eso se vuelven a hacer como partidos amistosos y eso genera como que se potencié todo 

esto, entonces de esa forma es que la Copa América Llega a Chile, si bien la Región 

Metropolitana creo que es una vergüenza como que la haya “dejado ir” porque podría haber 

asistido mucha gente y en ese entonces es el municipio de Coquimbo quien dice: “Nosotros 

queremos la Copa y tráiganla”  y creo que esa fue una apuesta súper importante, bueno la 

respuesta llegó cuando para los últimos partidos el estadio estaba lleno, osea estaba repleto 

quedando gente afuera y todo eso. El hacer de local ayudó mucho a que las chicas tuvieran un 

buen desempeño, entonces creo que ahí se marca como el comienzo de este nuevo movimiento 

después de la clasificación al mundial.  y el repechaje a los Juegos Olímpicos, viene un 

movimiento súper importante y que espero no se pierda más donde equipos se suman a la 
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profesionalización, donde empiezan a haber jugadoras con contrato profesional, con sueldos y 

la competencia comienza a aumentar. Las compañeras de la adulta principalmente empiezan a 

irse a jugar al extranjero y es así como se fue potenciando y creo que ese es el camino más 

importante que se ha dado hasta ahora y espero que eso no se pierda nunca. 

 

2. ¿Según usted qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para 

que siga su desarrollo? 

 

R: Yo pienso que una manera súper importante sería que la ANFP le exigiera los clubes contar 

con la rama femenina, así como ciertamente la CONMEBOL lo hace y que ahí existe un vacío 

súper importante porque si bien lo hace, permite la tercerización donde al final le pueden prestar 

el nombre a un tercero para que utilice a la institución por decirlo de alguna manera, así como 

yo compito por Libertadores masculina y me importa nada el equipo femenino porque total lo 

tiene un tercero entonces creo que eso es algo que se tiene que acabar, creo que una de las 

maneras más fuertes y firme de hacerlo es como te decía con el tema de que los planteles de 

hombres tengan plantel femenino y creo que un ejemplo súper importante es como lo que pasó 

hoy o este fin de semana más bien, donde Huachipato clasifica, osea pasa a la final y es ganador 

quedando listas para el ascenso a primera división y ahora va a competir con nosotras 

(Universidad de Chile) Un ejemplo porque es Huachipato, la mayoría de las jugadoras del 

equipo un gran porcentaje son hijas de los jugadores del plantel masculino, entonces porque 

Huachipato viene haciendo el trabajo tan bien porque afortunadamente como que estén los 

jugadores para respaldarlas, ellos no van a permitir que no se den las condiciones. Huachipato 

a pesar de estar en la Primera B viajaban en avión, entrenan en el complejo, pueden utilizar el 

estadio, entonces si tu lo piensas es como lo que todos pedimos y lo están haciendo desde abajo 

cuando es un equipo nuevo, entonces porque el resto de los equipos no lo puede replicar, falta 

como un tercero que venga a exigir estas condiciones. Acá si bien es muy importante lo que 

hace Huachipato como institución y probablemente viene respaldado como te decía porque la 

mayoría son hijas o un cierto porcentaje son hijas de los jugadores, pero independientemente 

de eso creo que se abriría una oportunidad súper importante para que haya más jugadoras 

porque si un equipo masculino tiene una rama femenina por que no las hijas de los mismo 

jugadores empezar a encariñarse del fútbol y poder jugarlo, osea otro ejemplo son las hijas del 

Chupete (Humberto Suazo) jugaron en la U (Club Universidad de Chile), se fueron a préstamo 

a la Serena (Club Deportes la Serena). Otro Ejemplo es la hija de Carlos Muñoz que está en un 

equipo amateur, pero el tema es que el fútbol está ahí entonces si le pedimos a un tercero que 

exija creo que ahí se puede potenciar y bueno de esa manera podemos exigir sueldos y cosas 

así. Tampoco se trata de que solo nos paguen sino que todas las condiciones estén presentes, 

no se trata de que les den sueldo a todas porque también hay proyectos que son un poco vacíos 

que no puede ser tan rápido como para dar sueldo por que si no tengo como sustentar este 

proyecto probablemente si viene una crisis en el fútbol masculino como en mi caso por ejemplo 

la U (Club Universidad de Chile) podría irse todo a las “pailas” pero como este proyecto va un 

poco más lento, creo que no está en riesgo. Aunque personalmente yo no tengo contrato, pero 

si son varias compañeras las que tienen, espero que ojalá no sé a corto plazo sea todo el plantel 
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con contrato y así se repita con otras instituciones y otros clubes. Entonces creo que va por ahí, 

así como la Selección adulta femenina ha exigido condiciones y se ha replicado para la sub 20 

y sub 17 creo que lo mismo se puede hacer, incluso que los planteles masculinos exijan para 

nosotras.  

 

3. Como usted sabe ya varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Ahora 

usted conoce diferencias tanto económicas como de infraestructura y otros, ¿Cómo cree 

que afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

 

R: Bueno deja en desventaja a todos los equipos que no tienen las condiciones, osea no es lo 

mismo nosotras (Club Universidad de Chile) que tenemos preparadores físicos, nutricionista, 

área médica completa, entrenador, ayudante técnico, analista de videos. Es un cuerpo técnico 

súper amplio, una coordinadora también, entonces no es lo mismo competir con todas las 

condiciones versus un equipo que va a entrenar dos veces por semana con un entrenador quizás, 

ni siquiera se si tienen cuerpos técnicos, sin tener balones, sin tener, espacios. Me acuerdo de 

lo que pasaba antes con Boston College que entrenaba en una cancha de baby fútbol, osea como 

un equipo de fútbol 11 va estar entrenando en una cancha de ese tamaño y así muchos equipos 

que no tienen las condiciones, ya sea de cuerpo técnico, de área médica, de espacios como 

gimnasios, canchas, etc. Hay equipos que tienen un poco más cuerpo técnico, pero por ejemplo 

tienen canchas 2 o 3 veces por semana osea yo entreno de lunes a viernes si jugamos el día 

sábado y si jugamos el domingo entrenamos hasta el mismo sábado, entonces para nosotras no 

hay día libre. Pensando en nosotras que competimos contra equipos de igual a igual, ellas no 

van a estar en las mismas condiciones que nosotras por que entrenan dos veces o ya a todo 

reventar 3 y se preparan para el partido, entonces no es lo mismo. Es una desventaja súper 

grande y hay están las brechas demasiado marcadas   

 

 

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional 

importante, al fútbol femenino chileno? 

 

R: Me parece Insólito y en cierta forma vergonzoso. Creo que era una gran oportunidad para 

que 3 equipos chilenos estuvieran en competencia por que eso te da 3 cupos y por lo demás es 

una ventaja súper grande jugar en casa, osea que esté tu gente acá, que vaya el público y como 

que siempre ese factor es súper importante y está como marcado en cada campeonato, osea el 

local siempre va a pasar si o si de fase entonces porque no potenciar el fútbol femenino. Me 

acuerdo él mismo fue el que le pidió a las chicas de la adulta que trajeran la copa de los juegos 

olímpicos, onda las olimpiadas donde juegas con las potencias mundiales. Porque 

efectivamente ahí van las potencias y dice: “vamos por el oro”. De qué estamos hablando osea, 

ni siquiera eres capaz de tener un campeonato como corresponde acá en Chile y quieres que 

las cabras le ganen a equipos que vienen trabajando en el profesionalismo completo desde hace 
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como 10 años, entonces me parece que vive en una burbuja, que no sabe de lo que está hablando 

y me refiero a que no conoce la realidad del fútbol femenino ni en Chile ni en el mundo, 

entonces me parece insólito y nada que se haya primero postergado la Copa y se haya trasladado 

a Argentina para acá y después de nuevo y por último se envía a Paraguay. Creo que hay un 

tema de plata probablemente de por medio, pero no se me parece que el compromiso que él 

dice tener se va con el viento porque en realidad nosotras no hemos visto nada en ese sentido 

así que espero que eso cambie, espero que no sé la presión de las cabras más grandes como la 

Tiane (Endler) que le caiga encima por que no puede ser que, así como si nada deje pasar un 

campeonato tan importante. Que yo creo que es el más importante a nivel de clubes en 

Sudamérica y probablemente en el mundo es un campeonato súper importante, entonces no sé 

me parece realmente insólito. 

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton.  

 

R: Bueno vamos por parte, creo que el tema de no sé por ejemplo cuando cerraron las ramas 

(femeninas de Unión Española y Audax Italiano)  claramente es un retroceso porque si nuestro 

campeonato ya era acotado por la cantidad de clubes participantes, creo que fue aún más corto 

y muchas jugadoras quedaron sin jugar otras encontraron lugar donde jugar pero los planteles 

se volvieron muchos más amplios por ende la competencia fue muy diferente, creo que el rodaje 

de las jugadoras es súper importante para desarrollarse y si bien eso se arregló en cierta forma 

ahora con el tema de la primera y segunda división, viene justo la pandemia y eso queda de 

nuevo estancado entonces son jugadoras que llevaban o que ahora compiten llevando dos años 

sin competir, algunas quizás un poco más. Por otro lado, lo que pasa con las compañeras de 

Everton creo que son jugadoras que han sido súper valientes de enfrentar a una institución así 

y la respuesta del club ha sido nefasta, han salido respondiendo cosas en el diario, respuestas 

súper ridículas a mi me daría vergüenza ser de esa dirigencia y creo que por otro lado también 

a nosotras nos perjudica un poco porque quedamos como de problemáticas porque finalmente 

nosotras somos un cacho, somos un gasto y además somos problemáticas. Entonces si hay 

clubes que no sabían si apostar o no apostar por esto se arrepienten porque dicen: “No vamos 

a tener un problema, no se que y la cuestión” cuando en realidad sería mucho más simple como 

den las condiciones y ya está. Además no se cuando tu sales campeona, claro la institución se 

sube al carro y  bien mi equipo campeón, pero en realidad cuando había que entrenar, cuando  

ni siquiera comenzaba el campeonato no quisiste hacer nada, entonces es súper ingrata la 

posición  en la que nos dejan y nada espero que ahora como socialmente está supera querido el 

fútbol femenino, que eso no se pierda y que al final sean los mismos hinchas quienes van 

exigiéndoles a las instituciones, como por ejemplo Colo-Colo, Universidad de Chile. Colo - 

Colo que lleva a hinchas a ver a sus jugadoras, que tienen banderazos, bueno creo que arengazo 

creo que se llama, nosotras (Universidad de Chile) tenemos el banderazo. Si jugamos en el 

CDA (Centro Deportivo Azul) se dieron entradas, si bien es poca gente pero se entienden las 
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condiciones, osea de a poco vamos avanzando y espero que el 8 (De diciembre, final del 

campeonato femenino ANFP) se llene el estadio no solo de hinchas de la U (Universidad de 

Chile) y de Santiago Morning sino que de lo que siempre a estado el fútbol de la familia que 

creo que el fútbol femenino lo que más lo identifica así que creo que eso es lo más importante, 

como que hoy en día la responsabilidad está en la gente porque nosotras seguimos con el mismo 

sacrificio que hemos estado todos estos años, pero hoy día la responsabilidad está en el público, 

en la sociedad decir como “hey queremos mejores condiciones”, porque mi equipo por ejemplo 

ya decir si fuera un hincha de Universidad Catolica decir “porque mi equipo no está 

compitiendo en finales si en hombres llegamos a las finales en todas las categorías onda, 

tenemos estadio, tenemos ingresos, tenemos todas las condiciones, onda porque no”. Entonces 

creo que ahí está la presión que debe venir desde otras partes y que al final a la institución le 

importe osea, si los hinchas comienzan a exigir va a tener mucho más peso que si nosotras las 

que hemos estado siempre ahí lo exigimos. Así que creo que la responsabilidad hoy en día está 

en esa parte y como que la pelota la tienen ellos, así que creo que hay esta la responsabilidad y 

espero que no vuelva a pasar más algo como lo que le paso con Unión Española, lo que pasó 

con Audax Italiano y mucho menos lo que pasó con Everton. 

 

6. ¿Para usted qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?   

 

R: El partido con Uruguay en el nacional, el primer partido de la Selección Chilena Femenina 

en el Estadio Nacional, marca un antes y un después porque la Selección Chilena estaba fuera 

del ranking FIFA, eso es impensado es una Selección que hoy en día fue a los Juegos 

Olímpicos, que fue al Mundial es impensado que no estuviera en el ranking FIFA, entonces 

creo que eso marca un antes y un después de lo botada que estábamos y lo mucho que hemos 

avanzado en tan poco tiempo y con tan pocas condiciones porque tampoco hay que cegarse no 

sé no es que tengamos las mejores condiciones sino como nos han dado un poquito más de 

ayuda y los resultados han sido súper positivos entonces porque no pensar en como “oye si en 

verdad las apoyamos” otro ejemplo personalmente cuando estuve en Santiago Morning llegue 

cuando tenia como tres, cuatro o cinco balones y cuando le metieron Lucas salimos bi 

campeonas, clasificamos a la copa Libertadores y bueno ahora jugarán su tercera Copa 

Libertadores como club. Por otro lado es la U (Universidad de Chile) le metieron lucas al 

proyecto, llegamos a la final, si bien perdimos pero clasificamos a la copa  y ahora estamos 

peleando una Copa en una final, osea ya dos copas libertadores , esta sería la segunda final 

consecutiva y espero que salgamos victoriosas de ahí pero a lo que voy es que al final apostaron 

por nosotras y los resultados no han sido negativos entonces imagínate si todos apostarán, el 

rendimiento se potenciaría demasiado y sería como avanzar a pasos de gigante pero falta que 

se atrevan hacerlo no más.  

 

7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 

R: Las dirigencias, ya sea de los clubes y la misma ANFP.  
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8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? 

¿Quién debería hacerse cargo? 

 

R: Creo que debiera existir en la ANFP un departamento de fútbol femenino porque si bien 

existe en este caso un cargo que es el que tiene Minoletti que no se bien como se llamará su 

cargo, ella puede decir “ya ok, las escuchamos''. Esto va a ser así” pero en realidad por sobre 

ella está la dirigencia completa que deciden finalmente, entonces queda todo en el aire. En 

cambio, si existiera un departamento que tuviera una dirigencia y de ahí para abajo creo el 

desarrollo sería mucho más importante y probablemente más concreto porque se trabajaría en 

pro del fútbol femenino y no sé podrían tener transparencia de los presupuestos como los que 

la FIFA manda a la federación, los de la CONMEBOL, etc. Onda los porcentajes incluso de la 

televisión porque ahí también hay unas lucas de por medio que nosotras no tenemos ni idea a 

donde se van, pero no se si hay seis partidos nuestros como debe ser un porcentaje importante, 

creo que va por ahí debiera existir un departamento y que de esa manera el trabajo podría ser 

mucho mejor y podríamos tener un avance mucho más importante de lo que ya llevamos. Como 

hemos hablado todo el rato hemos avanzado pero muy poco como para lo que se podría hacer 

y nada espero que así como en nuestro caso la U (Universidad de Chile) a avanzado harto, siga 

avanzando como mencionaba antes, que ojalá los contratos sean para todo el plantel, no solo 

para siete u ocho jugadoras y que así se deje de mirarnos como que somos algo amateur porque 

en realidad no sé, seguimos siendo muchas las que tenemos que estudiar y ser futbolistas al 

mismo tiempo. las que tienen que trabajar y ser futbolistas, incluso hay otras que estudian, 

trabajan y son futbolistas entonces creo que para que nos puedan como no sé exigir al 100% 

tienen que darnos las condiciones para poder entregarnos al 100%  a  la actividad, osea si hoy 

por hoy hay equipos como sigamos en la U  (Universidad de Chile) que es mi caso cercano, 

osea es un plantel que debe tener 8 jugadoras con contrato en promedio y de esas 8 dos son de 

trabajos como de oficina en el club, por ende serían como 6 de cancha o 6 contratos de fútbol 

porque uno no puede tener dos contratos y el resto somos solo jugadoras que estamos ahí que 

algunas recibimos una plata que se llama “ ayuda social” y es como un aporte pensado como 

en el transporte y filo. Entonces si los resultados han sido positivos con estás condiciones 

imagínate todas teniendo contrato y poder dedicarnos al 100% a la actividad osea si ahora 

llegamos, perdón a la copa libertadores anterior llegamos a la semifinal, osea quizás podríamos 

ser campeonas de américa y mantenernos ahí, entonces creo que no es tan ambicioso ni tan 

utópico pensarlo sino que es un poco de también pedir que se nos retribuya lo que hacemos si 

no sé entrenamos lo mismo que los hombres y ellos ganan millones porque no ajustar un sueldo 

como promedio osea que cada jugadora gane $600.000 no es algo estratosférico, tampoco es 

un gran sueldo, pero te alcanza para dedicarte completamente a la actividad, no depender de 

nadie y poder hacerlo, entonces creo que es eso a lo que se tiene que apostar. Depende 

finalmente de cada institución querer hacerlo porque creo que los medios están. osea hablamos 

de sueldos impresionantes de los hombres onda, te imaginas un plantel de hombres serán a lo 

más 60 Jugadores, la planilla si esos 60. El 1% de solamente 30 de ellos, por ejemplo los 30 

que son profesionales y no los juveniles digamos que son 30 y si les das el 1% a cada jugadora, 
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¿te imaginas el sueldo heavy que nos llegaría? onda y solo el 1%? entonces no sé creo que es 

un tema de querer hacerlo, que no sé porque no quieren pero ojalá lo hagan y nada creo que 

ojala que se vuelva realidad y podamos seguir potenciando esto que al final la idea es volvernos 

una potencia, ojalá en Sudamérica y después empezar a pensar un poco más en el mundo entero. 

 

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha 

desarrollado y por qué motivos? 

 

R: Si, se ha desarrollado y ha sido cuando ha existido una presión de por medio. porque si bien 

el apoyo a la Selección, el hacer amistoso tipo fecha FIFA fue porque la COFFUF empezó a 

presionar para estar en el ranking FIFA. Realiza este primer amistoso, luego hace otro más, 

creo que ahí viene un poco la presión a la ANFP de porque una corporación de fomento puede 

traer un partido amistoso y ustedes no. Si la fecha FIFA como que ha estado siempre, entonces 

ahí viene la presión y después la ANFP como que se pone la capa y dice “oye pero si siempre 

lo hicimos” pero bueno eso es un cuento aparte y ahí claro que existe como el antes y el después 

que mencionamos  y claro después la Copa América y todos dicen oye bacán si la tenemos en 

Chile y la cuestión, pero en realidad es mucho más allá de eso porque la ANFP podría haberla 

tenido acá en Santiago para que hubiese ido el triple de gente que fue en ese momento, no es 

que en Coquimbo no se haya podido sino que el estadio era muy chico, osea el estadio la 

portada no lo puedes comparar con el Nacional en cuanto al aforo. Entonces creo que va por 

ahí el tema y nada es dejar de cómo sentirse que lo hicieron todo cuando en realidad, hicieron 

el 1% de lo que podían hacer y en verdad ponerse las pilas. 

 

 

10. ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo 

y progreso del FF en Chile? 

 

R: Acá es complejo, creo que por un lado es súper positivo pero lo positivo son los medios 

independientes que han nacido, únicamente para darle cobertura al fútbol femenino y que 

vienen siendo los últimos dos o tres años. Antes no, si no era por lo que hacía Alfonso Bastías 

(Periodista) en la página fútbol pasión femenina, no habría nada. Porque era el único medio 

que subía los resultados, tenía cobertura en cuanto a fotos, etc. Y claro después ahora como 

con el paso de los años nació revista fut fem, contragolpe y así como no sé varios más que en 

realidad que ahora no te podría mencionar pero esos son como los más importantes y por otro 

lado están los tradicionales como los diarios, la tv y sus canales, me parece vergonzoso porque 

con todo los medios que tienen no sé no les cuesta nada darnos la cobertura que corresponde, 

por ejemplo cuando la Tiane (Endler) en penales, la última Champions que jugó con el PSG 

Ella pateó un penal y parece que se lo atajaron, después de eso ella atajó uno, entregando una 

tanda más de penales y la compañera siguiente se pierde el penal. Pero qué pasa acá en Chile 

el titular fue “Tiane Endler se pierde el penal y pierde el paso a la final” una cosa así y es como 

amigo ella atajo y quedó en cero de nuevo, onda estábamos igual, porque siempre querer ser 

chaquetero, un poco lo que decía Arturo Vidal el otro día “los chaqueteros de siempre” es 
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impresionante la mal intención que tienen con los deportistas chilenos, en vez de potenciarnos 

como que solamente nos tiran para abajo y por otro lado no sé tenemos la Copa Libertadores 

de marzo pasado la de Argentina donde nosotras hicimos una campaña fantasma, hicimos un 

trabajo silencioso. Llegamos allá y también, resulta que cuando pasamos de fase llega canal 

13. Nosotras hablamos como plantel y dijimos no les vamos a dar ni una entrevista. Porque si 

ellos no están desde el principio, que no se suban al final, entonces creo que ahí está un poco 

la respuesta. Porque si tienen todos los medios, no sé cómo no nos acompañan y ahora creo 

que pasó que con la Copa Libertadores como que solo un canal dió como 6 segundos de decir 

como “Santiago Morning y la Universidad de Chile, el resultado fue tanto” pero que te cuesta 

como no sé ir pedir las imágenes, como para los hombres que tienen hasta los goles más raros, 

no sé en Turquía, una cosa que nadie ve, lo tienen. Pero para vernos a nosotras, como no sé en 

la CONMEBOL Libertadores no pueden entonces, es insólito, es vergonzoso y nada es como 

un poco distante la relación que al menos yo siento con ese tipo de instituciones. 

 

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 

 

R: Si, totalmente.  Primero como en la sociedad a nivel como de las familias, ya no es mal 

visto que las mujeres quieran jugar fútbol o sea existen una cantidad de escuelas de fútbol que 

llega alegrarte ver que hay de niñas, de niñas y niños, de adultas, no sé es súper lindo ver ese 

desarrollo. Creo que, si existe, este avance y nada creo que es cuatico como te decía ver el antes 

y el después porque no sé a mi me costó peleas con mi familia el querer jugar fútbol y como 

que ahora veo a las niñas que pueden jugar y que están de chiquititas con una oportunidad y 

los papás son fans número 1. Entonces creo que eso es demasiado lindo y que no hay que 

soltarlo más. 

 

 

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 

R: Si, totalmente y creo que ya es necesario que exista un departamento de fútbol femenino 

donde tengan cabida estas profesionales porque hoy por hoy es difícil que se metan en la ANFP 

porque como son los mismos de siempre, eligen a los mismos. Entonces nada es muy difícil 

que una mujer se meta y si hay una mujer le van hacer la cama todo el rato, para que lo que ella 

quiera decir no funcione. 

 

Isidora Olave: 19 años, Jugadora de Colo Colo (Hace 7 años). Actualmente pertenece a la 

selección chilena sub 20 y algunas nóminas de la Selección Chilena Absoluta. 

 

1. Según tu experiencia qué opinas sobre desarrollo del FF en Chile 

 

R: En lo personal creo que va en crecimiento, si bien es progresivo creo que es muy positivo. 

Tanto a nivel de campeonato chileno, como también en lo que respecta a la Selección Chilena.  
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 Yo creo que el desarrollo de la Selección Chilena va unos pasitos más adelantados por el hecho 

de la manera que trabajan la formación, compartir con niñas más pequeñas y ya así empezar a 

tener más roce internacional y nivelarse a potencias mundiales.  

  

2. Según tú qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para que 

siga su desarrollo 

 

R: Yo creo que podría ser el hecho de partir con categorías más pequeñas, no solo desde una 

sub 15 si no que ya partir desde una sub 8 en adelante. Creo que ese sería el camino perfecto 

para seguir mejorando y también igualar condiciones con el fútbol masculino, no solo 

monetariamente, sino que en cuanto a condiciones, por ejemplo: canchas, indumentaria, 

materiales, etc.  

  

3. Como ya bien sabes varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Conoces 

tanto las diferencias económicas como las de infraestructura y otros, ¿cómo crees 

que afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

 

R: Si bien se nota en el campeonato nacional, en la calidad de jugadoras que se van formando. 

Según la infraestructura que tienen los clubes. Creo que afecta al desarrollo de las jugadoras 

en si, por el hecho de que pongamos el caso, una jugadora de Colo-Colo tiene mas implementos 

con los cuales trabajar su área física y técnica por lo que una jugadora de la primera b a lo 

mejor no puede tener, son elementos básicos para el desarrollo físico como unas barras 

olímpicas, discos, mancuernas, etc. Yo creo que por ahí parte lo de las diferencias presentes, 

las cuales se deberían trabajar por el hecho de que físicamente un equipo va estar mejor 

preparado que el otro.  

 

Yo creo que como tu bien lo dices se basa también en el hecho de que, por ejemplo nosotras 

como Colo-Colo tenemos la facilidad de tener un estadio el cual nos facilitan, pero te pongo 

un ejemplo no sé, Audax Italiano tiene que estar viendo y haciendo malabares para arrendar el 

estadio municipal de la Florida, el Estadio Bicentenario o que les presten las canchas del 

complejo de las Vizcachas y así otras cosas más por las cuales igual hay una diferencia por el 

hecho de que nosotras entrenamos en pasto natural y los partidos se desarrollan en pasto natural. 

No es lo mismo que entrenar en pasto sintético y después jugar en pasto natural. 

  

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo crees que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional 

importante, al fútbol femenino chileno? 

 

R: Yo creo que afecta mucho en su progreso por el hecho de que si bien estamos en pandemia 

hubiera sido un evento internacional en el cual se hubiera desarrollado el doble quizás el fútbol 
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femenino. Es algo que afecta mucho al desarrollo del fútbol femenino por el hecho de que 

hubiéramos dado a conocer el fútbol femenino, no a nivel Selección sino que a nivel de clubes, 

ya que hoy en día tú le preguntas a un hombre a lo mejor que no conoce tanto el fútbol femenino 

te va a decir “Si, la Selección que fue al Mundial” pero el no va a saber que existen a lo mejor 

Colo-Colo femenino, Universidad de Chile femenino entonces yo creo que eso hubiera servido 

para el desarrollo del campeonato nacional y los equipos nacionales, yo creo que si bien fue 

una mala decisión el haber hecho un berrinche de niño chico y despachar la copa libertadores, 

nos sumó como también nos restó. Nos restó lo que anteriormente te comentaba y nos sumó el 

hecho de que harán un campeonato nuevo de selección aquí en nuestro país, un Sudamericano 

Sub 20. Pero yo creo que hay más contras que pros.  

 

  

5. ¿Cómo crees que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton. 

 

R: Yo creo que son temas bastante serios por el hecho de que, vayámonos a lo clave que fue la 

desaparición de Unión Española que tu nombraste, creo que fue uno de los hechos más nefastos 

que se pudieron ver en el fútbol femenino chileno. Por el hecho de que no puede ser que un 

club masculino que está en primera división por el hecho de no darse la gana de invertir, 

despache a su rama femenina para tener más ingresos a su rama masculina, creo que eso fue 

nefasto porque se perdieron muchas jugadoras jóvenes que pudieron haber sido proyección del 

club y así lo mismo con Audax Italiano. Por otro lado, lo que hablábamos de la denuncia de 

Everton, yo tuve la suerte de compartir con esas jugadoras y que me contaran la triste realidad 

que vivían en everton con el dt Mario Vera que claramente era una persona que superaba los 

límites, yo igual tuve un par de encontrones y creo que gente así resta mucho al fútbol femenino 

y hace hablar peor de lo que se habla ya del fútbol femenino.  

 

Claramente necesitas a alguien que te sumé, se necesita de alguien que sobretodo tenga 

vocación. Yo creo que eso es clave dentro del fútbol femenino, que te encuentres con dts que 

claramente tengan la disposición y así dejar un granito de arena en el fútbol femenino.  

  

6. ¿Para ti qué hecho o hito crees que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?  

 

R: Yo creo que fue claramente la Copa América femenina realizada acá en chile y el Mundial 

Femenino de Francia, yo creo que esos son dos hitos históricos, si bien hay muchos más hitos 

que la gente no conoce creo que los que marcaron la diferencia si tu piensas en un antes y un 

después fueron esos dos.  
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La libertadores obtenida por el equipo femenino de Colo-Colo, no fue tan radical como fueron 

los otros dos hitos por el hecho de que, Si la gente sabe que Colo-Colo femenino y Colo- Colo 

masculino ganaron cada uno una copa libertadores y todo el tema pero creo que lo que hizo 

cambiar ese boom del fútbol femenino y por el fútbol femenino que llena estadios fue la Copa 

América y el Mundial de Francia. Y así mismo permitió emigrar a equipos extranjeros. 

 

Da mucha pena por el hecho de que la gente no sabría de la existencia aún de las jugadoras de 

la Selección Chilena si no fuera por esos hitos.  

  

7. ¿Quiénes crees que son los responsables de la precarización del fútbol femenino? 

 

R: Yo creo que como principales responsables son la ANFP por el hecho de que son la 

asociación nacional que tenemos, que nos respaldan ante todo y ya segundamente sería cada 

dirigente, gerente o encargado de la rama femenina de cada club.  

  

8. ¿Qué crees tú que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? 

¿Quién debería hacerse cargo? 

 

R: Yo creo que un claro ejemplo del desarrollo a nivel profesional lo hizo Argentina el hecho 

de que la mitad lo pusiera en este caso la AFA y la otra mitad el club, yo creo que eso hizo que 

el fútbol femenino en Argentina creciera el doble a nivel profesional. Yo creo que aquí falta 

que los gerentes y dirigentes de los equipos se pongan un poquito la mano en el bolsillo y digan 

“Saben que, apostémosle a esto” que en verdad es un proyecto a largo plazo que te va a traer 

muchos frutos en tu equipo y en tu negocio prácticamente. Porque el fútbol hoy en día es eso, 

yo creo que falta eso y un poquito más de ser un poco más pesados los de la ANFP e insistirles 

“Oye si tienes a tu equipo en primera división tienes que tener como mínimo 7 u 8 contratos 

de fútbol profesional”. Por lo mínimo, aunque deberían ser todas, pero sirve como para partir 

de a poco. Yo creo que se apoyo lo pone la ANFP y la gerencia de los clubes. Se basa en lo 

que hablábamos anteriormente, el hecho de que se necesitan igualdades de condiciones, por 

ejemplo, si los hombres entrenan en esta cancha, bueno que las mujeres del primer equipo 

también puedan utilizarla. Yo creo que esos tres puntos son clases para el desarrollo del fútbol 

femenino y en algún momento sea profesional.  

 

No todo es económico, Pucha una jugadora de 18 años que le paguen $200.000 va a ser feliz 

porque no tiene un gasto mayor. Pero también hacer valer su trabajo, osea si la jugadora tiene 

18 años y es la proyección de tu equipo, es nominada a la Selección, es una de las mejores 

jugadoras del campeonato es esencial hacer valer lo que es ella. 

 

Te piden ser profesional, estar a disposición de tu club, entrenar las horas que ellos te piden, 

pero te pagan no sé $200.000 con los que a lo mejor una jugadora le alcanza para comprarse la 

comida para el mes que le da de pauta su nutricionista o le da para gastos inferiores y todo el 
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tema. Entonces si tu dices, claro me piden ser profesional, pero ellos tampoco me dan las 

herramientas para desarrollarme como una profesional.  

  

9. ¿Tú crees que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha desarrollado 

y por qué motivos? 

 

R: Si, yo creo que el fútbol femenino a nivel nacional ha tenido un gran salto. Quizás no de los 

mejores como “wow ya, Equal pay (Igualdad de salarios) pero sí ha tenido un gran salto” por 

el hecho de que ya tres clubes tengan contratos profesionales, tengan condiciones igual que los 

varones. Yo creo que va en un progreso muy importante, también desde el hecho de que clubes 

que antes no tenían un apoyo tan grande como ahora se les faciliten los estadios, que se les 

facilite el tener un camarín propio y así entre otras cosas. Yo creo que ha sido el salto que ha 

dado. 

 

Yo creo que he tenido la fortuna de estar desde pequeña y ver esos cambios notorios que ha 

tenido el fútbol femenino en Chile, desde el hecho que antes heredamos la ropa que pasaba 

desde los masculinos primer equipo, luego a cadetes más grande a los más pequeños para 

finalmente llegar a la serie femenina. Ahora no, ahora llega la ropa y se entrega ropa nueva 

para el fútbol femenino. Antes no, tu heredabas la ropa que pasaba por los niños y estaba toda 

destrozada y bueno te conformabas con eso porque no había más.  

  

10. ¿Cuál es tu opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo, desarrollo 

y progreso del FF en Chile? 

 

R: Yo creo que el apoyo ha sido clave de los medios de comunicación por el hecho de que 

siempre están ahí dando las últimas noticias, para que se difunda y la gente sepa que existe. 

Que Colo-Colo llegó al estadio monumental con 3.500 personas frente a Universidad de Chile, 

que la “U” fue a una copa libertadores ganó tanto, yo creo que ha servido mucho para el 

desarrollo del fútbol femenino. Como también a veces ha sido un retroceso por el hecho de la 

mala información y el hecho de querer generar polémica con cosas que no han sucedido. 

 

● ¿Hablas de la televisión o de los medios independientes?   

 

De ambos, yo creo que estamos al debe con la televisión por el hecho de que hace un par de 

semanas atrás estaba jugando el cupo Universidad de Chile para pasar a segunda fase de copa 

libertadores, Santiago morning ganó 6-0 si no me equivoco y en cualquier canal nacional no 

salió nunca en la sección de deportes que las jugadoras de fútbol femenino Santiago Morning 

y Universidad de Chile estaban representando a chile en una copa Libertadores. Creo que en 

eso estamos al debe.  

 

En vez de darle 15 minutos a Cristiano Ronaldo que volvió hacer un gol, uno más de miles que 

lleva. Darle un espacio a tu fútbol o al deporte nacional.  
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11. ¿Crees que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 

 

R: Si, yo creo que ha tenido un poco más de valor. La gente ya lo toma con un poco más de 

respeto, yo creo que antiguamente tú decías “Yo soy futbolista profesional de Colo-Colo” y te 

responden “¿Ya, pero jugai en la escuela?” “¿ah ya, pero donde entrenan?” “¿ah y cuanto 

juegan? ¿30 min?”. Yo creo que ahora tiene un valor distinto, ahora si tu dices soy futbolista 

profesional, ahora dicen “ah, ¿en serio?” “oh, qué bacán” ahora lo ven de una mejor manera a 

nivel como país, la gente y también los clubes independientemente el hecho de valorar que una 

jugadora sea la mejor del campeonato y pagarle su respectivo sueldo o darle su respectivo 

apoyo. 

 

Me siento bastante orgullosa del progreso que ha tenido Colo-Colo a nivel femenino porque 

está marcando la pauta de que claramente ellos quieren ser los mejores de chile, no solo en el 

ámbito deportivo, sino que en el ámbito social y demostrar que Colo-Colo masculino tiene el 

mismo peso que Colo-Colo femenino, al fin y al cabo, los dos representan a toda la hinchada y 

a toda la persona que son colocolinas por igual. 

 

Antiguamente, nos decían “niñas vamos a jugar en la cancha 2” tú salías y estaban los papás 

de nosotras. Nunca me imaginé que llegarán hinchas con bombos, lienzos, que te gritaran, que 

fueran 3.500 personas, yo creo que nunca habíamos visto eso.  

 

Eso es lo lindo que la gente también debería darle un poco de valor, de amor a ir al estadio a 

alentar a un equipo femenino. Tu vas al estadio a ver un equipo de fútbol femenino del club 

que sea y tu dices “que bacán, no tienes hinchadas peleando, barristas que se gritan cosas” es 

un ambiente súper familiar y cómodo en el cual tu puedes disfrutar del fútbol y del ambiente 

sin que existan disturbios.  

  

 

 

12. ¿Crees que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 

R: Si, yo creo también es otro punto que estamos bastante lejos de no sé, por ejemplo, tu ves 

las ligas europeas y sudamericanas en especial Brasil todas las dt, pf y su cuerpo técnico se 

compone de por lo menos dos mujeres. Aquí en Chile todavía es un deporte que dicen “No, 

queremos un hombre porque tiene más conocimientos”, yo creo que en eso estamos bastante 

lejos de ser como las potencias mundiales o de los clubes en Europa. Yo creo que si bien, Colo-

Colo, Santiago Mornings hemos tenido la oportunidad de tener dt mujeres, creo que tal vez 

estamos al debe para que los otros equipos se sumen con esa idea. Porque yo creo que lo mejor 

que le puede pasar a un equipo de fútbol femenino es tener una mujer que conozca el fútbol 

femenino en su totalidad, saber cuales son sus precariedades, pedirle al dirigente “oye, sabes 
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que porque tenemos que estar al debe no sé, en el tema físico y tener una barra siendo que 

Colo-Colo tiene 20 y si queremos competir tenemos que tenerlas” yo creo que falta mucho eso 

porque son personas que conocen al detalle el fútbol femenino y pueden ayudarlo a crecer. Por 

ejemplo, a nosotras nos pasó que teníamos a Lucho Mena, Criado y todo en Colo-Colo él no 

sabía la precariedad que había en el plantel de Colo-Colo femenino. Él cuando llegó dijo “De 

verdad me siento sorprendido, del poco apoyo que les dan. Yo no tenía idea que ustedes 

entrenaban por amor al arte” y así yo creo que a muchos dts que llegan al fútbol femenino les 

pasa que quieren que hagan magia con un balón y dos conos. Porque no saben lo que existe 

detrás, falta que haya mujeres que sepan de fútbol femenino y quieran hacerlo crecer.   

 

Claramente, él lo primero que nos dijo (Lucho Mena) yo voy a pedir lo mismo que yo pedía 

cuando estaba en el plantel masculino para ustedes. Él se ha puesto la camiseta por nosotras al 

hecho de que si para los hombres hay algo él exige que para las mujeres igual o si hay un evento 

de la marca adidas para los hombres, pide que inviten a las mujeres. Si vienen auspiciadores 

dice porque no de pasada le meten que está el fútbol femenino y las auspicien a ellas que 

también van a vender. También dice “Oye, porque si reciben premios de la copa chile todos los 

funcionarios del club. ¿Por qué no las mujeres? si ellas los apoyan en todos los partidos, están 

ahí sumándole a ellos también. Y así muchas cosas más ha hecho por nosotras.  

 

Realmente funciona, se han visto mucho (Fútbol femenino de Colo-Colo) 

 

- Por el hecho de que él es un hombre que en Colo-Colo tiene mucho peso.  

 

Es importante porque a la hora de pedir algo no le dan un no rotundo, sino que un “Pucha 

Luchito, lo voy a pensar”.  

 

 

 

 

 

Rodrigo Villaseca: Profesor de educación física de la Universidad Metropolitana de Ciencias 

de la Educación - Actual Preparador físico de la Selección Chilena Femenina Adulta. 

 

 

1. Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile 

 

R: Bien, cuando hablamos de fútbol femenino y su desarrollo no sé si es muy ambicioso 

hablarlo desde el punto de vista mundial. En Chile actualmente los reportes de la FIFA señalan 

que existen nueve mil jugadoras jugando fútbol femenino de forma organizada, queremos que 

ese número crezca. Las cifras mundiales son bastante alentadoras, por ejemplo, actualmente 

fifa señala que existen 13 millones de jugadoras jugando alrededor del mundo, en esos 13 

millones se subdividen en jugadoras profesionales, jugadoras amateur, jugadoras regionales, 
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jugadoras que alguna u otra forma se encuentran jugando de forma organizada. No obstante, al 

2026 lo que prevé FIFA a través de su departamento de ingeniería y desarrollo es que ese 

número aumente a 60 millones. Por lo tanto, podemos observar que a nivel local, sudamericano, 

a nivel de confederaciones y a nivel mundial el fútbol femenino va a ser una práctica que va a 

crecer, que se va a desarrollar y que por sobre todo va aumentar el volumen de jugadoras 

jugando a nivel no solo nacional sino que mundial. Por lo tanto, es un tremendo llamado de 

atención sobre todo para la comunidad deportiva y científica, para poder establecer criterios y 

también formar profesionales que puedan estar a la altura del desarrollo del fútbol pero en 

mujeres. 

 

2. Según usted qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para que siga 

su desarrollo 

  

R: Una estrategia muy importante que está al alcance muy cercana de nosotros los profesores 

de educación física, es establecer criterios de desarrollo a partir del fútbol mixto en edades 

tempranas, sabemos y está bien entendido por la comunidad científica, que las diferencias 

motrices en edades tempranas previo al golpe hormonal tanto para niños y niñas estas destrezas 

y habilidades motrices son bastante similares en los géneros, pero cuando se han encontrado 

diferencias previo al desarrollo y al golpe hormonal se da por o más bien se da por situaciones 

sociales y culturales vale decir, ejemplo práctico si nosotros tenemos una sobrina y un sobrino 

a la niña le regalamos una barbie o una taza de té y al niño le regalamos un balón. Por lo tanto 

nosotros inconscientemente estamos haciendo culturalmente, socialmente restrictores y 

agentes que no permiten el desarrollo holístico y equilibrado en las habilidades motrices en 

edades tempranas, por lo tanto el fútbol mixto es una propuesta que no solo nace de mi sino 

que es una propuesta que viene promoviendo FIFA a través de una propuesta, un documento 

oficial que aparece en FIFA donde establece que el fútbol mixto puede ser una estrategia 

bastante importante para desarrollar no solo el fútbol femenino sino que el fútbol en edades 

tempranas, ya que existe un respeto mutuo en el crecimiento lúdico entre niño y niña. Y todo 

el tema que se da hoy en día en contingencia en cuanto a la violencia de género, en cuanto a la 

equidad de género. son tópicos que debemos tratar en edades tempranas. Por lo tanto este fútbol 

mixto no solo ayuda al desarrollo del fútbol femenino y al desarrollo sino que ayuda al fútbol 

como tal, ayuda también a asentar los lazos entre niños y niñas en edades tempranas para luego 

el día de mañana porque no pensar en una sociedad mucho más equitativa y con mucha más 

igualdad de oportunidades. 

 

3. Como usted sabe ya varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Ahora usted 

conoce diferencias tanto económicas como de infraestructura y otros, ¿cómo cree que 

afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

 

R: Si, esa es una realidad que está ocurriendo en los clubes. Algunos se están tomando el 

protagonismo, cierto. Están brindando condiciones. No me gusta compararlo con el fútbol de 

hombres, pero si están brindando condiciones de mayor bienestar a las jugadoras, es decir 
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recinto deportivo, luminaria, canchas en buen estado, vestuario, cuerpos técnicos idóneos, 

cuerpos técnicos interdisciplinarios vale decir no solo entrenador, sino que preparador/a 

físico/a, kinesiólogos/as, ayudante técnico, audiovisual, psicólogos, es decir todo un aparataje 

interdisciplinario para el bienestar de las jugadoras. Hay clubes que se están comprometiendo 

muy bien y que están comenzando a desarrollarlo y que año a año están mejorando sus 

propuestas deportivas, pero existen clubes que aún distan de esa realidad y que más bien ven 

el fútbol femenino como un compromiso que tienen que responder antes las condiciones que 

brinda la federación. Creo yo que es necesario que los dirigentes de los clubes puedan asumir 

este protagonismo, asumir este compromiso de desarrollo de equidad de género, yo se que los 

dirigentes y los agentes deportivos cada día están más comprometidos con esto, cada día están 

escuchando más a la contingencia social cierto, se entiende que el desarrollo de la mujer y del 

hombre en la sociedad actual tiene que ser con las mismas oportunidades y la industria 

deportiva, poco a poco va respondiendo a es. Queremos que sea algo mucho más intenso, 

queremos que sea para ayer ojalá. Pero sabemos que los procesos históricos requieren tiempo, 

no todo puede ser tan rápido. Tengo fé de que estamos caminando hacia ese objetivo, quizás 

no corriendo pero ya vamos caminando, el hecho ya esto de tener estas entrevistas de generar 

seminarios donde se hable de esto ya son los primeros pasos para seguir desarrollando la 

actividad, por lo tanto necesitamos más entrenadoras de fútbol, más agentes deportivos que 

entiendan el fútbol femenino, que puedan ver el fútbol femenino no como un “Cacho” si no 

que verlo como una posibilidad de desarrollo y de bienestar para nuestra sociedad. 

  

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores Femenina, 

debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el rechazo de la Copa 

Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, al fútbol femenino chileno? 

 

R: No respondió.  

  

 

 

 

 

 

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los últimos 

años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de la rama 

femenina de Unión Española en el año 2016 y la demanda actual de las jugadoras de 

Everton. 

 

R:  Yo creo que es muy importante que estas situaciones se muestran, que estás situaciones no 

queden bajo información, sino que se muestran a la comunidad para que de esta manera se 

pueda tomar acciones y tomar planes o rutas para eliminar este tipo de problemas, cierto. Se 

requiere que los clubes puedan tener una mirada mucho más holística y tengan en consideración 
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que el fútbol no tiene género. Esto es algo que no lo digo yo, lo dice FIFA y por ahí ir en contra 

de la institución del fútbol no sé si sea muy beneficioso. El fútbol no tiene géneros por lo tanto 

los casos particulares de Unión Española y de Everton son casos donde los dirigentes tienen 

que hacerse cargo, deben desarrollarlo, generar estrategias para. Por ahí es muy ambicioso 

equipararlo con los hombres, pero si entregar herramientas para irlo desarrollando en el 

mediano y largo plazo, les repito todo lo que nosotros queremos es para ayer, todas las 

jugadoras de fútbol quieren desarrollarse quieren ser profesionales, tienen ese deseo y esa 

vocación. pero también tenemos que entender que los procesos requieren tiempo, yo creo que 

estos casos de Unión Española y Everton no pueden volver a suceder es necesario que los 

clubes se hagan responsables, pero yo tengo esa convicción de que poco a poco los clubes ya 

están tomando más consideración, también sería bueno no solo hablar de lo clubes que están 

desertando del fútbol femenino sino que también sería bueno mencionar las cosas positivas. 

Por ejemplo la participación de dos clubes en la Copa libertadores donde lamentablemente 

Santiago Morning perdió el primer partido pero con un muy buen desempeño en el primer 

encuentro y  Universidad de Chile que debutó ganando entonces también vemos de que como 

hay clubes que no han tenido la responsabilidad de desarrollarse, si hay clubes que han tomado 

esto de forma seria de forma profesional y poco a poco se han ido desarrollando y mejorando 

las condiciones para el bienestar de las jugadoras. 

  

6. ¿Para usted qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?  

 

R: Bueno la cultura deportiva en nuestro país específicamente en el fútbol femenino habla de 

distintos hitos, yo creo que el que marca un punto de inflexión es la primera participación en 

un Mundial de fútbol, pero previo a eso existen más antecedentes. Por ejemplo, existe una sub 

15 del entrenador Rodrigo Valdés que ganó los Juegos Olímpicos de la Juventud, ese fue un 

gran hito. El 2000 no se cuanto el cuerpo técnico del profesor Roonie Radonich clasificó a un 

mundial con una sub 17, luego en 2018 el cuerpo técnico de Jose Letelier clasificación o 

segundo lugar en la copa américa que le da la clasificación al mundial, 2019 mundial, luego 

2021 repechaje Juegos Olímpicos, clasificación a los Juegos Olímpicos y competición en los 

Juegos Olímpicos por lo tanto hay una cadena de sucesos. Se me olvido mencionar el mundial 

sub 20 femenino celebrado el año 2008 sino me equivoco, entonces existen distintos hitos. Yo 

creo que un hito que marca un punto de inflexión importante en la alta competencia y a nivel 

de equipo adulto es el Mundial y los Juegos Olímpicos como dos hitos sumamente importantes 

e históricos. No solo a nivel de fútbol femenino, sino que a nivel de deportes colectivos en 

Chile. Creo que en estos juegos olímpicos, hace 20 años que un equipo o un deporte colectivo 

no había clasificado a unos Juegos Olímpicos en el Comité Olímpico Chileno por lo tanto 

vemos a estas jugadoras que están haciendo una historia sumamente importante y nuestro 

desafío es tratar de mantener esa historia aunque sabemos que las generaciones de las jugadoras 

de las deportistas también tienen ciclos y nosotros estamos un poco en esa fase de tratar de 

sostener ese ciclo de rendimiento aunque se hace difícil por un tema físico, fisiológico, 

metodológico, psicológico, en fin.    
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7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino? 

 

R: Mmmm bueno, hay que utilizar esa palabra es verdad precaria es cuando hay un déficit de 

algo y yo creo que en Chile todavía existe un déficit importante. Sería injusto si lo digo como 

un total porque existen clubes que sí están a la altura, yo se que también aquí la Federación de 

Fútbol de Chile está haciendo un esfuerzo importante por sostener este proyecto femenino, no 

obstante muchos clubes aún distan de ese desarrollo, por lo tanto existe un alto porcentaje de 

los que aún no se ponen las pilas, que aún no asumen ese protagonismo que necesitamos para 

desarrollar el fútbol femenino por lo tanto precario podría ser injusto pero si creo que mucho 

de esa totalidad están poniendo mucho empeño en desarrollar esta actividad. Colo-Colo, 

Universidad de Chile, católica, Santiago Morning, Audax Italiano, algunos con un poco de 

recursos, algunos con más recursos, algunos con más respaldo. Pero esos clubes por ahí se 

están posicionando bien, en el sur U de Conce, Huachipato son equipos que también están 

desarrollando una buena estructura por lo tanto existen clubes que sí están tomando esto poco 

a poco de forma más profesional, de forma más seria. Pero aún existen clubes como en el caso 

que tu mencionaste de Everton y de Unión Española que todavía no asumen ese protagonismo, 

por lo tanto. Precario no sé si es la palabra más adecuada, pero si creo que existe un desarrollo 

segregado, que por un lado algunos clubes se desarrollan mucho, pero hay otros que aún no se 

desarrollan, ese desequilibrio y esa desigualdad hacen que la competitividad interna sea baja. 

Porque los equipos se desarrollan más cuando van a enfrentar a estos equipos ganan por muchos 

goles, por lo tanto, es importante que exista un desarrollo holístico, un desarrollo integrado, un 

desarrollo de toda la comunidad deportiva del fútbol femenino y no solo de algunos, por lo 

tanto, no sé si precario pero sí creo que es segregado. Un desarrollo que es para algunos y no 

para todos. 

  

8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? ¿Quién 

debería hacerse cargo? 

 

R: Hace falta que todas las estructuras deportivas puedan llegar a un funcionalismo, no solo 

hablo de los directores deportivos o dirigentes que son los que proponen el tema económico, 

sino que también hacen falta más entrenadoras que se atrevan a ser entrenadoras de fútbol o 

más mujeres que se atrevan a ser entrenadoras de fútbol. Necesitamos más entrenadores que 

entiendan el fútbol mixto como tal, queremos ver en los planes curriculares el fútbol mixto en 

edades tempranas, entonces creo que existen muchas variables que están a nuestro alcance 

como profesores de educación física y existen variables que no, por ejemplo, lo que hacen los 

directores deportivos, lo que tiene que ver como algo presupuestario, lo que tiene que ver con 

las políticas públicas y deportivas. Esas cosas o esos macro cambios no están al alcance nuestro, 

entonces en esas variables las personas responsables tienen que hacerse cargo de inyectar 

recursos de promover políticas deportivas y brindar espacios públicos para el desarrollo de 

estas políticas deportivas, no obstante nosotros como profesores de educación física también 

hace falta una mirada más crítica, necesitamos más profesoras de educación física y 
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entrenadoras de fútbol que puedan comprender este futbol femenino pero también porque no 

hablar de entrenadoras de fútbol para el fútbol porque tienen que ser entrenadoras de fútbol 

para el fútbol femenino, tienen que ser entrenadoras de fútbol que puedan desempeñarse en el 

fútbol. Entonces necesitamos muchos componentes no solo deportivos, económicos, sociales, 

culturales para desarrollar este fútbol femenino. Como les digo, yo creo que ya el hecho de 

estar hablando estos tópicos es sumamente importante porque ya vamos generando conciencia, 

ojalá esta tesis pueda mancomunar en un artículo y este pueda aparecer publicado en alguna 

revista, que se pueda leer, que se pueda masificar como material de difusión y generar esa 

conciencia. Yo creo que al alcance nuestro en primera instancia una buena estrategia para 

desarrollar sería promover el fútbol mixto en edades tempranas, entendiendo que las 

habilidades motrices hasta antes del golpe hormonal son bastante similares entre niños y niñas 

por lo tanto pueden jugar perfectamente juntos. 

 

Bueno, Muchas veces nos concentramos en los macro cambios como les comentaba y esos 

macro cambios muchas veces van hasta en voto en una urna cuando creemos que un presidente 

tiene una propuesta deportiva, social, en fin. Pero esos cambios tardan tiempo en modificarse 

generaciones, décadas y por ahí eso no lo vamos a ver nosotros en nuestra etapa de adultez, en 

el largo plazo, pero yo creo que, y creo mucho la labor docente con vocación que genera micro 

cambios y a partir de ello generar macro cambios a nivel cultural, esa es una herramienta que 

tenemos nosotros los profesores de que basta con que algunos pocos capten la idea y esos pocos 

el día de mañana van a formar familia y van a educar así a sus hijos. Esa es la gracia de la labor 

docente, yo creo que tenemos que tenemos que concentrarnos mucho en ponernos de acuerdo, 

hablar en un idioma parecido y el fútbol mixto yo creo que es una muy buena herramienta que 

está a nuestro alcance y que podemos desarrollar en nuestros proyectos deportivos. Pero no 

solo fútbol mixto, puede ser basquetbol mixto o práctica deportiva mixta en edades tempranas. 

Yo creo que esa es la principal estrategia que manejamos nosotros, que tenemos a nuestro 

alcance. Ya hablar del tema Utópico, del tema social, del tema, político que también tiene 

mucho que ver y claramente la equidad de género, claramente los espacios de uso, los espacios 

al aire libre que exista mayor acceso a canchas de fútbol a material deportivo, que cuando los 

niños vayan a entrenar sea seguro el trayecto entre el lugar donde entrenan y sus hogares, todo 

esas cosas son mancomunadas no pueden ser de forma aislada. Más allá de lo que es como 

holístico, es social. A grandes rasgos que va a cambiar generacionalmente, yo hablo de lo que 

podemos hacer ahora y lo que podemos hacer ahora es práctica deportiva mixta en edades 

tempranas, yo creo que eso es una estrategia muy positiva, donde metodológicamente nosotros 

somos especialistas, como configurar este fútbol mixto, las distintas figuras que a ti se te 

ocurran puedes promover en esa práctica deportiva, fomentando el desarrollo de las habilidades 

motrices a través de una práctica deportiva y también fomentando la equidad, el respeto mutuo, 

la socialización, el desarrollo interpersonal, en fin. 

  

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha desarrollado y 

por qué motivos? 
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R: Como te comentaba en un comienzo uno quiere que esté fútbol femenino, no me gusta 

decirle fútbol femenino me gusta decirle fútbol. Pero bueno, para que la gente entienda en 

mayor instancia le digo fútbol femenino pero este fenómeno que se da con el fútbol femenino 

no dista mucho que lo es el fútbol de varones porque, yo creo que en etapas tempranas el fútbol 

de varones también tiene mucho que desarrollarse por ahí nosotros lo que vivimos con la 

selección adulta de varones puede ser una realidad o una maqueta que realmente no muestra la 

realidad, cierto. Sabemos que los clubes también a nivel de fútbol base de varones son bastante 

precarios, no todos, pero la mayoría. Por lo tanto, yo creo que, si el fútbol femenino estos 

últimos 20 años se ha desarrollado, no tan rápido como uno quiere y no tan rápido como 

responde a la vocación de nosotros, cierto. Pero si creo que hay hitos importantes como les 

mencioné, los últimos 20 años mundial femenino sub 20 realizado en Chile, eso generó la 

construcción de estadios de fútbol, medalla de oro de la Selección Juvenil en los Juegos 

Olímpicos del Profe Rodrigo Valdés, la participación en el mundial de Trinidad y Tobago sub 

17 de Ronnie Radonich, segundo Lugar de la Selección Femenina de José Letelier en la Copa 

América, Participación en el Mundial Femenino en Francia de José Letelier, Participación de 

la Selección Chilena femenina en los juego Olímpicos de José Letelier, Copa Libertadores 

Ganada por José Letelier. Por lo tanto, yo creo que en estas dos décadas si ha existido un 

desarrollo, si ha existido una alta competencia, tenemos que seguir mejorando como te digo yo 

creo que el desarrollo no está en esos clubes importantes, el desarrollo va con los clubes que 

están más segregados, lo que significan clubes que aún tienen o que tienen en nombre del club 

pero realmente no son el club porque son agentes externos que tercerizan el fútbol femenino. 

Llega una persona: “Oye yo quiero ser no sé, no vamos a decir nombres, vamos a decir. Blanco 

Unido, por ejemplo y yo llego al equipo de fútbol y digo mira yo tengo un club que se llama 

blanco unido, pero quiero representarte a ti como equipo en el campeonato nacional femenino, 

llegan a un acuerdo y le prestan el nombre, pero realmente el club no tienen ningún compromiso 

con el nombre que presta. Entonces tercerizan este servicio y yo creo que eso en algunos 

aspectos es positivo por que existe la autogestión de personas que tienen mucha vocación por 

desarrollar pero es importante que los clubes se hagan cargo de prestar el nombre, si lo hicieran 

las preveen de canchas de entrenamiento, profesionales del área medica, profesionales del área 

física, profesionales del área técnica para que tu te sientas identificada con el club, no 

simplemente representas a un nombre si no que seas parte del club y tengas instalaciones 

deportivas y te evalué la nutricionista y tengan un preparador físico o preparadora física que te 

va a exigir a que mejores tu tejido adiposo a que mejores tu fuerza y va a tener una pauta de 

entrenamiento, una pauta de alimentación y que poco a poco se profesionalice ese proceso 

deportivo, queremos que sea más así por eso es un poco la radiografía que seguro a medida que 

pase el tiempo vamos a generar más conciencia y vamos a mejorar.  

 

 

 

10. ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo y 

progreso del FF en Chile? 
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R: Yo creo que también, como te digo el desarrollo del fútbol femenino no es solo a nivel 

técnico, no es solo a nivel físico, quien corre más en GPS o que da más cantidad de pases, sino 

que también a nivel dirigencial. Yo creo que cada día se ha visibilizado más la figura mujer 

futbolista, ya vimos que nuestras jugadoras de la selección femenina adulta tienen mucho 

compromiso comercial, aparecen en los comerciales de bancos, de marcas deportivas, de 

suplementos deportivos y eso es sumamente positivo porque la mujer deportista se está 

visibilizando. No solo de fútbol, sino que en otros deportes y eso me parece sumamente positivo 

creo que es mucho más democrático, que la figura de la mujer tenga esa equidad, su exposición 

en los medios masivos de comunicación. Creo que se puede seguir mejorando, pero ya al menos 

se está visibilizando, ya las redes sociales tienen un apartado de fútbol femenino y muchos 

transmiten los partidos de fútbol femenino y te van entregando antecedentes de la competencia, 

del equipo sub 15, del equipo sub 17, del equipo adulto y eso creo que es sumamente positivo. 

De hecho es justo creo yo, no sé si hay que agradecer porque es justo y lo justo no se debiera 

agradecer, debiese ser algo que se da por hecho pero también hay que entender que es un 

proceso, que requiere tiempo, que requiere entendimiento, yo creo que vivimos mucho tiempo 

bajo una estructura social y por ahí la gente que viene de esa estructura social es difícil hacer 

un cambio muy rápido, pero yo creo como les vuelvo a decir ya el hecho de generar esta 

entrevista, de que ustedes generen un documento pedagógico, lo masifiquen y que sus colegas 

de educación física puedan hablar de estos temas, generar debate, generar conclusiones y 

generar exposición de ideas eso es sumamente positivo. Lo medios masivos de comunicación 

no escapan de eso y yo creo que sí han estado respondiendo a la contingencia de visibilizar la 

figura de la mujer deportista, apellido de mujer futbolista “Fútbol” porque también existen 

karatecas mujeres, nadadoras, handbolistas, basquetbolistas, atletas, en fin.  

  

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 

 

R: Yo creo que sí, esa es mi vocación y mi convicción. Yo creo que bueno, creo que este 

domingo pasan el documental de la roja femenina por la red, yo creo que tienen que estar 

atentas a esa hora de las 17:00hrs para que lo puedan chequear, ya ahí tienen un antecedente 

de que se está masificando el fútbol. Están visibilizando la historia de la mujer deportista y yo 

tengo esa fe, esa convicción, como les digo. Les mencioné datos duros de FIFA, de que está 

cifra de 13 millones va a crecer a 60 millones, un crecimiento casi del 500%. En el próximo 

mundial que va a ser en Australia nueva Zelanda el 2023 ya no van a ser 24 selecciones van a 

ser 32, por lo tanto, vemos que cada día está aumentando ese desarrollo, ese crecimiento, esa 

alta competencia, ya los cupos para el mundial antes eran 2 y medio, ahora son 3 y medio por 

lo tanto aumentó un cupo y eso es importante, aumentar las posibilidades para poder desarrollar 

este fútbol femenino.  

  

  

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 



 

 

76 

 

R: Si, claro que sí. Pero como te digo mira en chile existe un 0,5% son entrenadoras de fútbol, 

saca más o menos las proporciones. Yo les puedo compartir esos datos, eso es todo parte de mi 

tesis doctoral sacando información de FIFA, inconscientemente en las selecciones alrededor 

del mundo que tienen mayor equidad entre entrenadores o licencias de entrenadores y licencias 

de entrenadoras son los equipos que están mejores posicionados en el ranking FIFA por lo tanto 

la equidad de género entre entrenadoras y entrenadores es sumamente importante pero no solo 

a nivel de licencias de entrenadoras sino que también como tu mencionas, directoras deportivas, 

gestoras deportivas y no solo para el fútbol femenino, sino que para el fútbol. Nosotros le 

ponemos como apellido fútbol femenino, pero por qué no entrenadoras, para el fútbol para la 

sub 15 de varones o para la 17 de mujeres, donde encaje el perfil o donde encaje esa profesional, 

pero no necesariamente entrenadoras mujeres para el fútbol de mujeres, entrenadoras mujeres 

o directoras deportivas mujeres para el fútbol y eso yo se que también nos va requerir un 

tiempo, pero yo creo que poco a poco vamos a ir rompiendo. Y para eso necesitamos más 

mujeres valientes y atrevidas que estudien aquí en INAF, yo soy parte del cuerpo docente de 

los distintos cursos de INAF del diplomado en preparación física, de los cursos en vespertino, 

de los cursos de profesores de educación física y los porcentajes de las entrenadoras, futuras 

entrenadoras son muy reducidos constantemente estoy invitando a las jugadoras a que puedan 

incorporarse para ser entrenadoras, pero cuesta dar ese paso y también es parte de ese proceso 

que yo les menciono, que necesitamos más profesionales mujeres en el fútbol pero no 

necesariamente en el fútbol femenino sino que en el fútbol.  

 

 

Rosario Balmaceda: Jugadora profesional, comenzó en Universidad de Chile, jugó 7 u 8 años 

y después se cambió de club a Colo Colo, ahí estuvo 2 años y actualmente se encuentra en 

Santiago Morning. Tiene 22 años y en esa trayectoria tuvo varios sudamericanos sub 17, los 

cuales fueron 2, y estuvo en dos sub 20 y ahora se encuentra incorporada en la Selección adulta, 

ha ido al Mundial, repechaje y JJ.OO y prontamente tiene un torneo cuadrangular en Brasil. 

Estudia nutrición en la Universidad Finis Terrae, va en su cuarto año. 

 

1. Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile 

 

R: Ya que llevo hartos años igual se ha notado harto el cambio, hay clubes que le han puesto 

harto empeño para que esto siga creciendo, obviamente hay otros que están al debe y que más 

de nada que motivación de nosotras es motivación de los dirigentes que hagan que esto crezca, 

pero creo que cada vez vamos ganando más adepto y eso está ayudando harto al proceso 

deportivo de nosotras. 

 

2. Según usted qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para que 

siga su desarrollo 

 

R: Yo creo que va más por el tema administrativo que desde la ANFP impulsen más esto, que 

últimamente ha habido problemas con eso y si ellos no se ponen las pilas los dirigentes de los 
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clubes tampoco lo van a hacer, entonces yo creo que es de dirigencia más que nada que de 

jugadoras. 

 

3. Como usted sabe ya varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Ahora 

usted conoce diferencias tanto económicas como de infraestructura y otros, ¿cómo 

cree que afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

R: La verdad es que afecta bastante porque no hay profesionalización en algunos, tendrán 

cancha para entrenar o cosas así pero normalmente todas tenemos que hacer otras cosas además 

de jugar fútbol para poder mantenernos, en el caso de los que son más grandes como Colo 

Colo, la U, el Chago, Palestino ahora está teniendo contrato algunas jugadoras, creo que somos 

los que siempre llegamos a instancias finales por lo mismo, porque están invirtiendo en el 

fútbol en cambio hay otros que tienen infraestructura como es Católica y en verdad no avanzan 

tanto porque la dirigencia no aporta en otro ámbito que sería como económico para que más 

jugadoras se inspiraran a seguir jugando y cosas así. Pero eso hace la diferencia, en los 

campeonatos se nota, quienes llegan los cuatro siempre a las finales y cosas así, solamente por 

el hecho que impulsaron más, invirtieron más y le están poniendo más empeño.  

 

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, 

al fútbol femenino chileno?  

 

R: La verdad que afectó bastante, además que hizo que Chile perdiera un cupo para la Copa 

Libertadores, creo que eso hace que no se impulse más el fútbol femenino aquí, siendo una 

competencia grande se podría llegar a atraer más adepto a esto y que sea sólo por una condición 

que no se jugó la final lo encontré súper malo, siendo que todo el campeonato se iba a realizar 

acá y era un día que iban a viajar a Uruguay a jugar la final y creo que lo que pensaron la 

Conmebol fue para impulsar más el fútbol femenino haciéndola antes de las finales de los 

hombres.  

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton.  

 

R: Eso afecta en el proceso de que se integren más jugadoras, que sea más competitivo, que 

hayan más planteles con los cuales jugar, creo que la disminución de equipos nunca es buena 

porque baja la competitividad, la exigencia y muchas cosas, así que en ese momento fue malo 

para todas, yo creo que también para las jugadoras que estaban en ese club que de la nada de 

un momento a otro les dijeron oye sabes que esto no continua, y es difícil después integrarse a 

nuevos planteles, creo que también fue un desafío para las mismas jugadoras. 
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6. ¿Para usted qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?   

R: Yo creo que la Copa América que se jugó acá en Chile, creo que ahí fue donde más se notó 

el fútbol que teníamos, que eso ayudó a que se impulsara más y que la gente en verdad 

investigara más de que se trataba, que empezara a apoyar más a todos los equipos y 

últimamente igual se ha visto que los equipos como Colo Colo, Universidad de Chile han traído 

bastante gente a los estadios a ver los partidos, así que yo creo que el punto que partió todo fue 

la Copa América. 

 

7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 

R: Como lo dije anteriormente la ANFP que la dirigencia igual no impulsa tanto esto como 

dicen y los dirigentes que tampoco se dan el tiempo de conocernos, o de ir a ver algún 

entrenamiento o ver lo que falta, preguntarnos cómo estamos o cosas así. Yo creo que  la ANFP 

debería poner normas para que todos los equipos tengan su rama femenina obligatoria y además 

de ir como ‘’catetiando’’ a los dirigentes así como ‘’oye sabes que le falta esto a tu club’’ o 

‘’en el fútbol femenino tu club está mal’’ como lo que le pasó a Iquique, que tuvieron que partir 

como dos fechas después porque no habían entrenado siendo que los hombres ya habían partido 

mil años antes entonces como cosas así ellos deberían sacar una multa, que les duela el hecho 

de que no haya rama femenina.  

 

8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? 

¿Quién debería hacerse cargo? 

 

R: Yo creo que los contratos es lo primordial, profesionalizar esto porque no puede ser que las 

niñas tengan que estar trabajando y después jugando siendo que ese estrés puede provocar 

lesiones que no es favorable para las jugadoras.  

La dirigencia es primordial que esté presente, ellos son los que invierten el dinero para que esto 

siga creciendo. 

 

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha 

desarrollado y por qué motivos? 

 

R: En cierto modo sí, creo que hemos creado un país más competitivo a nivel Nacional que eso 

nos ayuda, hemos creado gracias a la Copa América un nombre igual en los otros países, pero 

a nivel Torneo Nacional vamos ahí no más, creo que otros países a Nivel Selección están peor 

que nosotras, pero a nivel nacional su liga es mucho más profesional y mucho más competitiva 

que la nuestra por las razones que te dije anteriormente. 

 

10. ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo 

y progreso del FF en Chile? 
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R: Siento que es un papel muy importante porque la mayoría de la gente se informa por los 

medios de comunicación, o sea tal sea la tele, redes sociales, los diarios, la radio, cosas así, y 

siento que a nivel de redes sociales si hemos tenido un avance, un apoyo, se han creado varias 

páginas y la gente los apoya y las sigue pero a nivel televisión o diario todavía estamos al debe 

con tipos de noticias importantes y yo creo que al final la televisión es una de las redes que más 

se consumen y que debería tener por lo menos un pequeño espacio para el fútbol femenino 

como lo tienen los hombres. 

Las redes sociales de Santiago Morning ellos están casi siempre con nosotras, o sea un día a la 

semana si o si van al entrenamiento a sacar fotos, a grabar videos, a tratar de sacar algún tipo 

de actividad para subir a las redes, son súper preocupados en ese sentido porque saben que las 

redes son importantes, que es para atraer a gente y que se sientan parte del equipo, que al final 

lo que se muestra ahí es como somos nosotras, como lo que realizamos y todo eso. Eso ha 

traído los resultados esperados, porque yo antes igual iba a ver partidos de Santiago Morning 

y la mayoría eran papás y amigas de las jugadoras y últimamente si va harta gente, creo que 

hay como una barra, hicieron un lienzo entonces si se ha notado que la gente le ha llamado la 

atención y ha ido. 

 

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más?  

 

R: Sí en cierto modo, la verdad es que ahora hay mucha gente que ve la Selección y antes eso 

no pasaba, creen más en nosotras a nivel torneo los grandes clubes que antes no llevaban a casi 

nada han llevado a mucha gente, últimamente las semifinales había casi mil personas, dos mil, 

y eso es solamente lo que han logrado las chiquillas y que obviamente ha sido valorado por la 

gente.  

 

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 

R: Sí, la verdad es que sí, porque igual los que están todavía son como gente pasada entonces 

como que están todavía actualizándose, creo que si fueran mujeres entenderían más lo que 

nosotras necesitamos o lo que nosotras vivimos, además sería mejor que haya jugado fútbol 

antes o también va a saber las vivencias que pasaron y hay que luchar para que no se repita, yo 

creo que eso es algo importante. 

  

 

Martina Osses: 18 años, juega en Colo Colo actualmente y lleva en el fútbol profesional casi 

6 años, ha estado en la Selección sub 17 y sub 20 y en algunos micro ciclos de la adulta. Por 

ahora no está estudiando, pretende estudiar el próximo año. 

 

1. Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile 

R: Yo pienso que queda mucho por desarrollarse aún, recién ahora hacer un par de años se ha 

visto más frutos en el fútbol femenino, que más chicas desde chicas se empiezan a internalizar 
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en el fútbol femenino, se está haciendo más conocido, pero aun así queda mucho por delante, 

queda mucho desarrollo aún en todo ámbito. Y eso, queda mucho aún, pero vamos por un buen 

camino. 

 

2. Según usted qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para que 

siga su desarrollo 

R: Yo creo que para que surja esto en Chile yo creo que tenemos que partir por la base como 

empezar a inculcar a los niños y a las niñas el tema del deporte porque es súper importante, y 

ya después ir de lleno a que si eres mujer puedes jugar a la pelota, puedes jugar basquetbol que 

son deportes que los clasifican como deportes para hombres, porque son más agresivos, y así 

como muchas áreas de deportes distintos y yo creo que si es que empezamos con la base de 

inculcar a los chicos a hacer deporte, si te gusta tal deporte lo puedes hacer porque 

antiguamente y yo creo que hasta el día de hoy se ve y se juzga por ser un deporte de hombre, 

que no puedes hacerlo, que es de hombre, que eres marimacho y en sí es un deporte, no es algo 

que te pueda definir como una persona buena o mala, o sea si te gusta hazlo y ya está, no tiene 

porqué ser juzgado, no tiene nada malo. 

Yo creo que para que crezca tiene que de parte de la dirigencia y de las jugadoras, o sea si 

nosotras como jugadoras no estamos comprometidas o no nos tomamos en serio el tema del 

fútbol femenino es difícil que crezca y tanto así como nosotras a veces no tenemos el apoyo, 

lo miran en menos o piensas que es como solo por cumplir porque las bases te dicen que tienes 

que tener una rama femenina, pero yo creo que tanto como la dirigencia como las jugadoras 

tienen que trabajar en conjunto para que esto pueda seguir surgiendo y se pueda desarrollar de 

la mejor manera. 

 

3. Como usted sabe ya varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Ahora 

usted conoce diferencias tanto económicas como de infraestructura y otros, ¿cómo 

cree que afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

 

R: Según yo se ve mucho porque no le podemos estar pidiendo a un equipo que entrena dos 

veces a la semana lo mismo que a un equipo que entrena toda la semana, a veces hasta fin de 

semanas entrenando, yo creo que no es porque no quieran, sino que es por el tema que no tienen 

el mismo apoyo, el tema de la infraestructura tampoco, y lo tienen solo porque lo dicen las 

bases o el compromiso para el fútbol profesional de los hombres. Entonces yo creo que eso 

igual se ve reflejado en la cancha, en los partidos, en los campeonatos, no es que nunca vamos 

a llegar al cierto nivel de todos los clubes pero yo creo que el día de hoy se refleja esa diferencia 

en todos los partidos y es una pena porque nosotras buscamos competencia, o sea que todo el 

año estemos compitiendo y esa competencia se va a convertir en una competencia sana y que 

el día de mañana eso va a hacer que crezca el fútbol femenino, va a haber mucha más 

motivación, el club le va a empezar a poner más interés, más ganas, que te van a conseguir 

espacio para que tú puedas entrenar, desarrollarte y hacerse fuerte como los clubes grandes y 

clubes chicos, sería muy bacán que todos tuvieran las mismas infraestructuras, el mismo apoyo, 

el día de mañana ojalá que se pueda dar, y que va a haber una competencia sana y que el fútbol 
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femenino va a llamar mucho más la atención como ya lo está haciendo, va a mover masas 

mucho más grandes que las que mueve hoy en día. 

 

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, 

al fútbol femenino chileno?  

 

R: Lo afecta mucho porque yo también lo viví con el colo, nos estábamos preparando para allá, 

para clasificar en la Copa Libertadores porque sabíamos que íbamos a ser protagonistas y más 

que eso, el tema que iba a ser protagonista la sede y todo el tema es lo mismo que te dije 

anteriormente mueve masas gigantes, incentiva público distinto, entonces imagínate hubiese 

sido la Libertadores acá, estadios llenos, de gente de todos los clubes, esto mueve esto genera, 

entonces generaría un apoyo más de lleno en todos los clubes, entonces yo creo que era una 

oportunidad muy importante, porque aparte es vitrina para todas tus compañeras, a las que 

están abajo o están arriba les va a servir porque siempre te están mirando y si te quieres dedicar 

a esto es una puerta gigante la Copa Libertadores porque llama la atención, hay muchos ojos 

mirándote entonces fue una oportunidad para todo el fútbol femenino, enorme, que se haya 

desperdiciado por quizás que, o sea la verdad nunca vamos a saber por qué no se hizo al final, 

pero bueno ahora creo que va a ser un Sudamericano sub 20 acá en Chile y esperemos que eso 

genere lo que queríamos generar con la Copa Libertadores, que sea siempre bueno, que sea 

beneficio para todas nosotras que queremos que esto crezca, que cree apoyo y todo el tema.  

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton.  

 

R: La competencia en sí, baja mucho el nivel en la competencia, que deberían todos los clubes 

tener una rama femenina abundante, o sea en Everton necesitan jugadoras, no hay jugadoras, 

muy pocas, ahora este año se está incluyendo nuevamente la rama de la Unión Española y si 

esa rama hubiese estado antes o quizás siempre la competencia hubiese sido mucho mejor, 

quizás podríamos haber logrado cosas más grandes, campeonatos más llamativos. Que sea 

parejo, que sea competitivo es lo que va a llevar a muchas cosas y vamos a lograr y rescatar 

cosas mucho mejores. 

 

6. ¿Para usted que hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?   

R: Yo creo que Chile haya clasificado al Mundial, cuando se jugó la Copa América acá en 

Serena y salieron segundas creo y clasificaron directo al Mundial femenino, yo creo que para 

mí y para muchas, el fútbol femenino y fútbol chileno fue un abrir de ojos ver que tus 

compañeras lograran algo tan importante y que el día de mañana poder decir ‘’ ¿por qué yo no 
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puedo? O ¿por qué nosotras no podemos?’’ y que te hacen ilusiones, que puedes, que quizás 

cuánto tiempo llevan, imagínate fue hace poco quizás cuántos años llevan para atrás jugando 

sin apoyo no teniendo nada, cero reconocimiento y que hayan logrado clasificar a un Mundial 

femenino es muy difícil y que lo hayan hecho tus compañeras, Chile, es un orgullo y yo creo 

que no nos tenemos que conformar con pasar una vez sino que tiene que hacerse costumbre, 

que Chile siempre tiene que estar, tiene que competir, y siempre estar entre las mejores y yo 

creo que eso es como una motivación para muchas, me incluyo, pero yo creo que ese fue como 

el más importante, yo creo que para muchas personas que estuvieron, que vivieron y que lo 

vieron, ahí recién se dieron cuenta que hay una rama femenina, fútbol chileno, yo creo que 

mucha gente no sabía y hacerse conocer y ahora que las siguen o sea todos siguen a Christiane 

Endler, Carla Guerrero, Pancha Lara, que son influyentes en Chile y quizás a nivel mundial, es 

algo demasiado loco, yo creo que nadie se lo esperaba. 

 

7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 

R: Yo creo que el profesionalismo parte por una, uno como persona, no necesitamos esperar a 

firmar un contrato para decir soy profesional, uno tiene que partir por uno mismo, trabajar y 

ser profesional, aunque no tengas contrato y todo el tema, porque el día de mañana quizás vas 

a tener un contrato, tu primer sueldo y todo el tema.  

Yo creo que es más de arriba, más que del club en sí yo creo que es de la ANFP que no pone 

la mano dura de decir oye basta, quizás no ser tan drásticos y decir ya el día de mañana todos 

reciben lo mismo, pero si decir ya esto es profesional, tómenlo como profesional y si es que 

nosotros empezamos a rayar la cancha por decirlo así y ponernos profesionales, quizás 

esperamos que sea del otro lado, de parte de las jugadoras esto va a crecer, porque si seguimos 

así por años va a seguir estando en el mismo nivel que estamos hoy en día, o sea, no logrando 

casi nada importante y jugando Campeonatos Nacionales. 

 

8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? 

¿Quién debería hacerse cargo? 

 

R: Yo creo que tiene que ser de arriba, de arriba porque hoy en día hay clubes que tienen 

contratos con jugadoras y eso te dice mucho, te dice que no es como que el club no quiera, el 

club lo quiere hacer pero la parte va más de arriba, de la ANFP, quizás el Presidente de la 

ANFP no sé cuáles son los cargos que están arriba pero que se tome en serio, que sea prioridad 

no para Colo Colo, no para la U, no para el Chago, sino para todos, para el fútbol en general, 

porque no sacamos nada que Colo Colo porque es Colo Colo o sea que sea para todos igual y 

empezar a ponerle fichas ya con un incentivo y también esperar respuestas de las jugadoras 

también. 

Yo partiría por infraestructura para todos en los clubes, y también indumentaria, todo tipo de 

materiales, cosas materiales, ya después que sea el tema económico, ayuda, los contratos y todo 

el tema, pero yo creo que tenemos que partir con lo básico de la infraestructura, indumentaria, 

que no puede ser que algún club no tenga materiales para entrenar, que le vas a exigir, que 
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puedan entrenar una o dos veces a la semana porque le prestan la cancha del fútbol profesional, 

y que sea lo mínimo entrenar todas las semanas. 

 

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha 

desarrollado y por qué motivos? 

 

R: Yo creo que, si se ha desarrollado, lo hemos visto, o sea no es casualidad que el mismo 

ejemplo que Chile haya ido a un Mundial, constantemente van equipos a la Libertadores y no 

sólo van a participar sino que a competir, y se ven como uno de los mejores, van a fases más 

arriba y más importantes, entonces ha habido un desarrollo importante en todo aspecto, pero 

de que falta, falta muchísimo y hay que apuntar para cosas más grandes no hay que conformarse 

con lo que está. 

El caso de Colo Colo de partido los contratos a las jugadoras, casi todas las jugadoras tienen 

contrato, el tema de la disposición del Estadio en sí, también o sea antes era como ya a ver está 

esta cancha y este horario ya va la femenina, entonces ahora por ejemplo antes entrenábamos 

a las 18:30 salíamos a las 21:00 y llegábamos a la casa a las 22:00 hrs y era por disponibilidad 

de cancha, hoy en día te hablo de ejemplos que yo también los vivo, Colo Colo como femenina 

es prioridad o sea Colo Colo entrena a la misma hora que Colo Colo masculino, en la mañana, 

tienen la mejor cancha, tienen a disposición indumentaria, cosas que antes yo no las vivía, 

entrenábamos con unos balones horribles y era lo que había o sea no podíamos reclamar 

teníamos que entrenar así no más, pero ahora no, han cambiado pequeñas cosas y también se 

ve reflejado, cambios ha habido, falta mucho obvio que sí, siempre se puede mejorar todo pero 

ha habido varios cambios.  

Luis Mena igual tiene cierta responsabilidad porque igual él quiere lo mejor para nosotras, 

entonces siempre está ahí, a tal hora quiere la mejor cancha, las mejores cosas, igual viene del 

profe, él siempre quiere lo mejor para nosotras, él pelea con los de arriba que ellas tienen que 

tener lo mejor y todo el tema, pero igual este crecimiento viene de un par de años atrás que se 

ha tomado con más seriedad el fútbol femenino, más apoyo, más ganas, más fe, igual viene de 

años pero lo que se ha generado este último año ha sido por el profe, no hay que desmerecer la 

parte que él es la cabeza de todo este proyecto y que hayamos conseguido cosas, pequeñas 

cositas quizás igual es gracias a él, él está siempre para nosotras, es jugado, es como un papá 

para nosotras. 

 

10. ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo 

y progreso del FF en Chile? 

 

R: Yo creo que igual se deja un poquito harto de lado, o sea si Chile jugaba lo transmiten y la 

franja electoral la cambian, o sea importa más Chile y ponte tú ahora las chicas están jugando, 

creo que están terminando de jugar y las que no siguen el fútbol femenino por gusto no se 

enteran que están jugando y que han ganado dos partidos, que ahora están jugando con Brasil 

un rival importante. Transmisiones malas, sin comentaristas, a veces no se saben ni los 

nombres, entonces de que falta informarse de, falta mucho. Las redes sociales, que muestran 
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una vez a la semana, una vez al mes quizás es como no es algo de un mes, es algo de todos los 

días de todos los años, el que no sigue no se entera, así es.  

En la televisión no se ve nada, si es que se da algo es de Selección Chilena y yo creo que la 

próxima semana que las chiquillas juegan la final, yo creo que van a decir oh el final ya bonito, 

listo, y ahí era, y nadie se va a enterar de quién ganó, cuántos partidos ganaron en el año, como 

les fue, nada o sea eso y ya está.    

 

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 

  

R: Sí, yo creo que sí, a veces se ha formado un lazo con la hinchada del fútbol femenino, lo 

estoy generalizando, se ha formado importancia, ya no es como sólo jugar y juegas sola sino 

que hay mucha gente detrás aparte de tu familia, antes ibas al partido del fin de semana y estaba 

tu mamá, tu papá y tu hermano y hoy en día que llegues al estadio y que esté lleno, gente que 

tú nunca habías visto y te conoce, te sigue, te ve es bonito, yo creo que es lo mejor que un 

jugador puede hacer es el apoyo, que no estás solo y que tienes influencia y quieres hacer lo 

mejor. Entonces creo que si se ha valorado mucho y hay un cariño enorme detrás de la hinchada 

y toda la gente que lo sigue, se ha valorado harto. 

 

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 

R: Siempre es como bien recibido una imagen femenina, yo creo que debería ser fundamental 

que siempre hubiera una profe, una kine, una psicóloga, una directora porque qué mejor 

relacionarse con tus pares, o sea nadie te va a entender mejor que una profe mujer, una directora 

mujer entonces yo considero que es demasiado importante porque creas eso de una confianza, 

una tranquilidad, yo creo que es más que te suma que te resta. Igual yo creo que por ser mujer, 

acá en Chile sería maravilloso que llegara un profe y dijera chiquillas yo las entiendo, yo lo 

voy a solucionar, denme un mes y todas con sueldo, sería extraordinario, pero lamentablemente 

yo creo que les cuesta hasta los profes hombres, porque va más allá que sea una mujer, no es 

por el club sino por algo más de arriba de gestiones que tienen que cambiar firmemente. 

 

 

Claudio Quintilliani: Entrenador de Palestino, está en Palestino desde el 2014, seguido, llegó 

el año 1998 a entrenar a Palestino, en el año 2000 Santiago Morning, lleva varios años 

dirigiendo equipos femeninos como Coquimbo Unido, Ferroviarios, Palestino y Santiago 

Morning son los equipos que ha dirigido y también le tocó dirigir la Selección de la ANFA que 

participó en un Sudamericano en futbol femenino el año 2003.  

 

1. Según su experiencia qué opina usted del desarrollo del FF en Chile 

R: Bueno, podría haber sido mucho mejor, pero llevo más de 20 años por lo tanto he visto 

como ha habido una evolución, donde ya se juega en los colegios, en las universidades, se hace 

campeonato de Primera y Segunda División, se juega en buenos estadios, hay árbitras que están 
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a cargo de la competencia, hay equipos que están pagando sueldos. Por lo tanto, ya comienza 

una evolución, se está trabajando con las Selecciones Nacionales desde el año 2008 en la 

ANFP, hay seguros para las jugadoras y hay una buena evolución, podría ser mejor pero ya 

empezamos. 

 

2. Según usted qué estrategia o aspectos se deben trabajar en el FF del país para que 

siga su desarrollo 

R: Yo creo que deberían empezar las escuelas a trabajar, hacer campeonatos escolares, luego 

la ANFA organizar un campeonato de Tercera División igual que como está con los hombres 

para poder hacerlo más competitivo y tener una mayor cantidad de jugadoras jugando el juego 

así ellas pueden subir a Segunda División y de Segunda bajar a Tercera. También crear una 

Asociación de Fútbol Femenino que participe como ANFA y ANFP y la otra sería la 

Asociación de Fútbol Femenino que podría ser de mejor desarrollo, donde las mujeres 

mandaran ahí y se podrían conseguir mejores auspiciadores, canales de fútbol y hacer lo mismo 

que hace el fútbol de hombres, pero en mujeres, podría ser un muy buen desarrollo. 

 

3. Como usted sabe ya varios clubes profesionales tienen la Rama Femenina. Ahora 

usted conoce diferencias tanto económicas como de infraestructura y otros, ¿cómo 

cree que afectan estas diferencias entre clubes a nivel de competencia? 

R: Bueno principalmente los recursos son muy importantes para que tú puedas hacer un buen 

trabajo, partir por tener la mejor infraestructura, contratar cuerpos técnicos multidisciplinares 

que vayan en busca de sacar el 100% de sus jugadoras, también con esos recursos tener para 

arrendar y poder traer jugadoras de Regiones o poder tener las mejores jugadoras del país en 

tu equipo. Por lo tanto el equipo que tiene recursos ahora marca la diferencia, como por ejemplo 

Santiago Morning que está poniendo muchas lucas además tienen un hotel donde dejar a sus 

jugadoras, Universidad de Chile también está poniendo muchas lucas y por lo tanto trae las 

mejores jugadoras, jugadoras seleccionadas extranjeras y el otro equipo que está metiendo y 

ha metido siempre es Colo Colo, ahora se están sumando dos equipos fuertes uno es Fernández 

Vial el otro es Palestino y agregaría un tercero la Universidad de Concepción y posiblemente 

Deportes Iquique, que serían los clubes que van a empezar a meter muchas lucas en el fútbol 

femenino. 

 

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, 

al fútbol femenino chileno?  

R: Yo creo que a él se le arrancó la moto ahí, no pensó que yendo a poner una postura a la 

Conmebol de decir que si le llevan la final a Montevideo el desecha la Copa Libertadores fue 

un acto poco inteligente porque dejó a dos equipos que habían metido lucas para poder 

participar y que se hayan preparado todo el año pensando en el tercer cupo como Colo Colo y 

Palestino los dejó tirados, y sin pensar él hizo esa propuesta que a nosotros nos afectó porque 

Chile pierde un cupo, si Chile hacía la Copa Libertadores acá se generaba un tercer cupo y 
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lamentablemente no pensó, sus asesores no pensaron y fueron a la Conmebol con esa propuesta 

y la Conmebol tu sabes que le dice ‘’bueno váyase, nosotros la hacemos en otro lado y punto’’, 

y no encontraron otro lado y la hacen en Paraguay y donde está la Conmebol está en Paraguay 

por lo tanto les salió lo mismo, pero no ganó el equipo que quería imponer. 

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton.  

 

R: Influye por ejemplo Audax Italiano que también dejó de participar porque no querían sus 

dirigentes gastar plata en el fútbol femenino y simplemente cerraron las puertas y dejaron a las 

mujeres de lado, ahora Everton las jugadoras plantean una querella contra Everton porque no 

les pagan y si no te pagan tú no tienes que cumplir obligaciones en tu club por lo tanto tú lo 

haces por amor a la camiseta, de cariño y porque quieres estar y yo creo que van a ganar esa 

demanda que tienen y ahí se va a abrir otra puerta también porque todos los clubes van a 

empezar a demandar y ahí yo creo que se van a dar cuenta los clubes que tienen que invertir 

plata.  

Afectó que no estuvieran dos clubes importantes que hayan participado en la creación del fútbol 

femenino como Unión Española y Audax Italiano, y también lógicamente que va a afectar si 

las jugadoras le ganan la demanda a Everton porque todas las jugadoras van a tener el derecho 

de demandar y ganar las demandas. 

 

6. ¿Para usted qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol 

femenino en Chile? ¿Por qué?   

 

R: La Selección generalmente marca los hitos en el fútbol femenino, si logran clasificar a un 

Mundial es muy importante porque ahora todos los papás van a empezar a creer que las mujeres 

pueden jugar le juego y por lo tanto le van a dar espacio para que jueguen, se va a masificar y 

van a haber estos héroes que las jugadoras quieren ser como ellos y quieren ser arqueras, va 

haber una industria de preparadores de arqueros, de gente que quiere comprar guantes, van a 

haber más arqueras para salir en el futuro y por lo tanto, haber clasificado a la Copa del Mundo, 

haber salido campeón Colo Colo en la Libertadores son hitos muy importantes que marcan la 

diferencia y que dice que es el camino y que la mujer también puede participar y competir. 

  

7. ¿Quiénes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

R: Los dirigentes, si ahí parte todo en los clubes, si los clubes quieren aportar y quieren ser 

competitivos en el fútbol femenino van a tener los mejores equipos, si el presidente dice ‘’no 

participemos no más da lo mismo las jugadoras que llevemos’’ y no meten lucas, no meten 

desarrollo le va a dar lo mismo, por lo tanto, son los mismos dirigentes de los equipos 

participantes los que pueden empujar o tirar para atrás. 
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8. ¿Qué cree usted que falta para que el fútbol femenino en Chile sea profesional? 

¿Quién debería hacerse cargo? 

 

R: Ahí es donde digo yo que la mujer tiene que preocuparse de crear una propia Federación de 

fútbol femenino donde ella busque los recursos, busque los auspiciadores, cree un canal del 

fútbol donde la mujer también empiece a consumir fútbol y pague ese canal y la plata se reparte 

para todos los clubes tal cual lo hizo el fútbol masculino, y con recursos va a crecer, si no hay 

recursos no crece. Además de eso poner precio a las jugadoras, por ejemplo, un pase vale 

$500.000 si es Seleccionada vale el doble, pero si tú tienes en el equipo 3 jugadoras importantes 

que se las quiere llevar Colo Colo u otro equipo grande, deberías poner un precio de 10 

millones, 15 millones de pesos y eso sirva para mantener el año de tu propio equipo y puedas 

vender tu jugadora. 

 

9. ¿Usted cree que en los últimos 20 años el fútbol femenino en Chile se ha 

desarrollado y por qué motivos? 

 

R: Primero, hace 20 años el fútbol femenino estaba en la ANFA, la Asociación Nacional de 

Fútbol Amateur, y el 2008 pasa a la Asociación Nacional de Fútbol Profesional y por lo tanto 

pasar de amateur a profesional hay un desarrollo en las Selecciones, en la elección de las 

jugadoras para ir a competir a nivel internacional. De ahí ya se profesionaliza el tema de las 

Selecciones y hay algunos clubes que siguieron el tema y quisieron ser potentes como por 

ejemplo ese Colo Colo imbatible que gana la Libertadores que estuvo muchos años campeón 

porque tenía las mejores jugadoras y también les pagaba. 

 

10. ¿Cuál es su opinión de los medios de comunicación en cuanto al apoyo desarrollo 

y progreso del FF en Chile? 

 

R: Los grandes periodistas o los grandes canales de televisión durante mucho tiempo no 

informaron nada del fútbol femenino porque no les daba rentabilidad, no podían sacar jugo de 

ahí y como tú sabes que tienen que ganar plata no informan, como no les das lucas no informan, 

como por ejemplo lo que pasa con el fútbol masculino que ellos viven de eso y por lo tanto 

tiene que agrandar donde les está dando pega, y agrandan noticias y venden y en el fútbol 

femenino no pasa eso entonces el apoyo era nulo. Sí hubo muchos periodistas jóvenes que 

empezaban y que crearon sus páginas y empezaron a intentar tirarlo para arriba, pero sin 

recursos también era difícil, es cosechar en el desierto, sembraban, pero no sacaban cosecha 

entonces es complicado. 

El informar, transmitir un partido eso va de la mano con la creación de la Federación de Fútbol 

Femenino de Chile, donde la Federación genere los recursos para que la industria se mueva, si 

son capaces de crear la presidenta o la gente que está a cargo de generar recursos se va a mover 
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y todos van a empezar a hablar, el mismo fútbol femenino va a crear un canal de fútbol 

femenino, va a crear programas deportivos de fútbol femenino y por lo tanto va a vender.  

 

 

11. ¿Usted cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más? 

  

R: Sí por supuesto, tanto la Selección se ha valorado como los clubes, si tú te das cuenta 

Universidad de Chile, Colo Colo que son los dos grandes equipos están informando en las redes 

sociales todo lo que hace el equipo, la tabla de posiciones, los resultados, hay programas 

deportivos que están apoyando, hay más de 500 comentarios cuando sale una noticia tanto 

favorable como desfavorable o positivo, ya se conocen las jugadoras. No, así como Universidad 

Católica que dicen que es el mejor equipo, pero está apoyando muy poco a su rama femenina 

pero si comparamos las noticias que tira Universidad de Chile o Colo Colo con las noticias que 

tira Santiago Morning siendo un equipo que está invirtiendo harto tú ves comentarios de 20 

personas, los otros tiran una noticia y hay comentarios de 500 personas.  

 

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

 

R: Yo creo que, en todo ámbito, tanto dirigente como cuerpos técnicos femeninos, pero primero 

tienen que capacitarse y que no los rigen los sentimientos, porque si los rigen los sentimientos 

van a tomar malas decisiones, los arbitrajes también tienen que mejorar notoriamente. La mujer 

tiene que prepararse más para llegar a marcar la diferencia en lo que ella está haciendo.  

 

Camila Sanhueza: 30 años, profesora de historia, master en comunicaciones, diplomado en 

comunicaciones deportivas y actualmente está cursando la carrera de periodismo y tiene cursos 

de patrocinio deportivo y marketing digital. Empezó en el mundo del deporte a los 24 años 

cubriendo como periodista en medio independiente, luego trabajó en TVN CDO en futbol 

femenino, a pesar de que lo hacía particularmente, luego de eso trabajó en Colo Colo en la 

Institución un año, tanto en el Club Social como en Blanco y Negro en el área de 

comunicaciones, luego en CDO y luego trabajó en TNT Sport haciendo Copa Libertadores 

femenina y Primera B. Actualmente se desempeña como periodista con los candidatos del 

conglomerado Apruebo Dignidad por el Distrito 8 y 9. 

 

1. ¿Qué opinas del desarrollo del fútbol femenino en el país? 

 

R: Bueno hace 20 años atrás yo tenía 10 años, cuando yo tenía 10 años no se hablaba del fútbol 

femenino porque estaba asociado a ‘’la María tres cocos’’. Haciendo esa introducción siento 

que al día de hoy tiene una visibilización mínima, donde todos quieren ser los héroes o todas 

quieren estar nominadas pero el trabajo administrativo es pésimo, la gestión en el mundo del 

fútbol femenino es pésima, no da basto para la cantidad de jugadoras que hay porque a los 

clubes no se les exige como se le exige al masculino. Es más, hay una disputa sobre si fuese 

necesario que las jugadoras estuviesen federadas y no por parte de la ANFP, las diferencias son 
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sustanciales, tanto en sueldo, en infraestructura, en uniforme, en trato, en todo. Por ejemplo, el 

caso particular de Colo Colo que es donde yo trabajé, no todas las jugadoras en ese año (2019) 

tenían sueldo, entonces qué ocurre que por ejemplo los premios para algunos jugadores eran 

millonarios o tenían sueldo de 50 millones de pesos cuando había jugadoras que solo se le daba 

una colación y dinero para transporte. Entonces si uno lo compara a como era hace diez o veinte 

años atrás yo creo que hay muchos clubes que siguen en las mismas condiciones solamente que 

no se habla tanto de eso porque la Selección Chilena tiene más atención, entonces al tener más 

atención se cree que se está haciendo todo bien porque hay una gran masa de jugadoras que 

está en España, la Tiane que está en Francia, la Cote Urrutia que está en Australia, la Romi 

también. Entonces creo que ese tipo de cosas lamentablemente empañan un poco las 

situaciones más precarias, por ejemplo, Deportes Puerto Montt actualmente no ha pagado 

ningún peso a una jugadora, le debe como un millón aproximadamente, una situación grave 

que no ha sido denunciada por el temor de las jugadoras es que si no te gusta te va, entonces 

bajo esa presión hay muchas que no hablan. Hace años atrás la Selección tenía que pelear 

espacios en el Estadio Nacional, cosa que no ocurre hoy, sin embargo también un tema de 

centralización, por el formato del Campeonato Nacional deja a muchos clubes de regiones 

fuera, deja la competencia hegemónica en cuatro clubes y eso también es perjudicial para el 

fútbol femenino, o sea se ha avanzado en cuanto a visibilización, a que se transmita por 

televisión abierta, a que haya más periodistas quizás no con la mejor disposición pero que estén 

presente, pero en cuanto a temas estructurales de gestión aplicada al deporte yo siento que no 

ha avanzado nada. 

 

2. ¿Qué aspectos cree que se deben trabajar para que el fútbol femenino siga 

progresando?  

 

R: Principalmente partir desde las bases que las jugadoras tengan contratos, tengan sueldos 

dignos y todo eso pasa por gestión administrativa, a que voy con esto con qué Conmebol hizo 

un estatuto que el 2023 todos los clubes debían tener su rama femenina, sin embargo eso se 

transformó en una paradoja porque finalmente los clubes pescaron el parche, dijeron vamos a 

contar con la rama femenina, lo pegaron pero no cumplieron con ningún requisito más, 

entonces los clubes son preocupados más a pagar la multa a la Conmebol que profesionalizar 

su fútbol femenino como el caso de Audax italiano, Colo Colo, Fernández Vial, bueno Vial es 

el club más pionero en cuanto a lo que es gestión deportiva igual que Santiago Morning, hay 

que destacar esos 2 clubes porque ellos si se la han jugado por el fútbol femenino, sin embargo 

el rango de ese tipo de clubes por ejemplo Deportes Antofagasta, Puerto Montt es muy amplio, 

es muy distante, entonces siento que para reparar esto tiene que haber una gestión 

administrativa principal, y desde ahí exigirle a los clubes, porque en este caso la organización 

mayor que es la ANFP no exige, los clubes no van a  hacer nada. 

 

3. Los clubes de fútbol en Chile invierten de forma diferente en el equipo femenino 

de su respectivo club ¿Cómo cree que afecta la diferencia económica entre 

clubes?   

 

R: Afecta desde el punto de vista que una jugadora, mujer, de partida que ya es cuestionada 

porque siempre a la mujer se le ha visto con un rol mínimo, y si es deportista se le asocia a 

otras cosas, generalmente están asociadas a disidencias sexuales, a que no les fue bien, a que 

son ‘’machitos’’ y eso creo que perjudica finalmente en el sentido de que ellas no se pueden 

profesionalizar, por ejemplo muchas de las jugadoras tienen que tomar una carrera en paralelo, 
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muchas de ellas estudian con beca deportiva, entonces muchas de ellas tienen que jugar por el 

club, ir a entrenar por el club, entrenar en su universidad y además mantener un promedio para 

la Universidad, entonces siento que la injusticia es sustancial, porque insisto no puede ser que 

un jugador hombre esté ganando diez millones de pesos y una jugadora en el mismo club 

trescientos cincuenta mil pesos, es una injusticia terrible pero insisto si no se exige no se puede 

hacer nada contra eso.  

Afecta obviamente en el estado anímico y la motivación, porque esas dos cosas son sustanciales 

para el deporte de alto rendimiento, porque hemos hablado mucho de lo económico porque 

obviamente esa diferencia de sueldo afecta en lo psicológico. Un jugador, o cualquier deportista 

que no tenga estable su emocionalidad o no este tratado con un psicólogo deportivo obviamente 

no van a tener la misma motivación. Santiago Morning te va a ofrecer jugar copas 

internacionales, pelear los campeonatos, pero los clubes más pequeños que te pueden ofrecer 

si no tienen un psicólogo, un sueldo, y ni siquiera un lugar decente donde entrenar, ropa para 

entrenar, entonces eso anímicamente siento que a las jugadoras les afecta demasiado. Recuerdo 

hace un par de años atrás, como dos años antes de la pandemia creo, un partido de Audax 

Italiano jugaba en el Bicentenario, la chica que entro no tenía  número en su camiseta y con 

unos masking tape le hicieron el número, entonces ese tipo de precariedad uno no se lo explica 

pensando en que Audax Italiano tiene presupuesto para mandar a hacer más ropa, entonces 

obviamente esas diferencias se notan, en cambio Santiago Morning uno dice aquí hay dinero, 

hay auspiciadores, hay un tema que gestiono muy bien Paula Navarro y eso se agradece, cuando 

no se debería agradecer porque es lo que corresponde entonces finalmente caemos en esta 

dicotomía que las chicas y los medios en general estamos dando las gracias, así como gracias 

Chilevisión por transmitir el partido, o sea es su obligación, el canal del fútbol está 

monopolizado entonces no tienen más opción para ver a las chicas, entonces si la gente no paga 

los diez mil pesos no se pueden ver, si la gente no va a ver futbol femenino la plata descentrada, 

ellas no pueden acceder a arrendar cancha porque no todas tienen estadios, no todas entrenan 

en los complejos que los clubes tienen, muchas por ejemplo tienen que ir a otro lugares, como 

por ejemplo el caso de Vial no entrenan en el mismo estadio, entrenan en el complejo la Boca, 

entonces eso también es importante recalcar. 

  

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 

rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, 

al fútbol femenino chileno?  

 

R: A Pablo Milad no le interesa el futbol femenino, o sea ningún presidente en su sano juicio 

rechazaría una Copa Libertadores aunque la final sea en Burkina Faso, porque bueno a mí me 

tocó estar en una Copa Libertadores en Ecuador, había mucha prensa porque iban muchos 

clubes brasileños, eso hace que otros equipos se motiven, que la gente también va a ir a ver 

fútbol femenino, por ejemplo Santos, Corinthians, Ferroviaria, América de Cali, entonces eso 

también va motivando a otras jugadoras y le vas enseñando a generaciones más pequeñas que 

si pueden dar un salto internacional que como te comente en un principio en mi época no 

existía, hasta que me empecé a reencontrar con el futfem nunca vislumbré que había una Copa 

Libertadores hasta el año  2012 cuando la gana Colo Colo, entonces yo siento que es muy 

perjudicial porque habla muy mal de la administración chilena, o sea la vamos a rechazar 

porque la final no se hace aquí o la estamos rechazando no podemos hacerla, porque vamos a 

priorizar la fecha triple de la Selección masculina en este caso, porque también se entiende que 

hay todo un procedimiento logístico, en arrendar hoteles, en el tema de los buses, en el estadio 
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que iban a hacer de local, mucho tiempo cuando todavía se iba a hacer en Santiago, o sea acá 

en Chile, se habló sobre si realizarla en Santiago o realizarla en Coquimbo o en Concepción 

que igual es bueno, descentralizar un poco el tema, sin embargo si tenemos a este tipo de 

dirigentes que no se camisetean como se dice coloquialmente con el fútbol femenino no vamos 

a lograr nada, entonces siento que ese fue el grave error que hizo Milad porque se pudo haber 

consagrado con el fútbol femenino, empezar a exigirle pero su prioridad no es la Copa 

Libertadores, no es el fútbol femenino sino son las clasificatorias, entonces ahí su 

administración pasó a ser un personaje nefasto dentro de esto, porque perder una Copa 

Libertadores es muy grave, y es más grave aún que le haya importado tan poco como el fútbol 

femenino. 

 

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton.  

 

R: Afecta en el sentido de que tiene muy poco apoyo, yo sé que a Unión Española lo apoyó 

abofem y además sé también porque en la Universidad Segovia que nunca fue prioridad Unión 

Española, de hecho, estaba muy desligado supuestamente el tema de los recursos, esta sociedad 

espejo que suelen hacer los dirigentes. También sé el caso de Boston College que ellas no se 

pudieron afiliar a este torneo siendo que eran un muy buen equipo, porque no tenían una rama 

masculina al igual que Universidad Austral que para mí es una sandez porque si queremos que 

el fútbol se desarrolle, tenemos que hacer un campeonato donde entren todos, todas, o sea al 

masculino no le podemos exigir que tengan rama femenina, pero al club femenino si le tenemos 

que exigir un club de hombres, es absurdo, es una lógica absurda. Con respecto a las denuncias 

de Everton no me sorprende porque insisto muchas situaciones de jugadoras lamentablemente 

ha sido invisibilizadas por temor a no volver a jugar, a no poder realizar lo que hacen porque 

muchas tienen la opción de estudiar y otras no porque para eso se tienen que endeudar con 

sueldos que no tienen entonces hay una precarización laboral terrible además de que muchas 

de ellas han denunciado acoso que se ha ido invisibilizado y eso es muy grave porque se da por 

hecho que al ser jugadora y compartir camarín con profesores hombres tiene que estar ahí 

presenciándolas cuando se duchan, que se va a grabar un comercial, siempre tienen excusas 

entonces siento que no corresponde porque en el fondo se justifican acciones violentas y las 

chicas están siendo violentadas y a la vez están siendo silenciadas porque nadie les cree y eso 

es muy grave porque en el fondo se asume ‘’ah pero si juega a la pelota está acostumbrada a 

que se pasen en el camarín empelota’’ no, no se trata de eso se trata de que hay conductas que 

son aprovechamientos y las personas que están haciendo ese tipo de delitos, porque finalmente 

eso es lo que es salen libres de polvo y paja como se dice porque no hay denuncias de por 

medio, no hay formalidades, son cuestionadas y cuando se viralizan estas situaciones pasan 

seis horas y al otro día no es noticia, entonces tampoco hay un seguimiento a estas causas, ahí 

es muy importante la labor que está haciendo la ANJUFF con respecto a estas denuncias pero 

hay un problema ahí, que recae en lo que es la victimización, que es abrirle la herida a las 

personas que están siendo víctimas en este caso, entonces son muchas situaciones graves que 

no han sido manejadas de la forma que corresponde y sea positiva para las jugadoras, porque 

tampoco se trata de que ellas tengan que decir ‘’no si Juanita le pasó esto, a Fulanita tanto esto 

otro’’ porque son sobrevivientes a un delito y no se ha tomado la magnitud de lo que significa 

eso.  
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Lamentablemente influye sobre todo en la invisibilización que siento que es lo más grave 

porque no se consideran, no se toman en cuenta y no se hace mucho al respecto, no puede ser 

que cada vez que una jugadora sea violentada tenga que una agrupación meterse para hacer la 

denuncia y también como muchas de ellas no tienen contrato no hay nada legal que las sustente. 

Siento que eso también es un problema de gestión porque principalmente si hubiesen contratos 

no pasarían esas situaciones y es una cosa como de jerarquía de poderes en donde el entrenador 

siempre va a estar por sobre la jugadora o el cuerpo técnico en este caso y sobre todo los 

dirigentes entonces como el fútbol femenino está tan en un limbo entre lo que es y lo que no, 

es más lo que no es y eso hace que estas situaciones se den y lamentablemente tengamos que 

decir que estamos en un estancamiento terrible. 

 

6. ¿Qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol femenino en 

Chile? ¿Por qué?   

 

R: Yo creo que hay dos situaciones que una Sudamericano 2017 donde marca el gol Iona 

Rothfeld, que muy pocas personas lo recuerdan, pero la generación de ahora yo creo que es la 

Copa América que se realizó en Chile porque tuvo mucha visibilización, mucha cobertura 

mediática, mucha gente fue al estadio porque las entradas eran gratuitas, ahora yo no sé si esa 

misma gente pagaría por ir a ver a la Selección por los precios que pagan por el masculino, 

pongo en duda un poco eso. Así que la Copa América porque eso permitió que Chile clasificara 

por primera vez al Mundial, permitió que Chile se parara de igual a igual con Suecia, Estados 

Unidos, o sea a Chile le ganó el campeón y fue a competir, no fue a participar fue a competir, 

fue muy maravilloso eso, personalmente pude estar ahí entonces la sensación que se daba fue 

como este es nuestro desde y es la obligación de esta Selección y las futuras generaciones es 

siempre clasificar a una Mundial, o sea ya no hay excusas. Y también la participación en los 

JJ.OO que quizás no tuvo la cobertura mediática porque se entiende pandemia, pero también 

ayudó a ver que este es un trabajo que lleva más de once años, tanto la clasificación a Francia 

como el de los JJ.OO y ahora recién se está hablando un poco de recambio, de soltar algunas 

jugadoras porque obviamente no todas van a durar toda la vida lamentablemente pero si siento 

que eso hizo y visibilizó a que las personas se dieran el tiempo de conocer a las jugadoras, 

también el traspaso de Christiane Endler de Valencia a PSG porque muchas personas aún no 

conocían a Christiane Endler entonces cuando es nominada al premio Zamora estando en 

Valencia se dieron cuenta que Chile tenía una arquera de primer nivel. Entonces creo que eso 

también hizo un seguimiento a las carreras internacionales de muchas jugadoras que venían ya 

estando en el extranjero y está mediática ayuda a que se pudiera expandir más a las que estaban 

menos mencionadas, de hecho una vez me tocó corregir a un medio que puso el único ganador 

a un premio Zamora fue Iván Zamorano, en mi medio también subieron una infografía los 

clubes que ha jugado Christiane Endler y les había faltado que había pasado por el Chelsea, la 

primera chilena en jugar en la Liga Inglesa. Entonces siento que esas tres cosas marcan un hito 

muy importante dentro del futbol femenino y obviamente la Copa Libertadores del año 2012, 

quizás no tuvo el revuelo que tienen las cosas actuales porque en ese tiempo no se movía todo 

como por redes sociales, de hecho creo que existe como uno o dos recortes de diario donde sale 

Colo Colo campeón y una foto muy borrosa, pero siento que esos son los hitos porque ahora 

se entiende que al final de semestre se va a clasificar a Copa Libertadores, y la gente anda 

preguntando por ejemplo va el Chago, va Palestino, va Colo Colo, va la U como que hay una 

asociación a eso pero insisto es un proceso que viene desde mucho antes entonces creo que 

esos son los hitos que marcaron el futbol femenino en Chile. 
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7. ¿Quienes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  

 

R: Los dirigentes y quizás puedo ser un poco tajante con esto, pero también las jugadoras que 

no exigen sus derechos, no las quiero justificar pero entiendo el miedo que ellas sienten y es 

lamentable y por eso para mí los primeros responsables son los dirigentes y los cuerpos 

técnicos, que no se alían con las jugadoras y se alían más con la dirigencia en pro de hacer 

cosas por debajo y no del desarrollo futbolístico de las chicas y la profesionalización. 

 

8. ¿Qué falta para que los clubes profesionalicen el fútbol femenino? ¿Quién debería 

hacerse cargo? 

 

R: Siempre vamos a hablar de recursos, yo creo que los recursos están solamente que están mal 

repartidos como todo en Chile, siento que si tuviesen una buena administración en cuanto a los 

recursos que se reparten a su rama femenina y también a la rama femenina juvenil el ambiente 

sería totalmente distinto. Siempre van a faltar recursos quizás no significa que lleguen con un 

saco de plata y ‘’toma ahí tienen un millón de dólares para cada una’’, sino que tengan un 

espacio decente para entrenar, cuando hablamos de recursos hablamos de espacio físico, 

espacio emocional, zonas seguras y también obviamente recurso económico. Porque no puede 

ser por ejemplo, Colo Colo antes que estuviera Luis Mena, si él se puso tajante con decir yo 

voy a entrenar en estos horarios en esta cancha, y se tuvo que respetar, pero porque él lo pidió, 

sin embargo entrenadores anteriores le decían te toca entrenar en tal horario, por ejemplo 6 de 

la tarde entrenaba la sub 12 a la sub 18 la masculina, se tenían que dividir entre la sub 15 y sub 

17, en la cancha sintética con la adulta, entonces finalmente las jugadoras terminaban 

entrenando en mitad de cancha, una arquera no puede entrenar en esas condiciones porque le 

achicas el perímetro de tiro a distancia que tienen que hacer, entonces cuando hablamos de 

recursos siento que engloba todo eso y es ahí donde los dirigentes se la tienen que jugar, quizás 

uno ve algo súper mínimo como ah le prestaron una cancha, es que ustedes no saben lo que 

significa que un club te preste una cancha. Antes las jugadoras de la Selección no podían 

entrenar en Quilín, les pasaban las canchas de INAF, tenían que quedarse donde fuese, no había 

buses para trasladar a las jugadoras, entonces estamos hablando de condiciones mínimas, ‘’se 

agradecen’’ pero no debiésemos agradecerles porque es su deber. 

9. Si se centran en el desarrollo del fútbol femenino chileno en los últimos 20 años: 

¿Qué ha sido esencial en el avance y resurgimiento del fútbol femenino? 

 

R: Siento que el rol de los medios en la obertura del fútbol femenino y también los medios 

digitales que siempre están presentes en fútbol femenino, porque el fútbol femenino siempre 

se ha entendido como un espacio súper familiar, muy de boca a boca de ir a ver a la amiga, 

que, si yo juego en la U y después jugué en el Colo, da lo mismo porque lo estoy haciendo por 

amor a jugar, no está ese cuestionamiento como en el masculino. Entonces creo que lo que ha 

potenciado esto es que por ejemplo los partidos de la Selección se transmitan por televisión 

abierta, los partidos de fútbol femenino debieran estar en transmisión abierta, el Estado debería 

volver a tener un canal de deportes en televisión abierta para seguir fomentando esto y quizás 

no solo futbol femenino, sino otros deportes porque es la única forma de que las personas estén 

presentes y se siga financiando, porque los clubes tienen dinero pero como el fútbol femenino 

no es su prioridad se podría hacer también una Ley de reparto como la que tiene el masculino, 

en donde la visualización de los partidos sea de forma equitativa para esos campeonatos. Creo 

que el rol de los medios ha ayudado bastante en ese sentido, y lo otro es el talento de las 

jugadoras, porque si las jugadoras no tuviesen talento no las llamarían a jugar en Europa, en 
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Australia, en Brasil, en Argentina, entonces creo que la motivación que está dejando esta 

generación ha dado un puntapié maravilloso para que otras chicas se motiven y tengan metas 

más altas. Porque antes siempre las jugadoras decían como ‘’pucha quiero jugar y quiero irme 

a tal equipo, a la MLS para poder estudiar, que me bequen’’, sin embargo ahora tenemos 

jugadoras que dicen ‘’mi sueño más que irme a Europa quiero ganar una Copa Libertadores 

con mi equipo’’ entonces siento que eso es súper llenador porque significa que los clubes 

chilenos están peleando de igual a igual al extranjero, a Argentina que es potencia a Brasil que 

son las bestias negras del fútbol chileno, pero sin embargo están bajo las mismas condiciones 

a nivel dirigencia y administrativo que nosotras. 

 

10. Los medios de comunicación cumplen el rol de transmitir un partido, por ejemplo. 

¿Sientes que los medios de comunicación podrían jugar otro rol dentro de la 

situación?  

 

R: Absolutamente, nunca he visto una cobertura de la Selección chilena como las previas que 

se hacen con la Selección masculina, que estamos todo el día pendientes que sí llegó el bus, las 

previas son casi de 4 horas, los superclásicos empiezan a las 12 del día y terminan como a las 

8 de la noche, sería como que se paralizan las transmisiones solo por eso, sin embargo en el 

femenino no es así porque las previas son de 15 minutos, casi que tienes que estudiarte a última 

hora, me acuerdo que el partido con Sudáfrica era como ‘’¿cómo se pronuncia esta jugadora?’’, 

o por ejemplo ya tenían que ir medio gráfico y era como pucha la cuestión era en Viña en ese 

tiempo, cómo vamos a ir, había poca logística, entonces no hay una preparación tal como se 

debe hacia el fútbol femenino, generalmente lo que hacen los clubes y lo que me tocó hacer en 

prensa es yo redactar la información y enviarla a los medios porque los medios no se 

presentaban, entonces igual siento que eso empaña un poco tano el rol de los medios como el 

del fútbol femenino porque se podría hacer mucho más pero también no sé si los medios están 

dispuestos a abrir solamente un área de fútbol femenino, o sea yo me pongo a ver programas y 

a menos que juegue la Selección o sean las semifinales del Torneo Femenino no se habla de 

fútbol femenino, no he visto hasta ahora ningún medio que haya mencionado en qué está 

Santiago Morning, en qué está Universidad de Chile, qué entrenaron hoy las chiquillas que 

están en la Selección ahora en Colombia, ninguno, solamente un resumen del partido, resumen 

de goles y sería, entonces creo que hay que hacer un bloque deportivo que incluya deportes 

femeninos sea cual sea porque es mucha la diferencia entonces esas diferencias también se van 

notando en cancha, no se le da tampoco el privilegio de los medios digitales que son con los 

que están más presentes porque pueden estarlo también, entonces siento que es una cadena de 

cosas que quizás se podrían hacer mejor, que se han ido mejorando porque antes no se hablaba 

de fútbol femenino en los medios, ahora se están transmitiendo partidos por televisión abierta, 

pero aún falta y falta mucho dentro del rol de los medios en el fútbol femenino. 

 

11. ¿Cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más?  

 

R: Creo que se ha valorado más en el punto desde la parte que menos me gusta que es como 

las chiquillas que son sacrificadas, no, no debería ser el fútbol femenino sacrificado, pobrecitas 

no les pagan y juegan igual y juegan mejor que los hombres, eso para mí no es un discurso y 

me carga tener que escucharlo, lo digo muy abiertamente porque no puede ser que siempre la 

historia sea a través sacrificio y no de la recompensa cuando ya deberíamos estar en un punto 

de recompensa, de legislar para eso, no puede ser que el fútbol femenino esté de lado del 

Ministerio del Deporte, como que el Ministerio tampoco entre mucho en eso porque como 
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todos los clubes son privados, son sociedades anónimas no se puede hacer mucho con la 

Federación, entonces ese discurso romántico que no, si algún día van a jugar afuera y les van a 

pagar lo encuentro terrible, lo encuentro malísimo entonces creo que falta mucho por hacer 

pero también son las ganas y la disposición que tenga la gente por hacer, porque si se une la 

dirigencia, los medios de comunicación, las jugadoras, los cuerpos técnicos, nos alineamos 

todos como bajo un mismo proyecto deportivo siento que se podría lograr mucho, porque los 

proyectos son a largo plazo, esta generación le costó 11 años para que se mostrarán a los medios 

y a la comunidad y al país prácticamente, entonces ahora que ya está ese podio siento que 

deberían mejorar muchas cosas. 

 

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

R: Obvio que sí, las qué hay no son suficientes y tienen labores menores, casi de supervisión 

y no de trabajar in situ con los clubes. Sobre todo, en regiones están muy ausentes.  

El trabajo es demasiado enfocado en los cuatro clubes, Siempre y cuando sea clásico, pero no 

se detalla más de otros partidos la anfp es invisible en otras instancias. A pesar de tener un 

catastro visible de todas las situaciones de cada club no gestiona nada en el femenino. 

 

Bárbara Muñoz: 29 años, actualmente es jugadora del Club Santiago Morning. Profesora de 

Pedagogía en Educación Física de la Universidad de las Américas. Los clubes que ha jugado 

Audax italiano, Colo - Colo, comenzó en el año 2009 con 17 años, lleva 12 años en el fútbol 

Profesional.  

1. ¿Qué opinas del desarrollo del fútbol femenino en el país? 

R: Creo que ha ido creciendo, de menos a más, se ha notado un gran paso desde que las chicas 

fueron al Mundial, ahora con los Juegos Olímpicos, ya después de eso yo creo que el fútbol ha 

ido avanzando mucho porque distintos clubes han creído en el fútbol femenino. Es importante 

que también los dirigentes se hagan cargo de eso y es importante que ellos crean en el fútbol 

femenino y puedan profesionalizar lo que es el deporte femenino. 

2. ¿Qué aspectos cree que se deben trabajar para que el fútbol femenino siga 

progresando?  

R: Yo creo que va a depender netamente del club, de los dirigentes que sin importar si les va 

bien o les va mal dentro del campeonato, que la rama femenina siempre siga y que obviamente 

también inviertan. Es importante invertir un poquito en las jugadoras, quizás no solamente traer 

a gente buena o cosas así, sino que darles alguna ayuda a las jugadoras que están 

comprometidas con el club. Yo creo que eso es súper importante porque muchas trabajan, 

estudian y por temas de tiempo ellas no van, y por tema de locomoción mucha gente también 

se ve afectada en lo económico, entonces obviamente una después prefiere no hacer esos tipos 
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de gastos y solamente trabajar y estudiar. Pero ahí es importante que las dirigencias puedan 

ayudar en ese sentido a las jugadoras dándole un poquito de ayuda económica.  

Lo importante son las ganas que tenga el dirigente del club, que tenga la motivación para decir 

yo creo en el fútbol femenino, y vamos a darle con todo y vamos a crecer y vamos a formar y 

vamos a hacer todo con la rama femenina y no dejarlas botadas. Que sea un proyecto a largo 

plazo y no solo por un rato porque al final eso tampoco sirve, importa que se mantengan activos 

todos los clubes. 

 

3. Los clubes de fútbol en Chile invierten de forma diferente en el equipo femenino 

de su respectivo club ¿Cómo cree que afecta la diferencia económica entre 

clubes?   

R: Hay harta diferencia entre hombres y mujeres, entre primer equipo y rama femenina, 

obviamente que hay diferencia de dinero porque aquí lamentablemente lo que vende más es el 

fútbol masculino, nosotras estamos recién empezando a poder dar una vitrina, que el fútbol 

femenino sea más visto, pero aun así existe una gran brecha y una gran diferencia entre el fútbol 

masculino y femenino. Pero lo importante es que cada año, cada vez que se avance en el fútbol 

femenino ir achicando cada vez más esa racha y esa diferencia. 

La competencia que se va generando, es porque va llegando gente de afuera y claramente no 

todos los clubes tienen ese proyecto de traer gente de afuera, y poder darles un contrato y que 

puedan vivir del fútbol. Claramente, hay clubes que eso no lo hacen y lo hacen solo con 

jugadoras de medio local porque no hay un gran apoyo de los dirigentes, que eso va de más 

arriba del director del club. Por ejemplo, Sebastián Nzure es un joven que es nuestro presidente 

que es súper motivado que de verdad quiere que el fútbol crezca, entonces si el presidente de 

Audax Italiano no quiere que el fútbol crezca el le va a dar lo justo y necesario, con suerte les 

va a prestar la cancha y el nombre que es lo que pasa hoy en día, entonces si no hay 

responsabilidad de los dirigentes que en verdad quieren o no quieren que el fútbol crezca, es 

difícil que se pueda generar una competitividad dentro del campeonato. 

Es muy desigual porque por ejemplo nosotras entrenamos 5 días a la semana y otros equipos 

entrenan 2 veces a la semana, porque el club no les presta las instalaciones correspondientes, 

entonces ellos tampoco pueden entrenar y aun así se ve después la diferencia al entrenar 5 días 

a 2 días, el físico se ve después es lo que más se nota. Tal vez no es necesaria la plata, como 

contratar, pero si quieren en verdad tener resultados de repente hay que invertir y no solamente 

en plata sino que en vez de 2 son 3 días, pero igual ellos deben decir el arriendo de la cancha. 

La lavandería tiene que tener ropa, el camarín y es un conjunto de cosas que quizás no están 

dispuesto a pagar todos los clubes.  

Lo hacen solo por tener la rama femenina porque es una regla ahora, entonces normalmente 

hay clubes que solo lo tienen por nombre por si clasifican y no hay mayor cargo de alguna rama 

femenina.  

4. Pablo Milad, presidente de la ANFP rechazó disputar la Copa Libertadores 

Femenina, debido a que la final se jugaría en Uruguay. ¿Cómo cree que afecta el 
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rechazo de la Copa Libertadores Femenina 2021, siendo un evento internacional, 

al fútbol femenino chileno?  

R: Hubiese sido bonito que hubiese sido todo en Santiago en verdad, tanto las fases regulares, 

después la segunda fase y la final, por algo él no quiso, porque para qué va a ser toda la vitrina 

y la final no va a ser aquí. La verdad yo no tengo idea porqué pasó eso, pero normalmente se 

cancelan esas cosas solamente por dinero, porque no quieren sacar más plata del bolsillo creo 

yo. Por ejemplo, la Copa Libertadores va a ser en Paraguay aún sigue manteniéndose que la 

final va a ser en Uruguay, pero más allá en el fondo no sabría decirte si está bien o está mal, 

quizás la ANFP ahora con este cambio de presidente se encontró con números menos. Pero si 

habría sido una bonita oportunidad para el fútbol femenino, haber hecho una vitrina acá en 

Chile porque así más equipos chilenos hubiesen estado jugando, en la ciudad donde se hubiese 

hecho local, por ejemplo, Viña del Mar, Everton, entonces igual hubiese sido una linda vitrina, 

pero dependiendo de quién hubiese sido el tercer cupo, pero claro como no se hizo ahora son 

dos no más los equipos chilenos y era una bonita oportunidad para haber tenido tres equipos 

chilenos.  

5. ¿Cómo cree que influyen los problemas que han tenido algunos clubes en los 

últimos años en el desarrollo del fútbol femenino? Por ejemplo: La eliminación de 

la rama femenina de Unión Española en el 2016 y la demanda actual de las 

jugadoras de Everton.  

R: Yo también lo viví en Audax Italiano en ese entonces. Yo creo que cuando uno más 

motivada está, nosotras creo que esa vez perdimos o no clasificamos a los play off no recuerdo 

bien pero dijimos ya el próximo año vamos con todo, motivadas y al final se cierran la rama y 

estás cancelando muchos sueños de muchas niñas, no era solo nosotras las adultas venían las 

más chicas que también venían motivadas que estás es un club y lo cierran y claramente es un 

mal no solamente para el club sino para la rama femenina porque al final cuántas puertas se 

cerraron para las niñas. Entonces eso es una gran desmotivación para varias, hay unas que se 

rinden y se van no más y no vuelven, pero eso afecta mucho al fútbol femenino porque a veces 

los clubes dicen ‘’el futbol femenino es puro gastadero de plata’’ cierras la rama y es plata 

menos pero obviamente afecta al fútbol femenino porque todas queremos que esto crezca, pero 

no solo depende de las jugadoras sino también de ellos. Se provoca un receso total en el mismo 

club porque al final el 2016 se canceló todas las chiquillas tuvieron que pedir prestado como el 

nombre el T con A a Audax Italiano para que ellos pudieran tener instalaciones pero duró como 

un semestre y cuánto se pierde en un semestre, pierdes mucho y muchas jugadoras no siguieron. 

6. ¿Qué hecho o hito cree que marcó un antes y un después en el fútbol femenino en 

Chile? ¿Por qué?   

R: La Copa América donde las chicas pudieron clasificar al Mundial, después de eso Chile 

tuvo un alza deportiva, claramente muchas jugadoras que estaban en el medio local se fueron 

a jugar al extranjero, entonces ellas mismas fueron abriendo puertas a las demás, y aquí en 

Chile la ANFP cambió mucho después de eso como que se empezó a creer en el fútbol 

femenino, se comenzaron a hacer las cosas un poco mejor. Pero ya después de la Copa América 

y el Mundial muchas cosas cambiaron para positivo. 

7. ¿Quienes creen que son los responsables de la precarización del fútbol femenino?  



 

 

98 

 

R: Totalmente los dirigentes, ellos tienen que tener las ganas y creer que en el fútbol femenino 

porque las responsables y las que jugamos para que esto funcione somos nosotras, pero si no 

hay un mayor cargo de la dirigencia que ellos quieren que crezca tampoco va a haber algo que 

se desarrolle, porque si ellos hacen cosas, de afuera uno claro le gusta y puede jugar hasta gratis 

porque a uno le encanta y ama lo que hace pero si no hay apoyo de los dirigentes eso también 

va desmotivando poco a poco. 

8. ¿Qué falta para que los clubes profesionalicen el fútbol femenino? ¿Quién debería 

hacerse cargo? 

R: Como te dije anteriormente yo creo que va todo en la dirigencia, en el presidente que esté a 

cargo del club porque si el presidente no se quiere hacer cargo, no está motivado o no cree en 

el fútbol femenino obviamente que de ahí para abajo no va a haber mucha profesionalización, 

no va a existir un contrato de por medio, no va a existir una ayuda no va a existir nada. Pero 

eso también va de la mano de la gente que tiene poder arriba, si ellos no quieren hacer nada no 

se va a hacer nada y solamente la jugadora va a estar ahí dándolo todo sin nada a cambio. 

Aunque aun así años anteriores si pasaba eso, que una jugaba por amor al arte, nos daba lo 

mismo, pero ya con el pasar de los tiempos al final eso es como tu trabajo, una tampoco está 

pidiendo millones. En Audax a mí me ayudaban con 50.000 pesos, a mi me ayudaban porque 

yo estudiaba en ese entonces y yo las ocupaba para pagar la mensualidad de mi Universidad, 

entonces eso me quitaba un peso de encima porque era plata que yo no tenía y mi familia 

tampoco. Pero ahí van existiendo ayudas, pero eso depende del que está más arriba. Los 

dirigentes tienen que estar si o si comprometidos con el fútbol femenino para que esto se 

profesionalice.   

9. Si se centran en el desarrollo del fútbol femenino chileno en los últimos 20 años: 

¿Qué ha sido esencial en el avance y resurgimiento del fútbol femenino? 

R: El resurgimiento va mucho de la mano con la selección chilena, creo que ellas han abierto 

muchas oportunidades, muchos avances para el campeonato nacional. Yo creo que ellas fueron 

las que dieron el impulso para que el fútbol femenino hoy en día está mucho mejor en todos 

los sentidos, porque antes la ANFP no regalaba ningún balón, ahora por ejemplo a cada club 

no sé cuántos balones da, 3 o 5, algo es algo, pero antes ni siquiera nos pescaban. Entonces yo 

creo que ellas han sido un avance importante para que el fútbol femenino aquí en Chile esté 

mucho más desarrollado, un poco, tampoco digamos que es súper desarrollado, falta aún, pero 

yo creo que ellas fueron las reales impulsoras de todo. Lamentablemente aquí el chileno cuando 

empieza a ver resultado pone plata, entonces como vieron el resultado, empezaron a caer las 

lucas.  

Fue un avance total porque muchas de las que estaban jugando aquí en Chile se fueron afuera 

a jugar, es porque llegaron también a su peak porque crecieron mucho como jugadoras. 

10. Los medios de comunicación cumplen el rol de transmitir un partido, por ejemplo. 

¿Sientes que los medios de comunicación podrían jugar otro rol dentro de la 

situación?  

R: Yo creo que los medios de comunicación deberían difundir más aún el fútbol femenino, no 

solamente la Primera División, sino también la Primera B que está jugando hoy en día y si no 
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es por las redes sociales no nos enteramos en qué están.  Pero yo creo que los medios de 

comunicación deberían transmitir así como transmiten con los hombres que Colo Colo, 

Católica, La U, lo mismo pero con las mujeres porque así se amplía mucho más el fútbol 

femenino y mucha gente va a saber qué es el fútbol femenino, muchas veces el fútbol femenino 

quien lo conoce los papás, porque son los que nos van a apoyar, los amigos y una radio que es 

buena onda que va a transmitir. Entonces los medios de comunicación que hay hoy en día les 

hace falta transmitir más fútbol femenino no tanto masculino, hacer más difusión creo que hay, 

pero falta aún. También puede ser que el fútbol femenino venda muy poco, pero aun así por 

ejemplo cuando jugó Colo Colo con la u no sé cuántas personas fueron al estadio o cuántas 

personas estuvieron transmitiendo el partido, había mucha gente y no solo familiares, habían 

de la barra. Entonces imagínate si un medio de comunicación hubiese transmitido mucho más 

el fútbol femenino está vendiendo, mucha gente está viendo fútbol femenino, pero donde no 

llega a todos los hogares es difícil porque tienes que contratar TNT o tienes que contratar 

Directv y no todos tienen para poder contratar. Por ejemplo, el canal 5 todos lo tienen yo lo 

que haría arreglaría el canal 5 y transmitiría fútbol femenino, todos tienen el canal 5. Tv abierta, 

un partido a la semana, o un partido a la fecha, algo es algo, pero el mega no transmite ninguno, 

Chilevisión, solamente para la Selección Chilena entonces imagínate si el canal 5 se pusiera 

con el campeonato nacional, muchas más personas lo verían, sería más accesible y habría más 

gente interesada.  

11. ¿Cree que el fútbol femenino en Chile los últimos años se ha valorado más?  

R: Si, y creo que se ha visto un avance en ese sentido, mucha gente está valorando el fútbol 

femenino, mucha gente no solo los familiares están asistiendo sino también como las barras, 

igual sigue siendo familia la gente que va al estadio, pero sí creo que ha avanzado mucho en ir 

los barristas a apoyar, es bonito verlo como jugadora. Hace poco jugué, Santiago Morning 

contra Colo Colo y había muy poca gente de Santiago Morning pero había mucha gente de 

Colo Colo y da alegría ver el fútbol femenino con el estadio ahí con Océano lleno. Entonces si 

hay un avance, hay gente que sí se preocupa del fútbol femenino y que está preguntando 

chiquillas cuando juegan, qué partidos tienen, donde va a ser transmitido y la gente igual se 

está interesando mucho.  

12. ¿Cree que falta mayor participación de mujeres profesionales y expertas en la 

directiva del fútbol femenino en Chile? 

R: No responde.  
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